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Назначения

ОЛЬГА ШИШАНОВА

В КАЗАХСТАНЕ ДВЕ 
БЕДЫ, ОДНА – ДОРОГИ

В ходе очередного засе-
дания Правительства Пре-
мьер-министр РК Олжас 
Бектенов указал на не-
прекращающиеся жалобы 
казахстанцев на состояние 
и качество дорог, в основ-
ном местного значения, 
приведя в пример ЗКО. 
Впрочем, в большинстве 
остальных регионов вряд 
ли дело обстоит лучше.  
— Жители Мугаджар-

ского района Актюбинской 
области показали качество 
уложенного в этом году 
асфальта между селами 
Джурун и Каракол, кото-
рый крошится даже в ру-
ках. А жители села Коян-
кос Кербулакского района 
Жетысуской области сами 
заставили подрядчика пре-
кратить работы из-за не-
соблюдения технологии 
укладки асфальта. Где аки-
маты, почему на постоян-

ной основе не проводится 
качественный контроль? — 
возмутился Премьер.
Между тем напомним, 

что в Казахстане респу-
бликанские дороги долгое 
время вообще не охваты-
вались ремонтными рабо-
тами, так как в основном 
финансирование направ-
лялось на развитие меж-
дународных коридоров и 
магистралей, соединяющих 
областные центры. 
— Сегодня для карди-

нального решения вопроса 
начаты масштабные проек-
ты, охватывающие семь ты-
сяч километров дорог ре-
спубликанского значения. 
Причем средний ремонт 
охватил 2,5 тысячи киломе-
тров, а в следующем году 
запланировано продолжить 
эти работы на оставших-

ся 4,5 тысячи, — сообщил 
Министр транспорта Марат 
Карабаев на заседании 
Правительства. Однако, 
как следует из слов Пре-
мьер-министра, уже со-
стоявшийся ремонт — это 
попросту выброшенные на 
ветер деньги, а точнее за-
копанные в некачествен-
ный асфальт.  
И это несмотря на то, что 

должен был применяться 
новый метод ремонта. То 
есть дорожное покрытие 
должно было укреплять-
ся методом ресайклинга с 
укладыванием двух слоев 
асфальта. Это позволило 
бы при действительно ка-
чественном ремонте сни-
зить стоимость проекта в 
несколько раз по сравне-
нию с реконструкцией, а 
сам ремонт провести в два 
раза быстрее. Так, рекон-
струкция одного километра 

W
E
LA

R

В республике проводится масштабная проверка качества автомобильных 
дорог, особенно тех, что недавно были сданы в эксплуатацию. Резуль-
таты неутешительны — подрядным организациям пришлось перестроить 
99 тысяч квадратных метров асфальтобетонного покрытия, 28 тысяч 
квадратных метров основания и заменить 18 тысяч кубометров щебня. 
И это только начало…
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РУСЛАН КУРБАНОВ:
ОДИН ЗА ВСЕХ 
И ВСЕ ЗА ОДНОГО!
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КАК ПОБЕДИТЬ ВТОРУЮ ИЗВЕЧНУЮ БЕДУ?

САММИТ: ПОСЛЕСЛОВИЕ.
АВТОРИТЕТНЫЕ МНЕНИЯ

стоит примерно миллиард 
тенге, тогда как при ис-
пользовании нового метода 
один километр стоит при-
мерно 150 миллионов. 
Но не случилось, потому 

что хотели как лучше, а 
получилось даже хуже, чем 
всегда. Уже в феврале те-
кущего года асфальт схо-
дил вместе с таявшим сне-
гом во многих регионах. 
Это заставило транспорт-
ное ведомство задуматься 
о повышении ответственно-
сти проектных и строитель-
ных компаний. 
— Учитывая опыт реа-

лизации проектов послед-
них лет, а также для по-
вышения ответственности 
подрядчиков и проектиров-
щиков в проектах с под-
держкой международных 
финансовых организаций 
вводятся контракты EPCM 
и принципы FIDIC. Соглас-
но условиям контрактов, 
подрядная компания будет 
сама проектировать, стро-
ить и обслуживать объект 
в течение семи лет. Ос-
новное преимущество это-
го подхода заключается в 
снижении рисков проек-
тирования и в улучшении 
качества строительства, 
— подтвердил Министр 
транспорта РК. 
Насколько это окажется 

эффективным, пока не со-
всем понятно, потому как 
для нарушителей дорож-
но-строительных норм не 
предусмотрено ни ужесто-
чения административной, 
ни возможной уголовной 
ответственности. К слову, 
последнюю не помешало 
бы ввести на том основа-
нии, что сданные подряд-
чиками в эксплуатацию 
некачественные автодоро-
ги увеличивают количество 
серьезных автомобильных 
аварий.
В то же время междуна-

родные исследования дока-
зали, что нужно повышать 
прочность асфальтобетон-
ного покрытия на сжатие и 
несущую способность ниж-
них слоев, то есть «фунда-
мент» дорог должен быть 
прочным и морозостойким. 
Таким материалом являет-
ся только бетон. В Казах-
стане же все происходит с 
точностью до наоборот. До 
сих пор по действующим 
нормативам автомобиль-
ные дороги проектируются 
со снижением прочности 
слоев сверху вниз. При 
этом традиционно в нижних 

По информации Марата 
Карабаева, прибыль наци-
ональная компания «Қа-
зақстан темір жолы» (далее 
— КТЖ) начала приносить 
с 2020 года. До этого были 
убытки.

«2,9 триллиона тенге 
(долга) образовалось за 

КТЖ: банкрот или в «шоколаде»?

слоях используют неморо-
зостойкие щебеночно-пес-
чаные смеси и грунты. Де-
лается это вроде как для 
экономии затрат на стро-
ительство, но в итоге при-
водит к преждевременной 
деформации автодорог с 
асфальтобетонным покры-
тием в течение пяти-шести 
лет. Как известно, скупой 
платит дважды. 
Итог — более 70 тысяч 

километров дорог област-
ного и районного значе-
ния постоянно нуждаются 
в ремонте, они интенсивно 
разрушаются и подлежат 
только полной реконструк-
ции. Но при этом ежегодно 
государство тратит сред-
ства на ремонт двух-трех 
тысяч километров дорог. 
Затраты, как и следовало 
ожидать, не оправдывают-
ся, и уже через несколько 
лет властям приходится за-
ново проводить косметиче-
ский ремонт.
А почему бы не приме-

нить белитовый шлаковый 
цемент, который можно 
назвать прекрасной аль-
тернативой более дорогому 
цементобетону, который во 
всем мире тем не менее 
приобретает все большую 
популярность? При этом 
эффективность белитового 
шлакового цемента была 
установлена еще в совет-
ское время, в 1978 году. 
И да, с того времени с его 
использованием в Казах-
стане было построено бо-
лее 900 километров дорог. 
При этом несколько из них 
построены в зимнее вре-
мя, но они находятся в 
эксплуатации более 45 лет 
без ремонта. Только один 
раз на одном из участ-
ков восстанавливали слой 
износа из асфальтобетона 
толщиной пять сантиме-
тров. Такое покрытие по 
патенту называется само-
восстанавливающимся до-
рожным бетоном, потому 
что в процессе многолет-
ней эксплуатации оно не 
изнашивается, а продолжа-
ет упрочняться.
И это не единствен-

ное «новшество», которое 
можно и нужно применить 
в современных реалиях 
строительства автодорог в 
республике. 
В частности, во время 

заседания Правительства 
Премьер озвучил «актуаль-
ный вопрос наличия в Ка-
захстане водопропускных 
сооружений под действую-

щей дорожной инфраструк-
турой, что было особенно 
обострено текущей вес-
ной». Только не упомянул 
о том, что строительство 
подобных сооружений, ко-
торые должны располагать-
ся через каждые 1,5 ки-
лометра автодорог, было 
широко распространено в 
СССР (в том числе и в Ка-
захстане) начиная с 1945 
года. Однако полностью 
проигнорировано непро-
фессиональными строите-
лями автодорожной отрас-
ли в течение более чем 30 
лет независимости РК. 
Зато широко началось 

внедрение системы плат-
ных автомагистралей. Хотя 
даже далеко не во всех 
странах Европы, на опыт 
которых так любят ссылать-
ся казахстанские власти, 
существуют платные дороги. 
Их нет в Чехии, Австрии, 
Финляндии, Бельгии, Шве-
ции, Дании и Прибалти-
ке. Бесплатны и знамени-
тые автобаны в Германии, 
причем с зонами отдыха 
и телефонами для вызова 
помощи через каждые два 
километра. Платные доро-
ги есть в Италии, Испании, 
Португалии и Франции. Од-
нако их протяженность там 
невелика. К примеру, во 
Франции они составляют 
менее одного процента от 
всей дорожной сети. Кроме 
того, рядом с платными, как 
правило, имеются альтерна-
тивные — классом ниже — 
бесплатные дороги. Чего в 
Правительстве Казахстана 
даже не обещают. 
А ведь, согласно междуна-

родным исследованиям, как 
дороги, так и их качество 
— и даже количество — на-
прямую влияют на экономи-
ку любого государства. 
Например, в США за 

предыдущие полвека было 
построено более 7,5 мил-
лиона километров автодо-
рог. Ежегодно там строят 
дополнительно более 10 
тысяч километров. При 
этом доход, получаемый от 
автоперевозок, в 19 раз 
превышает понесенные за-
траты на строительство. 
В Китае за 30 лет было 

построено более 5,5 мил-
лиона километров автомо-
бильных дорог. Будучи до 
1990-х годов экономиче-
ски отсталой страной, КНР 
выдвинула лозунг «Если 
хочешь быть богатым — 
строй дороги». 

(Окончание на 3-й стр.)

Железная дорога всегда была неким государством 
в государстве. И речь не только о собственной тер-
ритории, но также и мощнейшей инфраструктуре 
со своим жильем, детскими садами, базами отды-
ха, иерархией, законами. Это означает, что данная 
отрасль всегда должна быть в прибыли. Но оказа-
лось, не так все однозначно. Финансовую завесу 
приоткрыл Министр транспорта РК

Р е с п у б л и к а н с к а я    г а з е т а

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

Во ВТОРНИК глава государ-
ства принял Министра туризма 
и спорта Ермека Маржикпае-
ва, Министра здравоохранения 
Акмарал Альназарову, вновь 

назначенного посла Казахстана в Туркменистане 
Нурлана Ногаева и общественного деятеля, акаде-
мика Мухтара Кул-Мухаммеда. 

В этот же день состоялось очередное заседание 
Правительства РК, на котором рассмотрели вопро-
сы дорожной отрасли.

В СРЕДУ Президент РК вручил государственный 
флаг членам сборной команды Казахстана, участву-
ющим в ХХХІІІ летних Олимпийских играх. 

Под председательством Премьер-министра Казах-
стана Олжаса Бектенова состоялось 15-е заседание 
диалоговой платформы «Казахстан — Евросоюз» 
с участием посла представительства Европейского 
союза в РК Кестутиса Янкаускаса и глав диплома-
тических миссий стран ЕС.

Роман Скляр возглавил казахстанскую делегацию 
на XIV Международной промышленной выставке 
«ИННОПРОМ» в городе Екатеринбурге.

Вчера, в ЧЕТВЕРГ, Премьер-министр Казахста-
на Олжас Бектенов с рабочей поездкой находился в 
Алматы. Где в первую очередь проверил работы по 
строительству резервной системы водообеспечения 
города. Также он посетил предприятия индустри-
альной зоны Алматы, поручив углублять локализа-
цию производства. 

Распоряжением акима Запад-
но-Казахстанской области по 
согласованию с Администра-
цией Президента РК замести-
телем акима ЗКО назначен Ка-

иржан Мендигалиев. До назначения на должность 
заместителя акима ЗКО работал руководителем 
управления молодежной политики города Алматы. 
Ранее занимал должности первого проректора Меж-
дународной образовательной корпорации, прорек-
тора по воспитательной работе и маркетингу Казах-
ской академии транспорта и коммуникаций имени 
Тынышпаева, работал преподавателем, а затем про-
ректором в Университете международного бизнеса. 
Окончил бакалавриат и магистратуру по специаль-
ности «инновационный менеджмент» в Казахском 
национальном университете имени аль-Фараби.

Назначен аким города Сатпаева. Им стал Мурат 
Бурибаев. Родился в 1991 году. Бакалавр метал-
лургии, экономики и бизнеса, магистр государ-
ственного менеджмента. Окончил Карагандинский 
государственный технический университет, Кара-
гандинский экономический университет Казпот- 
ребсоюза, Академию государственного управления 
при Президенте РК. До назначения занимал долж-
ность директора Жезказганских обогатительных 
фабрик № 1, 2, 3 ПО «Жезказганцветмет».

 Постановлением Правительства РК Ардак 
Амангельдиев назначен вице-министром здра-
воохранения. Окончил Карагандинский государ-
ственный университет имени Букетова, а также 
совместную мастерскую школы имени Ли Куан Ю 
и Гарвардской школы имени Кеннеди. Трудовую 
деятельность начал в 1996 году главным специа-
листом Карагандинского областного финансового 
управления. В разные годы работал в Министерстве 
финансов, Министерстве экономики и бюджетного 
планирования, Министерстве здравоохранения, 
фонде устойчивого развития «Казына», фонде на-
ционального благосостояния «Самрук-Казына», 
Национальном банке, канцелярии Премьер-мини-
стра и Администрации Президента РК. С настоя-
щего времени будет курировать вопросы стратегии, 
экономики и финансов в указанном министерстве.

Распоряжением акима Костанайской области 
Гульбарам Мусагазина назначена заместителем 
акима Костанайской области. До этого она занима-
ла должность руководителя управления экономики 
и бюджетного планирования акимата Костанайской 
области. С настоящего времени будет курировать 
направления экономики, финансов, организации го-
сударственных закупок, охраны здоровья жителей 
области, социальной защиты и трудоустройства на-
селения, обеспечения соблюдения трудового зако-
нодательства в сфере трудовых отношений.

Подготовила Ольга Шишанова, Астана

счет того, что государством 
деньги не выделялись. Все 
большие проекты сейчас 
связаны со строительством 
и обновлением пассажир-
ского и локомотивного пар-
ка. Они осуществляются за 
счет собственных средств 
национальной компа-

В ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОЙ ОТРАСЛИ ПРОБЛЕМЫ НЕ РЕШАЮТСЯ ГОДАМИ 

нии», — уточнил министр 
транспорта.

В 2023 году чистая при-
быль КТЖ составила 134 
миллиарда тенге. Министр 
пояснил, что в определен-
ных случаях государство 
субсидирует часть затрат 
компании, а кредит почти в 
3 триллиона тенге был по-
трачен на обновление под-
вижного состава и крупные 
инфраструктурные проекты.

“КРАСНАЯ” ЗОНА
В июне на пленарном засе-

дании Мажилиса глава Выс-
шей аудиторской палаты, 

бывший Премьер-министр 
РК Алихан Смаилов озвучил 
итоги аудита эффективно-

сти использования бюджет-
ных средств, выделенных 
на развитие транспортной 

чиков на магистральную 
железнодорожную сеть, 
действующий с 2018 года, 
не принес ожидаемого эф-
фекта и приводит к потерям 
доходов КТЖ. Частные пе-
ревозчики грузов осущест-
вляют наиболее прибыль-
ные перевозки, в частности 
нефти и нефтепродуктов, а 
также маршруты с форми-
рованием полного состава 
поезда на электрифициро-
ванных участках», — отме-
тил Алихан Смаилов.

(Окончание на 2-й стр.)
Марина Попова

Фото Талгата Галимова

отрасли. Так вот, ситуация 
«государства в государстве» 
оказалась далеко не радуж-

ной. Как отметил главный 
аудитор, некогда самодоста-
точная компания по причи-
не неэффективного и кон-
сервативного менеджмента, 
непродуманного разгосу-
дарствления находится на 
грани выживания. Все высо-
кодоходные услуги переданы 
в руки частных компаний.

«Созданные условия для 
излишних посредников во-
круг КТЖ привели к завы-
шению стоимости приоб-
ретаемых товаров и услуг 
более чем на 80 миллиардов 
тенге. Пилотный проект по 
доступу частных перевоз-



Депутатский запрос отно-
сительно незаконного отчуж-
дения земельных участков в 
Алматы и Алматинской об-
ласти на имя Генерального 
прокурора РК Берика Асыло-
ва адресовал депутат Мажи-
лиса Парламента РК Бакыт-
жан Базарбек, мотивируя 
его поручением Президента 
Казахстана «Об ограничени-
ях строительства в предго-
рьях города Алматы». 
— Цитирую главу государ-

ства: «Надо сохранить уни-
кальный исторический облик 
Алматы», «В прошлом при 
застройке города были до-
пущены серьезные ошибки», 
«Необходимо провести ин-
вентаризацию природоохран-
ных зон в окрестностях горо-
да и навести строгий порядок 
в вопросах их использова-
ния». Кроме того, Президент 
уже много раз запрещал 
строить в предгорьях и сейс- 
моопасных районах южной 
столицы, — заявил в своем 
депутатском запросе мажи-
лисмен. Он привел в при-
мер тот факт, что «решением 
СМЭС Алматы от 1 августа 
2023 года иск прокуратуры 
города был удовлетворен и 
позднее постановлением Ал-
матинской городской коллеги-
ей от 20 ноября 2023 года 
оставлен без изменения». 

КТО ЖЕ ВСЕ-ТАКИ 
ХОЗЯИН ГОРЫ? 

— Таким образом, при-
знано незаконным не только 
постановление акимата Ка-
расайского района № 6-957 
от 17 июня 2004 года, но 
и все незаконные сделки с 
2004 по 2021 год, — подчер-
кнул Базарбек. То есть, по 
сути, по его словам, после 
вступления в законную силу 
судебного акта указанный 
земельный участок должен 
был быть возвращен в госу-
дарственную собственность, 
но по базе АИС ГЗК (авто-
матизированная информаци-
онная система государствен-
ного земельного кадастра) 
он до сих пор находится в 
частной собственности до-
черних структур, принадле-
жащих Халык Банку.
— Возьмите другой из-

вестный кейс касательно 
отчуждения земель КазНУ. 
Думаю, всем известна ситу-
ация с землей университета, 
которая постановлениями 
предыдущих акимов горо-
да Алматы незаконно была 
отчуждена ТОО «Omirex» и 
ТОО «Atlas Development». 
Мы все знаем, что такие 
решения принимали в дав-
нем Казахстане в условиях 
произвола и беззакония. Но 
вступившим в законную силу 
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решением СМЭС по Алматы 
от 21.10.2022 года и последу-
ющих судов все вышеуказан-
ные решения акимата города 
и договора аренды были су-
дом отменены. И указанные 
земли возвращены в госу-
дарственную собственность. 
Но битва за земли КазНУ 
продолжается, — сообщил 
депутат. Добавив при этом, 
что «в настоящий момент 
в Алматинском городском 
суде рассматривается граж-
данское дело по земельно-
му участку с кадастровым 
номером 20-313-009-029», 
история которого началась с 
того, что в ноябре 2023 года 
прокуратурой южной столицы 
в департамент по управле-
нию земельными ресурса-
ми города было направлено 
обращение КазНУ имени 
аль-Фараби касательно за-
конности изъятия земельно-
го участка с кадастровым 
номером 20-313-009-029 для 
государственных нужд. 
По результатам внеплано-

вой проверки департаментом 
было установлено, что этот 
земельный участок был изъ-
ят для государственных нужд 
с нарушением требований 
ст. 84 Земельного кодекса, 
цель изъятия которого не 
попадает в исключительные 
случаи, да еще проведена 
без проведения аукциона. 
В итоге департаментом в 
адрес акимата были выда-
ны предписание № 1026 и 
1027, которые в последую-
щем так и не были испол-
нены. Тогда департамент по-
дал иск к акимату Алматы, 
ТОО «Sky Ingineering», ТОО 
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бизнес-центром. Тем более 
что это дело получило об-
щественный резонанс. Более 
того, бизнес-центр мог бы 
стать неплохим общежитием 
для студентов университета 
и частично его учебным кор-
пусом. Но, по информации 
Бакытжана Базарбека, «вы-
шеуказанные хозяйствующие 
субъекты не намерены сда-
ваться, подав апелляционную 
жалобу на пересмотр реше-
ния суда первой инстанции, 
мотивируя все огромными 
затратами и оказывая колос-
сальное давление на суд». 
Хуже того, на восьмом эта-
же бизнес-центра, несмотря 
на обеспечительные меры, 

выставленные департамен-
том, проводят строитель-
но-монтажные работы.
— На основании вышеиз-

ложенного прошу, во-первых, 
Генеральной прокуратуре 
взять на особый контроль 
судебные процессы вышеу-
казанного дела, касающегося 
вопроса земельных споров. 
Во-вторых, по вступившим 
в законную силу судебным 
актам дать правовую оценку 
действиям ряда должностных 
лиц с последующим привле-
чением их к уголовно-право-
вой ответственности, — за-
ключил мажилисмен. 

Астана 

За что купили
По материалам информационных агентств и зарубежных СМИ

«Бен Плюс», ТОО «Omirex» 
и ТОО «Atlas Development» 
о признании недействитель-
ными правоустанавливающих 
документов на земельный 
участок, и решением СМЭС 
Алматы от 9 апреля 2024 
года исковые требования о 
признании всех правдоков 
на земельный участок судом 
были удовлетворены.  
Интересно — когда де-

партамент выиграл первый 
суд, все рассчитывали, что 
эти компании не будут су-
диться с департаментом по 
земле университета и вернут 
вузу изъятый с нарушени-
ем закона земельный уча-
сток с возведенным на нем 

И
Н

Ф
Р

А
С

Т
Р

У
К

Т
У

Р
А

КАК ВЕРНУТЬ В ГОССОБСТВЕННОСТЬ НЕЗАКОННО ОТЧУЖДЕННЫЕ ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ
Что происходит с огромным земельным участ-
ком площадью в 30 гектаров, расположенным 
в Бостандыкском районе Алматы, который 
по закону не может быть отчужден, к тому 
же отнесенным к водоохранной полосе реки? 
Постановлением акимата Карасайского райо-
на № 6-957 еще от 17 июня 2004 года он был 
отчужден, а затем перепродан

Соседи

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

По выводам аудита та-
рифы частных железно-
дорожных перевозчиков 
грузов завышены в ряде 
случаев на 32 процента, в 
том числе за счет затрат, 
которые не производятся. 
А это значительно влияет 
на конечный продукт, до-
ставляемый потребителю. 

«73 процента всего гру-
зооборота КТЖ за период с 
2020 по 2023 год перевезено 
по тарифам ниже себесто-
имости. Убытки по регули-
руемым тарифам составили 
907 миллиардов тенге, в том 
числе более половины — по 
экспорту. При этом уровень 
отдельных регулируемых 
тарифов на экспорт ниже 
тарифов на перевозку соци-
ально значимых продоволь-
ственных товаров внутри 
республики. Все убытки 
перекрываются в основном 
за счет транзитных доходов 
КТЖ. В этом отсутствует 
здравый экономический 
смысл. Ни один предпри-
ниматель не заинтересован 
в осуществлении своей де-
ятельности по принципу 
благотворительности. Это 
прямая дорога к банкрот-
ству. Сегодня КТЖ уже не 
способна оплачивать свои 
обязательства. Компания 
находится в «красной» зоне 
кредитного риска», — отме-
тил эксперт.

Как сказал Смаилов, 
транспортная инфраструк-
тура — это не только про 
дороги и железнодорожные 
пути. Это целый техноло-
гический комплекс объек-
тов: магистральные сети, 
станции, устройства элек-
троснабжения, сети связи, 
системы планирования и 
управления движением и 
многое другое. Решение на-
копленных десятилетиями 
проблем преимущественно 

КТЖ: банкрот или в «шоколаде»?
В ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОЙ ОТРАСЛИ ПРОБЛЕМЫ НЕ РЕШАЮТСЯ ГОДАМИ

сводится к латанию дыр. 
Аудит был проведен на 23 
объектах с охватом 3 трил-
лионов тенге. Выявлены 
финансовые нарушения на 
29 миллиардов тенге, неэф-
фективное планирование и 
использование бюджетных 
средств на 168 миллиардов 
тенге. Экономические по-
тери и упущенная выгода 
составили 307 миллиардов 
тенге. Пять материалов пе-
реданы в правоохранитель-
ные органы. 

ПРОБЛЕМЫ 
ПОЗАВЧЕРАШНЕГО
ДНЯ
Проблемы КТЖ поя-

вились не вчера, и знали 
о них все, кому следует. 
«Рассосаться» не получи-
лось. Еще с 2008-го у КТЖ 
ежегодно складывалась 
нехватка собственных 
средств на капитальные 
вложения в расширение и 
обновление железнодорож-
ной инфраструктуры и под-
вижного состава.

Как писал в 2018 году 
советник председателя 
правления Halyk Finance, 
FCCA, финансист и эконо-
мист Мурат Темирханов, 
у Правительства есть го-

дами выработанная прак-
тика, когда оно требует от 
крупных госкомпаний фи-
нансирования различных 
социальных и имиджевых 
проектов, которые чаще 
всего убыточны или не-
рентабельны. Не избежала 
этой участи и КТЖ. «Так, 
в 2018-м холдинг профи-
нансировал строительство 
дворца школьников в горо-
де Туркестане на сумму 5,3 
миллиарда тенге. В 2017-м 
КТЖ финансировала стро-
ительство ледового дворца 
в Астане и торгово-выста-
вочного центра Казахстана 
в Москве. До этого компа-
ния была вовлечена и по-
тратила большие средства 
на строительство двух 
крупных имиджевых про-
ектов для ЭКСПО-2017 
— строительство нового 
железнодорожного вокзала 
и нового терминала меж-
дународного аэропорта в 
Астане», —  сообщает экс-
перт.

Интересно, на что пошли 
сэкономленные средства? 
Но и это далеко не все. 
В 2011-м глава государ-
ства дал поручение, что-
бы создать на базе КТЖ 
мультимодальную транс-

портно-логистиче скую 
компанию международного 
уровня. 

«Власти, не решив про-
блем железнодорожного 
сектора экономики, загру-
зили КТЖ непрофильны-
ми функциями и активами. 
Спрашивается, зачем же-
лезнодорожной компании, 
которая по вине Правитель-
ства не может улучшить 
эффективность своего ос-
новного бизнеса, нужно 
было тратить свои челове-
ческие ресурсы, деньги и 
время на аэропорты, разви-
тие автодорог («КазАвто-
Жол»), порта (Актауский 
международный морской 
торговый порт), Между-
народный центр «Хоргос» 
и т.д.? Хуже того, власти 
еще решили задействовать 
КТЖ и в программе инду-
стриализации Казахстана», 
—  отмечает эксперт. 

Стоит отметить, что у 
КТЖ немало внутренних 
социальных проблем, ко-
торые иногда выплески-
ваются наружу в виде 
обращения работников к 
Президенту страны, где 
люди рассказывают о про-
изводственных и бытовых 
проблемах.

ЧТО ДАЛЬШЕ?
В феврале 2023 года 

главная транспортная про-

куратура озвучила, что ве-
дет расследование в отно-
шении руководства. Речь 
шла о преграде бизнесу. 
Сумма нанесенного ущер-
ба превысила 1,5 миллиар-
да тенге.

В прошлом году депу-
тат Сената Парламента 
Закиржан Кузиев выразил 
недовольство работой на-
ционального перевозчика 
КТЖ, отметив нарушения 
экспортных перевозок и 
создание неравных конку-
рентных условий. По его 
словам, руководству ком-
пании так и не удалось 
сделать железнодорожный 
холдинг высокоэффектив-
ным. А накопившиеся про-
блемы — это неразвитая 
железнодорожная сеть по 
стране, износ основных 
средств, дефицит пасса-
жирского подвижного со-
става и низкий уровень 
сервиса.

«Парк вагонов КТЖ со-
ставляет 2228 единиц, из 
них 776 вагонов старше 
28 лет. Средний износ 
пассажирских вагонов 53 
процента, грузовых — 57, 
а локомотивов — более 
67. Эти проблемы рез-
ко ухудшают привлека-
тельность транзита через 
Казахстан, заставляют 
соседние страны искать 
альтернативные маршру-

ты», — отмечал тогда За-
киржан Кузиев.

К слову, идеальная мо-
дель железнодорожной 
отрасли была предложе-
на еще в 2010 году. Тогда 
предлагалось реализовать 
кардинальный комплекс 
мероприятий по реформи-
рованию экономической, 
регуляторной модели и 
институциональной струк-
туры транспортной от-
расли. Необходимы были 
реформы. Речь шла о при-
ватизации для вовлечения 
частной инициативы и ин-
вестиций. Тогда отмечали, 
что Правительством Ка-
захстана законодательно 
адаптирован подход, при-
нятый в Европейском союзе 
и заключающийся в верти-
кальном (функциональном) 
разделении железнодорож-
ной инфраструктуры, пе-
ревозочной деятельности и 
развитии конкуренции. Не 
случилось. По мнению Му-
рата Темирханова, начиная 
с 2014-го (с момента появ-
ления новой госпрограм-
мы по железнодорожной 
отрасли) и до настоящего 
времени Правительство 
перестало хотеть карди-
нальных реформ в своей 
регуляторной и тарифной 
политике. В итоге про-
блем избежать не удалось, 
более того — они лишь  
усугубились. 

Станут ли недавние вы-
воды Высшей аудитор-
ской палаты и Министра 
транспорта поводом для 
принятия кардинальных 
мер, а лучше возврата к так 
и не принятой в 2010 году 
программе покажет время. 
Впрочем, как показывает 
то же самое время на про-
тяжении этих лет, дальше 
разговоров вопрос не сдви-
нулся.

Марина Попова
Павлодар

Фото Талгата Галимова

ПЕРЕЗАГРУЗКА
Павлодарский нефтехимиче-

ский завод прошел реставра-
цию и полностью восстановит 
работу 16 июля. Отмечается, 
что все работы ведутся в стро-

гом соответствии с правилами техники безопасно-
сти и охраны окружающей среды. Запуск произ-
водства, согласно утвержденному Министерством 
энергетики РК графику, ожидается к концу теку-
щей недели, а выход завода на полную мощность 
— до 16 июля включительно.

Напомним, 17 июня на Павлодарском нефтехи-
мическом заводе начались планово-предупреди-
тельные работы. Завод полностью приостановил 
производство. Ранее в «КазМунайГазе» сообща-
ли, что благодаря накопленным по республике 
запасам ГСМ эти работы не повлияют на стабиль-
ность обеспечения регионов нефтепродуктами.

С ВЕЩАМИ НА ВЫХОД
Депозитарий Казахстана попросил владельцев 

российских ценных бумаг вывести их из страны. 
Информацию подтвердили в пресс-службе рас-
четного института.

«Письмо, направленное в Центральный депо-
зитарий ценных бумаг в адрес отдельных депо-
нентов, обусловлено введением блокирующих 
санкций США в отношении Национального рас-
четного депозитария РФ. В письме указан срок 
до 10 августа. Он установлен в связи с тем, что 
самому Центральному депозитарию требуется 
время на прием и обработку инструкций от кли-
ентов», — говорится в сообщении расчетного 
института.

В ЦД добавили, что в письме они заблаговре-
менно уведомили клиентов о возможных ограни-
чениях и сложностях в исполнении приказов по 
ценным бумагам с ISIN-ами RU (бумага эмити-
рована в России) после указанной даты. 12 июня 
США ввели блокирующие санкции против Мо-
сковской биржи и ее дочерних компаний — Наци-
онального расчетного депозитария и Националь-
ного клирингового центра.

КАК НА СКОВОРОДКЕ 
Мангистауский атомный энергетический 

комбинат (МАЭК) снизил выработку питьевой 
воды до 46 000 кубометров в сутки при про-
изводственной мощности 52 000 кубометров. 
Причиной снижения объемов в комбинате назы-
вают сильную жару.

«Температура воздуха держится на отметке 
40-42 градуса, соответственно, повысилась и 
температура морской воды. Все это влияет на 
технологический процесс опреснения воды, 
снижая объем выработки. Поэтому акимат при-
нял решение снижать давление воды в сетях по 
графику. Как только объем воды увеличится, 
график будет отменен. Это временные вынуж-
денные меры», — сказал первый заместитель 
генерального директора ТОО «МАЭК» Сабит 
Желкушинов.

Жара повлияла и на увеличение объемов потре-
бления воды. В городе ввели временное ограниче-
ние на работу всех автомоек.

ДОРОГАЯ ЗАГРАНИЦА
Путевки в Турцию из Казахстана дорожают 

рекордными темпами, сообщают аналитики 
Первого кредитного бюро. В июне стоимость 
организованного отдыха в Турции в среднем по 
стране возросла на 28,5 процента на годовом 
уровне. Такое подорожание стало самым ощу-
тимым по меньшей мере с начала 2011 года, сле-
дует из данных Бюро нацстатистики. Заметнее 
всего выросли цены в Кызылординской области 
— сразу на 82 процента, а в Астане и Алматы 
цены подскочили примерно на треть. Однако в 
Шымкенте статистики зарегистрировали сни-
жение цен. По официальным данным, горожа-
нам отдых в Турции обходится на 20 процента 
дешевле, чем годом ранее.

ДЕНЬГИ В КАССУ
Специализированный межрайонный экономи-

ческий суд Астаны удовлетворил иск Министер-
ства обороны РК к АО «К-Дорстрой», сообщает 
пресс-служба Главной военной прокуратуры. 
Согласно материалам дела, АО обязалось про-
извести капитальный ремонт летного поля аэ-
родрома «Жетыген» в Алматинской области. 
Но условия договора компания не выполнила. 
По решению суда предприятие перечислило в 
бюджет государства 1 миллиард 67 миллионов 
тенге.

ВСЕ-ТАКИ НЕ РЕЗИНОВАЯ
Владельца квартиры в Астане, в которой были 

прописаны 937 человек, осудили. Об этом сооб-
щает прокуратура столицы. В конце мая сообща-
лось, что в однокомнатной квартире площадью 
35,7 квадратного метра было зарегистрировано 
937 человек. Проживала там только одна семья. 
Уголовное дело надзорный орган завел по факту 
организации незаконной миграции. Суд признал 
владельца «резиновой» квартиры виновным по 
статье 394, часть 1, Уголовного кодекса «Неза-
конное предоставление жилого помещения». 
Какое наказание ему назначили, в прокуратуре 
не уточнили. По этой статье виновным грозит 
от крупного штрафа до трех лет заключения.

УНЕСЕННЫЙ ВЕТРОМ
Десятилетнего мальчика спасли в Мангистау-

ской области, сообщает пресс-служба Министер-
ства по чрезвычайным ситуациям.

«В Актау при патрулировании побережья Ка-
спийского моря сотрудники МЧС спасли и доста-
вили на берег ребенка 2014 года рождения. Как 
выяснилось, его унесло течением на надувном 
круге. В медицинской помощи ребенок не нуж-
дался», — уточнили в ведомстве. В МЧС про-
сят граждан неукоснительно соблюдать правила  
безопасности на воде.

Подготовил Алексей Мальченко
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РОССИЙСКО-ИНДИЙСКИЙ 
И НАТОВСКИЙ САММИТЫ, 
РАСТЕРЯННОСТЬ ФРАНЦИИ, 
И В ЧЕМ НЕИЗМЕННА 
БРИТАНИЯ  

Встречи Си Цзиньпина и Виктора Орбана, 
Владимира Путина и Нарендры Моди. Юбилей 
НАТО и позиция Пекина. Франция и Вели-
кобритания после досрочных парламентских 
выборов  

Международное сообщество должно создать ус-
ловия для возобновления прямого диалога меж-
ду Москвой и Киевом, заявил китайский лидер Си 
Цзиньпин на пресс-конференции в Пекине по итогам 
встречи с венгерским Премьер-министром Виктором 
Орбаном, передало агентство «Синьхуа». «Только в 
том случае, если все крупные державы будут прояв-
лять положительную, а не отрицательную энергию, 
можно будет добиться скорейшего прекращения 
огня в этом конфликте», — сказал Си.

Орбан назвал КНР ключевой страной в прекраще-
нии конфликта. Китай стал третьей страной, которую 
он посетил в рамках своей «мирной миссии». До это-
го он встречался с «просроченным» Владимиром Зе-
ленским (срок его президентства истек в прошедшем 
мае, а Конституция Украины не предусматривает ни 
президентских выборов, ни пролонгации полномо-
чий главы государства в условиях военного положе-
ния) и затем — с главой РФ Владимиром Путиным.

Отношения между РФ и Индией продолжают оста-
ваться важной опорой глобального мира и стабильно-
сти в многополярном мире, говорится в совместном 
заявлении по итогам XXII Российско-Индийского 
ежегодного саммита с участием Владимира Путина 
и Премьера Индии Нарендры Моди.  «Стороны с 
удовлетворением отметили устойчивость двусторон-
него партнерства, совпадающие и взаимодополняю-
щие подходы к внешнеполитическим приоритетам 
и вновь подтвердили приверженность дальнейшему 
укреплению российско-индийского особо привиле-
гированного стратегического партнерства», — гово-
рится в документе на сайте Кремля.

В Вашингтоне прошел трехдневный саммит, по-
священный 75-летию НАТО. На нем выступил с про-
граммной речью Джо Байден, который на сей раз, 
как обращает внимание CNN, произнес ее «без ка-
ких-либо серьезных запинок, хотя, похоже, случайно 
зачитал часть инструкций, как вести себя на сцене». 
Politico пишет, что Байден, видимо, попытался раз-
веять сомнения в том, может ли он занимать высший 
пост в стране в силу ухудшения когнитивных спо-
собностей.

Выступая, Байден заявил, что благодаря именно 
ему деятельность НАТО оживилась, а также сооб-
щил об очередных поставках вооружения Украине. 
Bloomberg сообщает, что, пока западные лидеры 
НАТО обсуждали свои проблемы, Путин укреплял 
сотрудничество РФ с Индией. «Старческая немощь 
Байдена: тема дня и призрак, который преследует 
саммит НАТО» — с таким заголовком вышел ком-
ментарий исследователя международных конфлик-
тов Уриэля Араужо на портале infoBRICS.

Китай выступает против продвижения НАТО в 
Азиатско-Тихоокеанский регион и подрыва регио-
нальной стабильности, заявил на брифинге в Пекине 
во второй день саммита альянса в Вашингтоне офи-
циальный представитель МИД КНР Линь Цзянь. 
«Мы решительно выступаем против того, чтобы 
НАТО отходила от своего позиционирования в каче-
стве региональной оборонительной организации и 
направилась в Азиатско-Тихоокеанский регион для 
разжигания конфликтов и конфронтации, подрыва 
процветания и стабильности в регионе», — ответил 
дипломат на просьбу журналиста прокомментиро-
вать позицию Пекина в отношении юбилейного сам-
мита НАТО.

Растерянность — главный мотив комментариев 
парламентских выборов во Франции в ее СМИ. На-
циональная ассамблея (парламент страны) оказалась 
разделена на три блока сопоставимой численно-
стью: левый Новый народный фронт (182 депутата), 
президентская коалиция (168) и крайне правые (143). 
Это беспрецедентный случай для Пятой француз-
ской республики, сообщает Le Monde. 

Выборы ускорили падение большинства Макрона 
и появление парламента, готового освободиться от 
доминирования исполнительной власти, считает из-
дание. Беспрецедентный всплеск симпатий к Нацио-
нальному объединению Марин Ле Пен в первом туре 
выборов был остановлен во втором туре «республи-
канским фронтом» из других партий, чтобы заблоки-
ровать крайне правых. Но в результате Нацассамблея 
осталась без абсолютного большинства, что чревато 
параличом всей вертикали власти. Эта перспектива 
резко усиливает неопределенность, констатирует 
Le Monde.

Досрочные парламентские выборы в Велико-
британии привели к сокрушительному поражению 
правящей Консервативной партии. Количество де-
путатов от нее в парламенте сократилось вдвое и 
достигло исторического минимума — 121 депутат. 
По выражению британских СМИ, выборы «стали 
катастрофой и унижением для консерваторов». А их 
конкуренты-лейбористы получили второй результат 
в истории — 412 мандатов из 650.

Их лидер Кир Стармер стал 58-м премьер-мини-
стром Великобритании и сразу улетел в США на 
встречу с Байденом. Отсидевшись в оппозиции, Лей-
бористская партия впервые за 14 лет пришла к вла-
сти и будет контролировать парламент ближайшее 
пятилетие. Внутри страны ожидаются перемены, но 
внешняя политика Великобритании вряд ли претер-
пит изменения. В частности, среди первых решений 
Стармера — подтверждение разрешения Украине 
использовать поставленное Западом оружие для уда-
ров по территории России.

Геннадий Андреев 

АХ, БЕЛЫЙ ТЕПЛОХОД!..

ЧТО ИМЕЕМ?
Внутренние водные пути 

являются путями общего 
пользования и находятся в 
государственной собствен-
ности. Их содержание и 
эксплуатацию осуществля-
ют семь республиканских 
государственных казенных 
предприятий водных пу-
тей, которые расположены 
в Усть-Каменогорске, Се-
мее, Павлодаре, Уральске, 
Атырау, Конаеве и Балха-
ше. Общая протяженность 
участка речного судоход-
ства Иртышского, Ура-
ло-Каспийского и Или-Бал-
хашского составляет 3983,5 
километра. Министерство 
транспорта РК ежегодно 
рассказывает о планах по 
увеличению грузоперево-
зок речным путем. Соглас-
но последним, к 2027 году 
необходимо втрое увели-
чить объем речных грузо-
перевозок в стране. При 
этом за прошлую навига-
цию из 1,6 миллиона тонн 
речных грузов львиная 
доля, свыше 90 процентов, 
пришлась на Иртышский 
водный бассейн. Именно 
Павлодар остается основ-
ным речным судоходным 
направлением.
«В прошлом году в По-

слании народу Казахстана 
глава государства говорил 
о развитии водных транс-
портных маршрутов, стро-
ительстве морских портов, 
развитии речного флота. 
Министерство транспорта 
РК буквально через неде-
лю после этого заявило, 

что направило 64 миллиар-
да тенге на развитие реч-
ного флота. Год прошел, и 
мы приехали посмотреть, 
что изменилось. Хотим по-
нять, в каком состоянии 
береговая линия, транс-
портная инфраструктура, 
шлюзы, сколько составляет 
износ судов, насколько он 
выше предельной нормы. 
Все для того, чтобы потом 
на законодательном уров-
не принять меры для раз-
вития речного флота», — 
сообщил в ходе визита в 
павлодарский речпорт де-
путат Мажилиса Магеррам 
Магеррамов. 
На самом деле планы и 

цифры на бумаге далеки 
от реальной картины.
В прошлом веке Иртыш 

был по-настоящему гру-
зовой рекой. В середине 
1980-х в порту грузили по 
сто вагонов леса в сутки, 
на выгрузке работали око-
ло 200 портовых грузчиков. 
Такими объемами не мог 
похвастать ни один речной 
порт в Советском Союзе. 
Порт работал круглые сут-
ки в несколько смен, не 
останавливаясь ни на ми-
нуту.

РОССИЙСКИЙ ПУТЬ
Российская сторона в 

лице Омской области за-
интересована в усилении 
транспортных перевозок по 
Иртышу из-за выгодного гео- 
графического положения и 
связи с Китаем. Особенно 

если вспомнить, что в се-
редине 1980-х из Омской 
области, Тобольска, Тю-
мени, Ханты-Мансийска в 
Казахстан речной флот пе-
ревозил около одного мил-
лиона кубометров леса, а 
павлодарский речной порт 
стал крупнейшей перева-
лочной базой, заняв пер-
вое место среди 40 речных 
портов Союза по объемам 
перевалки грузов. 
Тема восстановления бы-

лой славы судоходства по 
Иртышу от Павлодара до 
Омска и дальше по тече-
нию обсуждается на раз-
личных уровнях едва ли 
не ежегодно. Главная про-
блема — дноуглубление. 
Российские баржи с гру-
зоподъемностью три тыся-
чи тонн могут пройти по 
Иртышу только по большой 
воде во время попусков. 
И если казахстанская сто-
рона данными работами 
занимается, то у россиян 
руки не доходят. Возмож-
но, потому что не видят 
больших перспектив. Хотя 
в 2022 году губернатор 
Омской области обсуждал 
с руководством Павлодар-
ской области вопрос о воз-
можности финансирования 
строительства так называ-
емой причальной стенки, 
которая необходима для 
швартовки судов, укрепле-
ния для защиты берега от 
обрушения. Речь шла о 
сумме до 100 миллионов 
рублей. Но, как известно, 
через год геополитическая 
ситуация изменилась, ста-
ло не до швартовки.

Сегодня павлодарский 
бизнес традиционно пе-
ревозит из Казахстана в 
Россию 150 тысяч тонн 
продукции. Но сейчас это 
только щебень, тогда как 
прежде речники занима-
лись перевалкой по воде 
соли, песка и леса. Се-
годня все оглядываются 
на санкции, ассортимент 
грузов сократился до ми-
нимума, и трехтысячные 
баржи компании зачастую 
возвращаются из Омска 
порожняком. 

ПРИШЛО ВРЕМЯ 
ЗАНЯТЬСЯ ПОРТОМ
В прошлом году павло-

дарский речпор посетила 
делегация во главе с за-
местителем председателя 
комитета логистики и пе-
ревозок президиума НПП 
«Атамекен» Юрием Лаври-
ненко. Речь шла об изно-
се береговой транспортной 
инфраструктуры, а также 
шлюзов, что существенным 
образом ограничивает про-
пускную способность судов 
и тем самым препятству-
ет развитию внутреннего 
водного транспорта. Речь 
шла и о техническом со-
стоянии флота. «Востре-
бованы у нас «срединный 
коридор» и, в принципе, 
инфраструктура Казахста-
на, также произошло очень 
серьезное перераспреде-
ление грузовых потоков и 
цепочек поставок. Тот по-
ток, который из Беларуси 
и России шел напрямую в 
Европу, сегодня развернул-
ся и идет через Казахстан 

или смотрит через Казах-
стан в сторону Китая, Цен-
тральной Азии, Ближнего 
Востока и так далее», — 
отмечал тогда Юрий Лав-
риненко. 
Инфраструктуру за один 

день развить не удастся: 
железнодорожный участок 
или порт построить не-
возможно. Поэтому важно 
правильно перераспреде-
лить потоки, так что воз-
рождать судоходство необ-
ходимо. Достаточно остро 
стоит вопрос обновления 
техники, которая работает 
в павлодарском речпор-
ту еще со времен Союза. 
Сейчас есть семь кранов, 
из них рабочих — шесть. 
Чтобы полностью сделать 
кран, необходимо около 
600-650 миллионов тенге. 
Кроме того, нужны погруз-
чики и бульдозеры, обнов-
ление судов. 

СТРОИТЬ МОЖЕМ,
ЕСЛИ БУДУТ ЗАКАЗЫ
Когда-то в Павлодаре 

был и свой судоремонтный 
завод. Сегодня от него 
остались стапеля да энту-
зиазм. Тем не менее, по 
словам начальника цеха 
Петра Сальникова, воз-
можности для развития 
флота есть.
«Мы можем строить те-

плоходы, катера, самоход-
ный и несамоходный флот 
с нуля. Нужны только зака-
зы — государственные или 
частные», — отметил пред-
ставитель компании.
К слову, Павлодар едва 

не потерял то, что оста-

лось. На этом месте хоте-
ли построить школу. При 
том, что здесь ремонтиру-
ется около 30 единиц фло-
та. Завод единственный 
в стране, который может 
поднимать и обслуживать 
тяжеловесные суда. Ре-
кордным был танкер ве-
сом 900 тонн. В результате 
Генеральной прокуратурой 
были выявлены нарушения, 
в целях устранения кото-
рых было отменено ранее 
принятое решение о при-
нудительном отчуждении 
земельных участков Казах-
станского судоремонтного 
предприятия. 
Другой казахстанский су-

достроительный завод «Зе-
нит» включен в перечень 
организаций и аффилиро-
ванных с ними юридических 
лиц, предлагаемых к пере-
даче в конкурентную среду. 
Завод имеет солидную исто-
рию, которая начинается в 
1941 году. В прошлом году 
имело место подписание 
между казахстанским пред-
приятием и дочерними пред-
приятиями Министерства 
обороны Турции договора 
по строительству кораблей 
для морского флота Казах-
стана. Станет ли турецкая 
строительная компания соб-
ственником завода, узнаем 
в ближайшее время. Но кто 
бы ни пришел к управлению 
тем или иным предприяти-
ем, для выживания нужны 
заказы, а для этого необ-
ходимо от слов «развивать 
речной флот» переходить к 
конкретным делам. 

Павлодар

МАРИНА ПОПОВА

О развитии судоходства на Иртыше говорится 
не первый год, причем интерес к этому вопро-
су есть как со стороны России, так и Китая. 
Казахстанские речники готовы работать со 
всеми, лишь бы нарастить объемы производ-
ства и по возможности обновить речной флот. 
Но этот процесс больше похож на жеватель-
ную резинку — так же бесконечен и неэффек-
тивен

ВОЗРОДИТСЯ ЛИ В КАЗАХСТАНЕ РЕЧНАЯ НАВИГАЦИЯ

Предприниматели гово-
рят, что иностранное руко-
водство «использует рей-
дерские способы», чтобы 
убрать отечественных биз-
несменов.

«Действия администра-
ции наносят ущерб пред-
принимателям, которые 
работают в аэропорту на 
протяжении 20-25 лет. Мы 
требуем расследования не-
честных тендеров, предла-
гаем создать независимую 
комиссию для проверки всех 
тендеров и условий работы 
в аэропорту. Мы обратились 
к Президенту Касым-Жо-
марту Токаеву, ко всем за-
интересованным лицам, 
Генеральной прокуратуре, 
Антимонопольной служ-
бе, КГА, КНБ, Верховному 
суду 24 июня. Бизнес-игра 
в аэропорту поменялась с 
приходом новой команды 
TAV Corporation», — зая-
вила предпринимательница 
Айжан Бектибаева во время 
пресс-конференции. Также 

Разбор полетов
НЕЗАКОННОЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО ИЛИ РЕЙДЕРСТВО: 
ЧТО ПРОИСХОДИТ В СТЕНАХ АЛМАТИНСКОГО АЭРОПОРТА

она добавила, что в новом 
терминале аэропорта не 
присутствует ни один казах-
станский предприниматель. 
По ее словам, теперь управ-
ляющая компания хочет ис-
пользовать эту бизнес-мо-
дель и в старом терминале.

«Что касается ценовой 
политики, цены в новом 
терминале в два раза выше. 
Они уволили всех авиато-
ров, которые отработали 
по 30, 40, 45 лет. Также го-
товится петиция от имени 
уволенных, их более 1000», 
— заметила она.

Юрист Ольга Брулева счи-
тает, что с приходом инве-
стора государство «закрыло 
глаза на деятельность своих 
же предпринимателей». Она 
отметила, что никакими госу-
дарственными органами дея-
тельность TAV Corporation не 
регулируется.

В свою очередь, в 
пресс-службе Междуна-
родного аэропорта Алматы 
прокомментировали заяв-

ления предпринимателей. 
По данным администрации 
воздушной гавани, часть 
помещений пассажирского 
терминала ранее принад-
лежала частным лицам и 
компаниям, однако по ре-
шению суда их вернули го-
сударству.

Согласно принятым по-
становлениям, бывшие 
владельцы должны были 
передать помещения управ-
лению государственных ак-
тивов Алматы еще летом и 
осенью 2023 года.

«После этого срока на-
хождение каких-либо лиц в 
этих помещениях являлось 
незаконным. По результа-
там электронных торгов 
аэропорт и управление го-
сударственных активов за-
ключили договор о передаче 
государственного имуще-
ства в доверительное управ-
ление без права последую-
щего выкупа сроком на 30 
лет. В связи с этим с 14 мая 
2024 года помещения по акту 
приема-передачи объекта 
доверительного управления 
управлением государствен-
ных активов переданы АО 
«Международный аэропорт 
Алматы». В рамках действу-

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Сейчас там протягивают дополнительно 17 ты-

сяч километров в год. Доход превышает затраты 
на строительство до 70 раз, и по экономическим 
показателям Китай уже приближается к США.

Если говорить о Казахстане, то за 30 лет в ре-
спублике было построено и реконструировано 
более 18 тысяч километров дорог. Общий объ-
ем финансирования автодорожной отрасли на 
2020-2025 годы составил 3,5 триллиона тенге, 
или 3,4 процента от ВВП страны. Это намного 
ниже требуемых показателей для реконструкции 
и содержания существующей сети дорог, не го-
воря уже об увеличении их количества, так как, 
согласно официальным данным, более 200 насе-
ленных пунктов в стране (а в реальности навер-
няка намного больше) не имеют дорог вообще.

И потому недавнее высказывание первого ви-
це-премьера РК Романа Скляра, который зая-
вил, что «мы проектируем ровно так же, как в 
Европе и США, но, конечно, нужно стремиться 
к улучшению качества, совершенству нет пре-
дела», звучит весьма сомнительно. При этом он 
подчеркнул, что «это стереотип — то, что в Ка-
захстане строят дороги по советским стандар-
там». А жаль, потому как в то время в дорожной 
отрасли работали только профессионалы, а само 
возведение автотрасс в большинстве своем осу-
ществлялось с научным подходом и предвари-
тельным анализом местности. Более того, без 
заключения соответствующего дорожного НИИ 
не сдавалась в эксплуатацию ни одна дорога. 

В заключение хотелось бы обратить внима-
ние на то, что та же территория Узбекистана 
меньше РК в семь раз, но автомобильных дорог 
там больше, чем в Казахстане, в два раза. Япо-
ния — богатейшая страна, но маленькая по тер-
ритории, а дорог там в 10 раз больше, чем в РК.  

Ольга Шишанова
Астана 

В КАЗАХСТАНЕ ДВЕ 
БЕДЫ, ОДНА – ДОРОГИ
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ющего законодательства до-
верительный управляющий 
обязан осуществлять пере-
дачу помещений аэропорта 
в аренду», — говорится в 
сообщении.

Согласно правилам аэ-
ропорт обязан сдавать по-
мещения в аренду на кон-
курсной основе, добавили 
в пресс-службе. В конкур-
се при этом могут принять 
участие все физические и 
юридические лица, соответ-
ствующие установленным 
требованиям.

«Однако Международный 
аэропорт Алматы не имеет 
возможности использовать 
принятые от управления 
государственных активов 
помещения пассажирского 
терминала в силу незакон-
ного нахождения там посто-
ронних лиц», — говорится в 
сообщении.

В пресс-службе добавили, 
что с сентября 2023-го по 
июнь 2024 года «неизвест-
ные лица» незаконно вели 
предпринимательскую де-
ятельность в помещениях 
пассажирского терминала 
аэропорта, принадлежащих 
государству.

Алексей Мальченко

Предприниматели, работающие в Международном аэ-
ропорту Алматы, заявили, что новая администрация 
вытесняет местных бизнесменов. В свою очередь, у 
представителей аэропорта совершенно иная версия 
всего происходящего
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ПЕРСПЕКТИВА В РУКАХ 
ЮГО-ВОСТОКА

конфликтов и столкновений. 
Потому что в результате 
страдает не только торговля, 
но и вся система междуна-
родных связей. Что больнее 
всего бьет по развиваю-
щимся и бедным странам, 
которых в мире подавляю-
щее большинство. Именно 
поэтому в декларации ШОС 
отмечается, что необходима 
открытая торговая система и 
«обеспечение справедливого 
доступа на рынки, специаль-
ного и дифференцированного 
режима для развивающихся 
стран».
Кроме того, декларация 

против протекционизма, од-
носторонних санкций и тор-
говых ограничений. Они 
присущи политике как раз 
коллективного Запада. То 
есть глобального меньшин-
ства не только по населе-
нию, но уже и по объемам 
и темпам западной экономи-
ки, где в XXI веке наблю-
дается резкое замедление 
производительности труда, 
по которой Запад отстает от 
Юго-Востока. На этом фоне 
попытки Запада по-преж-
нему диктовать остальному 
миру свои правила игры вы-
глядят не только нелепо, но 
и опасно, вызывая все боль-
шее противодействие.  
Страны ШОС заинтересо-

ваны в изменении этих пра-
вил и урегулировании совре-
менных конфликтов. В этом 
смысле показательна ситуа-
ция вокруг иранской ядерной 
программы, о которой также 
сказано в Астанинской де-
кларации. В ней вовлечен-
ные стороны призваны к не-
укоснительному исполнению 
всех своих обязательств для 
всесторонней и результатив-
ной реализации в соответ-
ствии с резолюцией Совбеза 
ООН образца 2015 года.
Но полагаться на решения 

и позицию ООН уже крайне 
недостаточно. Легкомыслен-
но и представлять участие 
главы ООН Антониу Гутер-
риша в формате «ШОС+» 
и его комплименты в адрес 

ШОС возвышающими и укре-
пляющими авторитет теперь 
уже «Шанхайской десятки», 
чем грешили некоторые ка-
захстанские наблюдатели и 
СМИ. Это не более чем ме-
стечковый политес.
ООН и ее руководству 

давно пора озаботиться 
укреплением собственного 

ПРОСТОТА ХУЖЕ 
ВОРОВСТВА
Этим были недовольны в 

первую очередь представи-
тели западных изданий. По 
свидетельству очевидцев, 
корреспондент из Испании 
на ломаном русском публич-
но назвал сие обстоятельство 
недоработкой организаторов. 
Но ему спокойно объяснили, 
что по протоколу ШОС его 
официальными языками яв-
ляются китайский и русский, 
принимающей мероприятия 
ШОС стране разрешено ис-
пользовать свой государ-
ственный язык, а инглиш не 
предусмотрен.
На это находившаяся ря-

дом коллега испанца из 
французской Le Monde про-
бормотала на английском 
языке фразу, которую мож-
но перевести примерно так: 
«Ну вот, ты или знаешь 
языки ШОС и понимаешь, 
где тут хотя бы перекусить, 
или…». Концовку реплики 

француженки заглушил го-
мон вещающе-пишущей бра-
тии, которая реагировала на 
разъяснения по-разному.
В этом маленьком эпизоде, 

как в капле воды, отразились 
изменения, которые начались 
и ускоряются в мире не со 
вчерашнего дня. В том числе 
и отношение к английскому 
языку. Его использование как 
международного в наше вре-
мя смущает хотя бы потому, 
что на нем как на родном 
в мире разговаривает людей 
меньше, чем на китайском и 
хинди. А ссылка на простоту 
английского как причину его 
распространенности, во-пер-
вых, полуправда, прикрыва-
ющая исторические колони-
альные замашки не только 
англосаксов, но и всего За-
пада. Во-вторых, эта ссылка 
утратила актуальность, по-
скольку уже не одни славяне 
понимают, что простота бы-
вает хуже воровства.
Ведь примитивное упро-

щенчество на основе грубой 
силы и принуждения — это 
вообще любимая «забава» 
Запада со времен его измы-

вательства над коренными 
народами Азии, Америки, 
Африки и пиратского бес-
предела в Мировом океане. 
За что, между прочим, аг-
лицкая королева Елизавета I 
в XVI веке даровала свое-
му любимцу-простолюдину и 
морскому бандюгану Дрейку 
титул рыцаря-сэра.

ВЗЯТЬ ИНИЦИАТИВУ 
НА СЕБЯ
При всем многообразии 

тем и вопросов, затронутых 
на саммите, его лейтмотивом 
стал поиск путей обеспече-
ния глобальной безопасно-
сти. Это нашло отражение в 
итоговой Астанинской декла-
рации. «Государства-члены 
ШОС выступают за уважение 
права народов на самостоя-
тельный и демократический 
выбор своего политического 
и социально-экономическо-
го развития, — говорится в 

документе. — Подчеркивают, 
что принципы взаимного су-
веренитета, независимости, 
территориальной целостности 
государств, неприменения 
силы или угрозы примене-
ния силы являются основой 
устойчивого развития между-
народных отношений».
Декларация также гласит, 

что «государства подчер-
кивают, что одностороннее 
применение санкций не-
совместимо с принципами 
международного права и 
оказывает негативное вли-
яние на третьи страны и 
международные экономиче-
ские отношения». Из членов 
ШОС Иран уже десятилетия, 
а Россия с 2014 года нахо-
дятся под санкциями США и 
коллективного Запада, что, 
естественно, вызывает их 
протест.
Но обратим внимание, в 

то же время акцент делает-
ся на уроне третьим странам 
и в целом международным 
отношениям, а не только 
экономическим. Это уже вы-
ходит за пределы двусторон-
них и региональных трений, 

АНДРЕЙ ЖДАНОВ

ЕС И ЦЕНТРАЛЬ-
НАЯ АЗИЯ: ТОРГО-
ВЫЕ И ЭКОНОМИ-
ЧЕСКИЕ СВЯЗИ

ДОСТИЖЕНИЯ И ВАРИАНТЫ БУДУЩЕ-
ГО РАЗВИТИЯ НА ПРЕЗЕНТАЦИИ GLOBAL 
GATEWAY ЕС ПО ПРОЕКТАМ МТЦ И ОЭСР

В Алматы 26 июня состоялось высокоуровневое 
мероприятие, на котором были отмечены дости-
жения двух региональных проектов в Централь-
ной Азии, финансируемых Евросоюзом: проекта 
Ready4Trade Международного торгового центра 
(МТЦ) и стратегического компонента программы 
«Центральная Азия Инвест» ОЭСР. Эти инициати-
вы способствуют продвижению торговых реформ, 
повышению конкурентоспособности, развитию 
взаимодействия и укреплению регионального со-
трудничества в странах Центральной Азии

На мероприятии присутствовали политики и за-
интересованные лица из частного и общественного 
секторов Центральной Азии, а также представите-
ли Евросоюза, Международного торгового центра 
и Организации экономического сотрудничества и 
развития. Своим выступлением встречу открыл Ке-
стутис Янкаускас, Посол Евросоюза в Казахстане, 
и Жанель Кушукова, вице-министр торговли и ин-
теграции Республики Казахстан, которые отметили 
положительное влияние этих проектов, подтверж-
денное отзывами стран-бенефициаров.

Конференция стала важной платформой для об-
суждения текущих успехов и перспектив дальнейше-
го сотрудничества между ЕС и Центральной Азией. 
Участники обсудили пути углубления экономиче-
ских и торговых связей, а также обменялись мнения-
ми о будущих направлениях развития. Мероприятие 
продемонстрировало стремление обеих сторон к 
укреплению партнерства и продолжению совместной 
работы над важными региональными проектами.

«Европейский союз совместно с международными 
партнерами, включая МТЦ и ОЭСР, уже давно под-
держивает правительства Центральной Азии в их 
усилиях по реформированию бизнес-среды,  торго-
вых и транспортных связей. В дальнейшем мы при-
ложим усилия, чтобы развивать потенциал Транска-
спийского транспортного коридора вместе с нашими 
партнерами из Центральной Азии, чтобы сделать его 
конкурентоспособным, многомодальным и устойчи-
вым, который сможет соединить Центральную Азию 
и Европу. Мы нацелены на новую финансируемую 
ЕС программу обеспечения процветания союза, ко-
торая будет реализовываться МТЦ и ОЭСР, и кото-
рая будет способствовать достижению этой цели», 
— заявил Посол Евросоюза в Казахстане.

Проект Ready4Trade МТЦ в Центральной Азии обе-
спечил значительное расширение внутрирегиональной 
и международной торговли в пяти странах Централь-
ной Азии. Благодаря тесному сотрудничеству с прави-
тельствами в проекте были устранены препятствия для 
трансграничной торговли путем упрощения и оциф-
ровки торговых процедур, что сделало их более про-
зрачными, менее затратными и менее трудоемкими. 
Учитывая необходимость в поддержке малого и сред-
него бизнеса, в рамках проекта были созданы нацио-
нальные торговые академии в области малого и сред-
него бизнеса и обеспечено специальное обучение без 
отрыва от производства, а также расширение мощно-
стей предприятий МСБ для выхода на мировой рынок.

Проект также способствовал развитию электрон-
ной коммерции, важность которой четко проявилась 
в ходе пандемии COVID-19. В рамках проекта было 
оказано содействие странам Центральной Азии при 
создании стратегической нормативной базы и снаб-
жении предприятий практическими инструментами 
электронной коммерции, открытии новых экспорт-
ных возможностей для малого и среднего бизнеса. 

И, наконец, в рамках проекта решались проблемы, 
с которыми сталкиваются женщины в области транс-
граничной торговли, путем повышения осведомлен-
ности сотрудников таможенных органов и совмест-
ного поиска решений. Мероприятия по наращиванию 
потенциала расширили возможности женщин, увели-
чив их участие в международной торговле. 

Кестутис Янкаускас, Посол Евросоюза в Казах-
стане, также ответил на несколько дополнительных 
вопросов нашей редакции. 

— Что вы узнали о Казахстане за три года пре-
бывания здесь?

— Я понял, что Казахстан — прекрасная страна, 
которая совмещает и Европу, и Азию. Она находит-
ся посередине, с огромным потенциалом ресурсов, 
но главный ресурс — это люди, с которыми действи-
тельно было очень приятно общаться и работать по-
следние три года. Мне кажется, за последние два 
года динамика отношений действительно развилась, 
открылось много новых областей, где мы иначе не 
сотрудничаем. Сейчас мы это углубляем. На самом 
деле я очень рад возможности работать именно в 
РК именно в этот динамичный период. Да, были ян-
варские события, но, в принципе, вызовы создают и 
возможности. Мне кажется, мы этими возможностя-
ми воспользовались, сделали огромный шаг вперед.

— Является ли республика лидером Централь-
но-Азиатского региона, по вашему мнению, и по-
чему казахстанцам до сих пор приходится вот так 
тяжело получать визы в страны шенгенской зоны?

— В первую очередь мне очень понравилась цитата 
нашего коллеги, заместителя Министра иностранных 
дел Романа Юрьевича Василенко, который сказал, что 
лидеров Центральной Азии у нас пять. Во вторую — 
действительно по визам ведется интенсивная работа. 
Мы об этом не раз заявляли. Каждый месяц проходят 
заседания в Брюсселе. В принципе, многие за продви-
жение вперед. Сейчас готовится мандат для начала пе-
реговоров, то есть идет работа для облегчения, сниже-
ния цены и получения виз, визовой фасилитации.

Конференция стала важной платформой для об-
суждения текущих успехов и перспектив дальнейше-
го сотрудничества между ЕС и Центральной Азией. 
Участники обсудили пути углубления экономиче-
ских и торговых связей, а также обменялись мнения-
ми о будущих направлениях развития. Мероприятие 
продемонстрировало стремление обеих сторон к 
укреплению партнерства и продолжению совместной 
работы над важными региональными проектами.

Алина Сарсенова

авторитета, который в XXI 
веке неумолимо падает. В 
том числе комплексной ре-
формой ООН с целью более 
эффективного учета интере-
сов глобального большинства 
и так называемых средних 
государств, о чем говорится 
давно и многими, включая 
Президента Казахстана Ка-
сым-Жомарта Токаева.
«Глубоко убеждены, 

что в XXI веке необходи-
мо выстраивать подлинную 
и неделимую глобальную 
безопасность, — заявил 
в Астане после приема в 
ШОС десятым полноправ-
ным участником Республики 
Беларусь ее глава Александр 
Лукашенко. — При этом 
инициативу должны взять 
на себя страны глобального 
большинства, поскольку са-
мовлюбленный, эгоистичный 
Запад на такое оказался 
не способен. Там сегодня 
нет лидеров, способных при-
нимать ответственные реше-
ния самостоятельно».
Трудно возражать этой 

оценке, поскольку США то-

нут во внутренних пробле-
мах, включая замедление 
экономики, снижение устой-
чивости доллара, запредель-
ный долг, неконтролируемую 
миграцию через южную гра-
ницу и геронтократию. О 
Западной Европе вообще 
речи нет, поскольку ее ин-
теллектуально деградировав-

шие верхи давно утратили 
не только независимость, но 
и способность даже мыслить 
самостоятельно. В резуль-
тате перспективы Старого 
Света — вплоть до его пре-
вращения в халифат. Чему, 
кстати, не надо бы особо 
мешать — хоть какой-то по-
рядок в Европе наступит, в 
халифате не забалуешь. И с 
ним, возможно, будет проще 
договариваться, чем с ны-
нешним болотом под назва-
нием Евросоюз, из которого 
совсем не случайно сбежала 
Великобритания. 

АНТИАМЕРИКАНИЗМА 
МАЛОВАТО БУДЕТ
К счастью, не все интел-

лектуалы на Западе загля-
дывают в рот Штатам, ходят 
перед ними на задних лап-
ках и потеряли берега.  
Двухдневный саммит Шан-

хайской организации со-
трудничества, прошедший 
в столице Казахстана, де-
монстрирует, что изменение 
мирового порядка, в кото-
ром снижается доминан-
та Запада, является очень 
амбициозной целью. Такое 
мнение высказал исследова-
тель экономических проблем 
глобализма профессор Ту-
ринского университета Энри-
ко Коломбатто.
Итальянский эксперт кон-

статирует, что лидеры Рос-
сии и Китая Владимир 
Путин и Си Цзиньпин «раз-
деляют глубокую привержен-
ность изменению мирового 
порядка: обузданию амери-
канской мощи и переносу 
центра экономической и по-
литической тяжести с Атлан-
тики в Азиатский регион». 
В этой связи, по словам 
Коломбатто, ШОС фактиче-
ски стала главной площад-
кой, на которой обсуждается 
и развивается этот проект.
«Саммит Шанхайской орга-

низации сотрудничества, ко-
торый состоялся в Казахста-
не, еще раз демонстрирует, 

что изменение мирового по-
рядка является очень амби-
циозной целью, — пишет Ко-
ломбатто. — Ведь участники 
саммита — Китай, Россия 
и еще 23 страны — бросают 
вызов глобальной системе. 
Страны Шанхайской группы 
охватывают большую часть 
незападного мира, в том 
числе обладают значитель-
ными ресурсами».
Вместе с тем, полагает 

эксперт, общее недовольство 
Западом и желание под-
держивать деловые отноше-
ния с Китаем или Россией 
не означает, что члены ор-
ганизации образуют однород-
ную группу по всему объему 
интересов.
«Саммит ШОС мог бы 

дать возможность обнародо-
вать глобальные инициати-
вы, разработанные Китаем 
и Россией и подготовленные 
секретариатом ШОС, — счи-
тает профессор Коломбатто. 
— Это значительно улучши-
ло бы организацию. Однако 
отсутствие долгосрочных об-
щих интересов остается не-
преодолимым препятствием. 
Антиамериканизма доста-
точно, чтобы сплотить чле-
нов организации, но само 
по себе это еще не дает 
им магистрального созида-
тельного направления». 
С профессором можно 

поспорить, потому что на 
саммите принято свыше 
двух десятков решений и 
соглашений по конкретным 
направлениям совместной 
деятельности, каждое из ко-
торых заслуживает отдель-
ного внимания и разговора. 
Но в целом, думается, ита-
льянец угадал болевую точку 
ШОС — острую необходи-
мость одоления двусторон-
них проблем между участ-
никами организации во имя 
монолитности в борьбе за 
изменение современного не-
справедливого миропорядка.  

Фото TENGRINEWS © 
Turar Kazangapov 2024

САММИТ ШОС: ПОИСК ПУТЕЙ ОБЕСПЕЧЕНИЯ ГЛОБАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ
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Приезжавшие освещать прошедший в Астане в 
начале июля XXIV саммит ШОС иностранные 
журналисты (их было около 700 от 150 СМИ из 
33 стран) наверняка запомнят нюанс, отличавший 
форум от аналогичных международных встреч. А 
именно: на саммите ШОС повсеместно не было 
табличек и указателей на английском языке — 
только на казахском, китайском и русском

Запуск такой уникальной 
цифровой выставки был ре-
ализован в рамках масштаб-
ного регионального проекта 
«Коридоры наследия Шел-
кового пути в Центральной 
Азии — международные 
аспекты Европейского года 
культурного наследия». Та-
ким образом Евросоюз и ре-
гиональный офис ЮНЕСКО 

В режиме онлайн и в формате 3D
ПУТЕШЕСТВИЕ ВДОЛЬ ВЕЛИКОГО ШЕЛКОВОГО ПУТИ
На этой неделе в столице презентовали уникальную 
выставку: в виртуальном режиме и в форматах 2D 
и 3D можно было увидеть 60 исторических уникаль-
ных музейных экспонатов Шелкового пути, которые 
предоставили национальные музеи Казахстана, Кы-
ргызстана, Таджикистана, Узбекистана и Туркмени-
стана. А еще заработала отдельная секция о Шел-
ковом пути на международной онлайн-платформе 
World Heritage Journey

внесли свой вклад в попу-
ляризацию туризма в Цен-
тральной Азии. 

«Этот проект способство-
вал сохранению наследия 
наших предков и продви-
жению этого знаменитого 
культурного сокровища, 
объединяющего всю Цен-
тральную Азию. Мы наде-
емся, что проект поможет 

сохранить традиции и при-
влечь туристов, желающих 
познакомиться с богатством 
местных природы и куль-
туры», — заявил посол Ев-
ропейского союза в Казах-
стане Кестутис Янкаускас, 
выступая на презентации 
проекта. Он также упомя-
нул, что сегодня Евросоюз 
активно работает над раз-
витием Транскаспийского 
транспортного маршрута, 
соединяющего Централь-
ную Азию с Европой.

«На самом деле мы воз-
рождаем старый Шелковый 
путь, который соединял нас 
много веков назад», — от-
метил европейский дипло-
мат.

Кроме того, заработа-
ла специальная секция о 
Шелковом пути на между-
народной онлайн-платфор-
ме World Heritage Journey, 

Международные отношения

которая позволяет любому 
желающему ознакомиться 
с объектами Всемирного 
наследия из любой точки 
мира.

В рамках проекта также 
были восстановлены исто-
рические памятники стари-
ны вдоль Шелкового пути: 
в средневековых городищах 
Кулан в Казахстане и Крас-
ная Речка в Кыргызстане, в 
Таджикском национальном 
парке и в узбекском городе 
Хиве.

Эксперты проекта также 
пересмотрели и расшири-
ли «Учебное пособие для 
гидов по наследию Шелко-
вого пути» на английском и 
русском языках.

 Кульпаш Конырова
Фото пресс-службы 

регионального 
представительства ЕС 

в Казахстане
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БУДУЩЕЕ ШОС

ПРЕЗЕНТОВАНА КНИГА 
ВУЗОВ СТРАН-УЧАСТНИЦ 
ШОС

В Астане прошел международный симпози-
ум университетов ШОС «Сотрудничество в 
области высшего образования и интеграции 
производства»

В масштабном мероприятии приняли участие со-
ветник Президента РК Болат Акчулаков, Министр 
науки и высшего образования РК Саясат Нурбек, Ми-
нистр образования КНР Хуай Цзиньпэн, руководство 
Альянса университетов Шелкового пути, председа-
тель правления — ректор Казахского национального 
университета имени аль-Фараби Жансеит Туймеба-
ев, ректор Сианьского университета Цзяотун Чжан 
Лицюнь, и. о. ректора астанинского IT-университета 
Серик Омирбаев и 20 ректоров вузов.

В рамках продолжающегося сотрудничества 
между университетами стран Шанхайской орга-
низации сотрудничества (ШОС) ректор Caspian 
University Жолдасбек Муслимович Нусенов при-
нял участие в международном симпозиуме, по-
священном вопросам высшего образования и 
интеграции производства. В ходе обсуждения и 
переговоров Жолдасбек Муслимович подчеркнул 
важность сотрудничества между университетами 
ШОС в контексте глобализации и быстро меняю-
щихся технологий, а также акцентировал внима-
ние на необходимости интеграции образования с 
производством для подготовки квалифицирован-
ных специалистов, способных эффективно рабо-
тать в условиях современной экономики.

Афина Аманатиди, директор по маркетингу 
Caspian University, представила на международ-
ном симпозиуме университетов Шанхайской ор-
ганизации сотрудничества исчерпывающую пре-
зентацию, охватывающую значимые достижения 
и инициативы университета в международной 
образовательной среде. Презентация затрону-
ла инновационные образовательные программы 
Caspian University, направленные на подготовку 
студентов к вызовам современного рынка труда 
и научно-технологических достижений. Афина 
Аманатиди представила результаты значимых ака-
демических исследований, проводимых учеными 
университета в различных областях, отмечая их 
вклад в развитие науки и образования.

Мероприятие, прошедшее под эгидой ШОС, со-
брало ведущих специалистов и руководителей уни-
верситетов для обсуждения актуальных вопросов 
сотрудничества и развития в образовательной сфере. 

В ходе мероприятия выступил советник Прези-
дента Болат Акчулаков, который отметил, что в 
ходе государственного визита Председателя КНР 
Си Цзиньпина в Казахстан подписание ряда важ-
ных соглашений играет ключевую роль в укрепле-
нии сотрудничества.

"Казахстан придает большое значение сотруд-
ничеству в сфере образования и науки в рамках 
ШОС, считая его основным инструментом дости-
жения общих целей развития. Казахстан активно 
участвует в развитии науки и высшего образо-
вания в рамках ШОС, предлагая инициативы и 
программы, направленные на укрепление сотруд-
ничества между членами организации. Мы под-
черкиваем важность обмена опытом, образования 
и совместных исследований для развития нашего 
научного и образовательного потенциала», — от-
метил Саясат Нурбек.

На симпозиуме также состоялась презентация 
книги, посвященная актуальным аспектам со-

временного об-
разовательного 
процесса и его 
взаимодействия 
с промышлен-
ностью. Работа, 
представленная 
в ы д а ю щ и м и с я 
учеными и экс-
пертами из раз-
личных стран, 
стала важным 
вкладом в пони-
мание тенденций 
и перспектив раз-
вития высшего 
образования в 
контексте глоба-

лизации и цифровой трансформации, где Caspian 
University представил статью о своем опыте на 
трех языках, авторами которой выступил  Ж.М. 
Нусенов, ректор Caspian University, С.П. Мороз, 
декан Высшей школы права «Әділет» Caspian Uni-
versity, и С.А. Акимбекова, академический про-
фессор Высшей школы права «Әділет» Caspian 
University.

Симпозиум стал не только платформой для обмена 
опытом и идеями, но и знаковым событием в между-
народной образовательной среде, способствующим 
развитию долгосрочного сотрудничества между 
учебными заведениями ШОС и укреплению их роли 
в глобальном образовательном ландшафте. 

Фото предоставлено Caspian University
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Спустя неделю после за-
вершения саммита ШОС в 
столице Казахстана экспер-
ты разных стран продол-
жают давать оценку данно-
му событию. Одна из них 
была высказана известным 
российским специалистом 
по Китаю Алексеем Масло-
вым в рамках видеомоста, 
организованного агент-
ством Sputnik.

ОБ ИНТЕРЕСЕ КИТАЯ 
К ЦЕНТРАЛЬНОЙ 
АЗИИ
В последние годы мы 

видим, что Китай очень 
заметно усилил свое при-
сутствие в Центрально- 
Азиатском регионе. Перед 
саммитом ШОС он встре-
тился с Президентом Ка-
захстана Касым-Жомартом 
Токаевым и другими поли-
тическими лидерами, при-
летевшими в Астану для 
участия в этой крупной 
встрече.
Есть три момента, кото-

рые объясняют расшире-
ние и углубление китайско-
го присутствия в странах 
Центральной Азии. Первый 
— торгово-экономическое 
сотрудничество путем соз-
дания необходимых ин-
фраструктурных мостов на 
пути китайских товаров в 
Европу.
Второй и самый важный 

момент — это безопас-
ность, политическая и эко-
номическая стабильность. 
Здесь нет очевидных взры-
воопасных моментов. Хотя 
напряженной продолжает 
оставаться ситуация в Аф-
ганистане, с которым КНР 

разделена небольшим пе-
решейком.
Но стабильность — это 

все же решающий фактор. 
Вот почему Поднебесная 
вложила и продолжает 
вкладывать сюда огромные 
инвестиции. Если взять 
конкретно Казахстан, то 
КНР серьезно сотруднича-
ет здесь в области нефте- 
и газодобычи с казахстан-
скими компаниями, также 
в сфере ядерного топлива, 
в создании инфраструк-
турных проектов. Китай 
постепенно и явно стано-
вится основным партнером 
Казахстана. Недаром не-
которые эксперты назвали 
саммит триумфом КНР в 
отношении Казахстана в 
рамках ШОС.
И третий момент — это 

сотрудничество в области 
мирного использования 
атома, ядерных технологий 
в мирных целях. На самми-
те в Астане была подписа-
на отдельная декларация, 
в которой речь шла о раз-
витии ядерных технологий 
гражданского назначения, 
совместных исследованиях 
и строительстве лаборато-
рий. То есть КНР заинте-
ресована легитимировать 
свое взаимодействие в 
этой сфере с республика-
ми Центральной Азии, ис-
пользуя инструменты ШОС.

ПОЧЕМУ КИТАЙ 
АКТИВИЗИРОВАЛСЯ 
В ТАДЖИКИСТАНЕ?
После саммита в Аста-

не китайский лидер Си 

Цзиньпин полетел с госу-
дарственным визитом в 
Таджикистан. Мы помним, 
как долгие десятилетия 
Китай медленно, без осо-
бых всплесков присутство-
вал в этой самой южной 
центральноазиатской ре-
спублике. Но сегодня он 
активизировался и зани-
мается строительством 
авто- и ж/д дорог. В Тад-
жикистане появилось мно-
го китайских предприятий 
с горной техникой, которая 
задействована в проклад-
ке дорог. Много китайских 
инженеров в этой области, 
которые не только рабо-
тают, но и учат таджиков 
строить дороги.
Ответ прост. Китаю нуж-

на единая и безопасная 
сеть альтернативных транс-
портных коридоров во всей 
Центральной Азии для обе-
спечения бесперебойной 
доставки своих товаров в 
разные точки мира, в том 
числе в Россию.
Ну и наконец, Таджики-

стан является крупнейшим 
поставщиком органически 
чистой сельхозпродукции и 
хлопчатника.

О ЧЕМ КИТАЙСКИЙ 
ЛИДЕР ГОВОРИЛ 
С ЛИДЕРОМ 
АЗЕРБАЙДЖАНА?
В рамках саммита ШОС 

в Астане Китай и Азер-
байджан подписали со-
вместную Декларацию по 
стратегическому партнер-
ству, которое фактически 
уже реализуется в течение 
последних нескольких лет. 
Китай финансирует про-
кладку инженерных комму-
никаций через Азербайд-
жан в Турцию, которые 
позволят соединить дороги 
из Китая через Казахстан 
и Азербайджан в Турцию. 

Все это в рамках китай-
ской инициативы «Один 
пояс — один путь».
Речь идет о развитии 

мультимодальных пере-
возок, так как в силу ге-
ографических особенной 
проложить прямую ж/д 
магистраль через две 
страны невозможно. При-
ходится совмещать авто-, 
морские и ж/д перевозки.
Понятно, что темой раз-

говора между лидерами 
Китая и Азербайджана был 
вопрос обеспечения без-
опасности в регионе Юж-
ного Кавказа. Для Китая, 
который вкладывает огром-
ные средства в создание 
Транскаспийского между-
народного транспортного 
коридора, очень чувствите-
лен вопрос безопасности, 
отсутствия любых военных 
угроз и столкновений на 
данном отрезке пути. 

ОБ ОТНОШЕНИЯХ 
РОССИИ И КИТАЯ
Такие огромные государ-

ства, как Россия и Китай, 
с большой по протяжен-
ности общей границей не 
могут не иметь противо-
речий, и это нормально. 
За последние 40 лет со-
трудничества обе державы 
научились перешагивать 
через конъюнктурные про-
блемы, забывать о техни-
ческих сложностях и тре-
ниях и объединили усилия 
для строительства единых 
транспортных коридоров, 
сфокусировавшись на до-
стижении взаимной выго-
ды, а не изоляции.
Санкционные меры про-

тив России и частично 
против Китая подтолкнули 
обе эти страны углубить 
отношения между собой и 
другими соседними стра-
нами, отрицая изоляцию.

ПОЧЕМУ В МИРЕ 
МЕНЯЕТСЯ 
ОТНОШЕНИЕ К ШОС?
Десятилетия ШОС счи-

талась мертворожденной 
организацией, очередной 
чиновничьей структурой 
для протокольных встреч. В 
мире таких блоков создано 
много. И никто не обращал 
особого внимания на эту 
структуру. Но костяк ШОС 
смог придать живительную 
силу организации. ШОС 
обрела смысл тогда, когда 
другие международные ор-
ганизации не смогли срабо-
тать и быть эффективными 
для торгово-экономическо-
го сотрудничества.
ШОС, в принципе, стала 

той площадкой, где многие 
страны мира нашли воз-
можность для выражения 
собственных интересов, 
основанных на открытости 
границ и на позитиве.

О значении Центральной Азии для Китая, об от-
ношениях России и Китая, о росте значимости 
роли ШОС — об этом и многом другом в ин-
тервью с востоковедом, директором Института 
стран Азии и Африки МГУ Алексеем Масловым

КУЛЬПАШ КОНЫРОВА

АЛЕКСЕЙ МАСЛОВ: "ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ — УДОБНЫЙ ТРАНСПОРТНЫЙ КОРИДОР ДЛЯ КИТАЯ"

— Сергей Борисович, за 
день до начала саммита 
ШОС китайский лидер 
Си Цзиньпин во время 
встречи с Президентом 
Казахстана Касым-Жо-
мартом Токаевым вновь 
подтвердил растущую 
роль нашей страны в ка-
честве средней державы 
мира и выразил уверен-
ность, что наша страна 
может внести достой-
ный вклад в глобальное 
управление. Можете разъ-
яснить этот момент в его 
высказывании?

— Традиционно на про-
тяжении как минимум трех 
столетий большую между-
народную политику дела-
ли не все страны, а лишь 
небольшая группа великих 
держав. Именно они дого-
варивались, каким должен 
быть миропорядок, именно 

«Процесс управления миром 
постепенно меняется»

СЕРГЕЙ СТАНКЕВИЧ: 

они принимали все реше-
ния, а остальным государ-
ствам приходилось встраи-
ваться в эту схему, занимать 
определенные ниши в этом 
построенном великими 
державами миропорядке. 
Такой была международная 
политическая история.

Мысль, высказанная ки-
тайским лидером, заключа-
ется в том, чтобы, не ставя 
под сомнение первенство 
великих держав, в то же вре-
мя поднять роль так назы-
ваемых средних стран. Бес-
смысленно отрицать роль и 
значимость великих держав, 
это даже закреплено в Уста-
ве ООН.

В понятии «средняя дер-
жава» нет ничего обидного. 
Речь идет о странах в зави-
симости от размера террито-
рии, экономики и численно-
сти населения.

Но хочу подчеркнуть, что 
тут смысл в том, что это еще 
и растущие державы с боль-
шой исторической перспек-
тивой.

Эти средние державы, ко-
нечно же, должны быть не 
только зрителями и слуша-
телями дискуссий между 
великими державами, но и 
прямыми участниками про-
цесса строительства нового 
миропорядка.

Предложение, прозву-
чавшее из уст лидера КНР, 
было мощным. И мы видим 
это уже здесь, в Астане, — 
желание и шаги средних 
держав к своей новой меж-
дународной роли.

— Казахстан сегодня 
является членом многих 
международных органи-
заций — ЕАЭС, СВМДА, 
ШОС, ООН, БРИКС, 
ОДКБ. Не попадаем ли мы 
в конфликт интересов? 

— Нет! Есть серьезные 
различия в функциях всех 
перечисленных организа-
ций. ШОС занимается во-
просами безопасности на 
Евразийском континенте 
и противостоит трем си-
лам зла: сепаратизму, тер-
роризму и экстремизму. 
Но во время встречи пер-
вых лиц, даже если разго-
вор начинается с вопросов 
безопасности, неизбежно 
затрагиваются и другие 
темы. ШОС имеет свой ди-
апазон функциональности, 
а, например, БРИКС — это 
экономика без геополити-
ки, насколько это возмож-
но. Главная цель БРИКС 
— решить основную фи-
нансовую проблему рас-
четов между участниками 
объединения, а именно, 
уйти от фатальной зависи-
мости в расчетах от долла-
ровой монополии.

— Особый интерес СМИ 
был прикован к встрече 
лидеров России и Турции, 
а также России и главы 

ООН. Однако распро-
страненные пресс-релизы 
Кремля сообщили только 
о планах по строительству 
второй АЭС в Турции, но 
ни слова об урегулиро-
вании российско-укра-
инского конфликта, что 
важно для Евразийского 
континента. Как вы дума-
ете, обсуждали ли эту тему 
Путин и Эрдоган?

— Для турецкого лидера 
Реджепа Тайипа Эрдога-
на, несомненно, важными 
являются вопросы энерге-
тики и торговли с Россией. 
Турция — это быстро ра-
стущая страна и все еще 
энергодефицитная. Скорее 
всего, стороны договорятся 
о строительство второй АЭС 
в турецком городе Синопе и 
даже о третьей станции.

Что касается урегулиро-
вания российско-украин-
ского конфликта, то я не 
сомневаюсь, что этот во-
прос два лидера обсужда-
ли. Турция придерживает-
ся линии невмешательства 
в качестве участника пря-
мого конфликта, но пред-
лагает себя в качестве 
миротворца. И речь шла 
о возвращении в Стамбул 
миротворческого процес-
са, который был прерван в 
марте 2022 года. Есть го-
товность России вернуться 
к этому процессу, правда, 
не с той точки, на которой 
остановились два года на-
зад, а с учетом произошед-
ших перемен.

Что касается переговоров 
с главой ООН Антонио Гут-
теришем, то, о чем бы ни 
договорились стороны (Пу-
тин — Гуттериш и Эрдоган 
— Гуттериш), это потребует 
закрепления достигнутых 
договоренностей в Совете 
безопасности ООН. И тут 
роль генсека организации 
очевидна.

 Кульпаш Конырова
Фото автора

Прошедший неделю назад в Астане саммит ШОС 
собрал, по данным казахстанского МИДа, свыше 
600 журналистов из разных стран мира. В силу 
соблюдения беспрецедентных мер безопасности 
для прибывших в столицу высоких гостей весь 
шквал вопросов журналисткой братии о политике 
и значимости этой встречи отражали около 30 
приглашенных экспертов. Российский политолог и 
историк Сергей Станкевич ответил на интересую-
щие вопросы корреспонденту «НП»

ДОБРОСОСЕДСКИЕ 
ОТНОШЕНИЯ

Генеральное консульство КНР в Алматы 
9 июля провело брифинг по итогам госу-
дарственного визита Председателя КНР Си 
Цзиньпина в Казахстан и его участия в сам-
мите Шанхайской организации сотрудничества 
(ШОС) в Астане. В брифинге приняли участие 
Генеральный консул Цзян Вэй, заместитель 
Генерального консула Чжун Хуа, представите-
ли более 20 основных казахстанских СМИ

В своей речи на брифинге Генеральный консул 
напомнила о высокой оценке взаимоотношений 
Казахстана и Китая, данной главами государств. В 
частности, она отметила: «Председатель Си Цзинь-
пин подчеркнул, что, как бы ни изменилась между-
народная обстановка, неизменными останутся наше 
стремление к сохранению дружбы, наша решимость 
в развитии многогранного сотрудничества, наша 
приверженность взаимной поддержке друг друга по 
ключевым вопросам и наша уверенность в дости-
жении задач национального развития. Президент 
Касым-Жомарт Токаев отметил, что Китай является 
дружественным соседом, близким другом и вечным 
всесторонним стратегическим партнером Казахста-
на. Казахско-китайские отношения, основанные на 
нерушимой дружбе и взаимной поддержке, развива-
ются беспрецедентными темпами».

Цзян Вэй отметила «активное продвижение праг-
матичного сотрудничества». «Китай стал крупней-
шим торговым партнером Казахстана и основным 
направлением его экспорта. В ходе визита стороны 
договорились об  удвоении двустороннего товаро- 
оборота в ближайшем будущем, о дальнейшем углу-
блении сотрудничества в различных областях, таких 
как экономика и торговля, инвестиции, производ-
ственные мощности, взаимосвязанность и энерге-
тика, а также о развитии новых точек роста в таких 
областях, как ключевые минералы, возобновляемая 
энергия, научно-технические инновации, авиация и 
космос, цифровая экономика», — сказала она.

Прошедшему 4 июля в Астане 24-му заседанию 
Совета глав государств Шанхайской организации 
сотрудничества (ШОС), где «Казахстан как предсе-
дательствующая страна тщательно подготовился и 
организовал все мероприятия в рамках саммита», 
Генеральный консул дала высокую оценку.

В своем заключительном слове дипломат подчер-
кнула, что «вековая дружба, высокий уровень вза-
имного доверия и взаимопомощи всегда были ос-
новной темой китайско-казахстанских отношений».

Алим Тохтабакиев, фото Талгата Галимова

Б
Р

И
Ф

И
Н

Г



общество www.np.kz6 12 июля 2024 № 28 (2479)

И
З

 О
Т
К
Р
Ы

Т
Ы

Х
 И

С
Т
О

Ч
Н

И
К
О

В

Территория загадок

НЕПОЗНАННОЕ. 
РОДИТЬСЯ 
ВУНДЕРКИНДОМ  

     И… ВЫЖИТЬ

В буквальном переводе немецкое слово 
wunderkind означает «чудо-ребенок». Над 
загадкой вундеркиндов, родившихся как от 
способных, так и ничем не выдающихся 
людей, уже много лет безуспешно бьется 
наука. И нет однозначного ответа, что же 
это такое — появиться на свет уже гением. 
Счастье или беда?  

Надя Рушева родилась в Улан-Баторе, но ее 
детство прошло в Москве. С ранних лет она 
рисовала иллюстрации к книгам и музыке, ко-
торые читала и слушала. Юной художнице 
был присущ не только уникальный воздушный 
стиль, поражавший даже профессиональных 
знатоков живописи. Например, на рисунках к 
роману «Мастер и Маргарита» девочка, сама 
того не ведая, изобразила на руке Мастера точно 
такой же перстень, какой был у самого писате-
ля, а Маргариту — как две капли воды похожей 
на булгаковскую жену в молодости. Первую вы-
ставку иллюстраций 12-летней художницы ор-
ганизовал журнал «Юность». Позже выставки 
ее рисунков проходили 15 раз в разных странах. 
Она могла стать великой художницей, но скоро-
постижно ушла из жизни в 17 лет в результате 
кровоизлияния в мозг от врожденной аномалии 
головного сосуда. 

С творчеством Рушевой была знакома мол-
даванка Саша Путря — еще одна удивительная 
художница с короткой судьбой. Их работы даже 
выставлялись совместно на сборных выставках. 
Саша прожила всего 11 лет, но успела создать 
около 2,3 тысячи художественных и декоратив-
но-прикладных работ, чертежей для полета на 
Луну и технологию для усовершенствования ас-
фальтирования дорог. Еще в пятилетнем возрас-
те врачи обнаружили у Саши лейкоз. Несмотря 
на ухудшавшееся состояние, она продолжала 
творить. 

Девочка также увлекалась астрологией и вери-
ла, что прародители человечества прилетают на 
Землю и однажды она с ними встретится. Послед-
ним рисунком Саши перед кончиной в 1989 году 
был Сириус, на который она мечтала полететь. В 
последующие 15 лет в разных странах прошло бо-
лее ста персональных выставок Путря, о ней сня-
ты пять документальных фильмов.    

Москвич Паша Коноплев рос болезненным, 
но необычайно смышленым ребенком. С трех 
лет он освоил беглое чтение, легко решал не-
простые задачи по математике, овладел лога-
рифмами. Первоклассником был переведен сра-
зу в четвертый класс. Окончив школу, 15-летний 
Коноплев поступил на факультет вычислитель-
ной математики и кибернетики МГУ. В 18 лет 
стал депутатом райсовета. В 19 был принят в 
аспирантуру и занялся математическим прогно-
зированием.

Но у парня возникли серьезные психологиче-
ские проблемы, он страдал от непонимания свер-
стников и трудностей в общении с девушками. В 
тяжкой депрессии он попал в Центр психическо-
го здоровья Российской академии медицинских 
наук, где врачи признали гениальность юного па-
циента, но предложили медикаментозное лечение. 
Десять лет Павел принимал сильные препараты, 
что обернулось тромбозом, от которого молодой 
человек скончался в 29 лет.

Неизвестно, знаком ли с приведенными и дру-
гими короткими судьбами юных дарований вун-
деркинд Ким Ун Ен. Но в определенный момент 
он предпочел славе тихую спокойную жизнь. 
Корейский гений начал ходить с трех, а сверкать 
полным набором молочных зубов и говорить — с 
четырех месяцев. В восемь месяцев он познако-
мился с алгеброй. К двум годам свободно общался 
не только на корейском, но и на английском, япон-
ском и немецком языках. В три года Ким в виде 
исключения был принят в Университет Ханянг, а 
четырехлетним уже справлялся с математическим 
анализом.

Семилетнего Кима пригласили работать в 
NASA. Параллельно он учился в Колорадском 
университете, где в 15 лет получил степень док-
тора физических наук. Ким попал в Книгу ре-
кордов Гиннесса с рекордным IQ 210 баллов. «Я 
жил, как робот, — вспоминал Ким тот период. 
— Утром вставал, решал уравнения, ел. На сле-
дующий день все повторялось». Вернувшись на 
родину, он выбрал скромный путь преподавате-
ля и с 2014 года трудится в Гуманитарной школе 
при Университете Синхан. Написал около сот-
ни научных трудов. «Я могу делать, что хочу! 
Разве это не счастливая жизнь?» — спрашивает 
62-летний Ким Ун Ен.

Его примеру последовал Сава Косенко 1980 
года рождения. Он читал с двух лет, с семи зани-
мался программированием, в 11 получил школь-
ный аттестат. Составил учебник физики (!) и толь-
ко потом стал студентом МГТУ имени Баумана, 
попутно получив место в Книге рекордов Гиннес-
са. С таким стартом ему было обеспечено крутое 
научное будущее. Но от него Савелий отказался. 
Он уехал в Канаду, где занимается маркетингом и 
избегает публичности. 

Сегодня одним из известных в мире вундер-
киндов является художница Аэлита Андрэ, на-
чавшая творить в девятимесячном возрасте в 
стиле Пабло Пикассо. Четырехлетней она была 
принята в Национальную ассоциацию художни-
ков Австралии и в том же возрасте удостоена 
первой персональной выставки в нью-йоркской 
галерее Agora. Сейчас Аэлите 17 лет. Ее самая 
дорогая картина была продана в Гонконге за 
24 000 долларов.

С 1990-х годов слово «вундеркинд» примени-
тельно к необычайно одаренным детям начало 
вытеснять другое слово. Какое и почему — в сле-
дующем выпуске «Непознанного».

Андрей Жданов    

«Документ предусма-
тривает увеличение реги-
ональной квоты приема 
кандасов на 600 человек 
за счет снижения регио-
нальной квоты приема пе-
реселенцев на такое же 
количество в рамках обще-
установленной квоты», — 
сообщили в министерстве.
Как пояснили в ведом-

стве, потребность в изме-
нении региональных квот 
обусловлена увеличением 
численности кандасов, при-
бывших в трудодефицитные 
северные регионы.
В проекте приказа напи-

сано, что в итоге квота на 
прием кандасов составит в 
2024 году 3033 человека, а 
квота на прием переселен-
цев — 6450 человек. Для 
сравнения: в 2023 году 
квота приема составила 
1925 человек для кандасов 
и 6727 человек для пере-
селенцев.
В широком понимании 

кандасами называют эт-
нических казахов, ранее 
не имевших гражданства 
Казахстана, которые пе-
реехали на историческую 
родину из других стран. А 
статус переселенца могут 
получить иностранцы или 
люди без гражданства, ко-

ВОЗВРАЩАТЬСЯ 
ДОМОЙ

торые добровольно покину-
ли свою страну для пере-
селения в Казахстан.
По данным Минтруда на 

1 октября 2023 года, на 
историческую родину вер-
нулись и получили статус 
кандаса 16 408 этнических 
казахов. Более половины 
кандасов (53,7 процента), 
прибывших в Казахстан 
с начала года, — выход-
цы из Узбекистана, 19,3 
процента — из КНР, 10,9 
процента — из Монголии, 
7,7 — из России, 6,3 — из 
Туркменистана и 2,1 про-
цента — из других стран. 
Всего с 1991 года в страну 
вернулись более 1,1 мил-
лиона этнических казахов.
Ранее кандасов называ-

ли оралманами, но из-за 
некорректного значения 
этого слова в 2020 году 
Президент подписал закон, 
согласно которому казахи, 
переселившиеся на истори-
ческую родину из-за гра-
ницы, должны называться 
кандасами, что в переводе 
означает соплеменники.
Для того, чтобы этниче-

ские казахи возвращались 
на историческую роди-
ну более охотно, для них 

предусмотрены специаль-
ные льготы. 
К примеру, недавно для 

них решили ввести «Карту 
казаха». Однако это пре-
имущество распространя-
ется только на людей вы-
сокого профессионального 
уровня. Например, если на 
предыдущем месте прожи-
вания человек реализовал 
успешные бизнес-идеи и 
может перенести их в Ка-
захстан.
С помощью «Карты ка-

заха» можно получить вид 
на жительство, открыть в 
Казахстане бизнес, прово-
дить финансовые опера-
ции. Но при этом она не 
наделяет новоиспеченного 
гражданина политическими 
правами. 
Дополнительная опция, 

которая включена при воз-
вращении на родину, - это 
упрощенное получение жи-
лья. Переселенцы могут 
рассчитывать на финпо-
мощь в размере 50 про-
центов от стоимости жилья 
на новом месте, но не 
более 4 миллионов тенге. 
Действовать эта програм-
ма будет после того, как 
работодатель зарегистри-
рует трудоустройство кан-
даса. Сумму можно будет 
направить на покупку, 
строительство жилья либо 
первоначальный взнос в 
Отбасы банк.
Эта новость наталкивает 

на определенные мысли 
коренных казахстанцев. По 
данным последней перепи-

си населения, в Казахстане 
проживает более 20 мил-
лионов человек. При этом 
в стране 6,6 миллиона де-
тей. Примерное количество 
казахстанцев, не имеющих 
собственного жилья, около 
6,9 миллиона человек. 
Правда, не все казах-

станцы согласны с этой 
статистикой. Если прове-
сти неформальные опросы, 
можно выяснить, что граж-
дан, не имеющих собствен-
ного жилья, гораздо боль-
ше. А те, кто не вписался 
в официальные показатели, 
просто проживают вместе 
с другими родственниками, 
поскольку не могут обзаве-
стись собственной жилпло-
щадью. И даже накопить 
на первоначальный взнос. 
В каком-то смысле пере-

селенцам на историческую 

родину может быть гораздо 
проще приобрести жилье. 
Помимо 50-процентной 

суммы на первоначальный 
взнос на строительство 
или покупку жилья пересе-
ленцы могут рассчитывать 
на субсидии: по 70 МРП 
(241,5 тысячи тенге) на 
каждого члена семьи еди-
новременно. Плюс в тече-
ние года ежемесячно се-
мья может получать до 30 
МРП (103,5 тысячи тенге) 
на оплату коммунальных 
услуг и аренду квартиры 
или дома. 
Что касается коренных 

казахстанцев, то для них 
тоже действуют специ-
альные программы. Еще 
в марте прошлого года 
Правительство утвердило 
Концепцию развития жи-
лищно-коммунальной ин-

ПРАВДА ЛИ, ЧТО КАНДАСАМ ПРОЩЕ ПРИОБРЕСТИ ЖИЛЬЕ, ЧЕМ КОРЕННЫМ 
КАЗАХСТАНЦАМ? 
Недавно появилась новость, что Министерство 
труда и соцзащиты населения Казахстана под-
готовило проект приказа о внесении изменений 
в региональную квоту на прием кандасов и 
переселенцев на 2024 год. Теперь квоту увели-
чат за счет сокращения квоты для внутренних 
переселенцев

ОЛЬГА КРУТОВА

По данным Нацбанка, сто-
имость золота 35 562,71 тенге 
за грамм — поистине истори-
ческий рекорд. Никогда пре-
жде эта отметка не держалась 
так долго. 

Ценные слитки сейчас 
можно приобрести в четырех 
отечественных банках второ-
го уровня: Halyk Bank, Jusan 
Bank, «Банк ЦентрКредит» и 
«Евразийский банк», помимо 
этого, в некоторых небанков-
ских обменных пунктах. 

При этом рыночные курсы 
заметно отличаются от уста-
новленного официального. 
Также существует разница 
между стоимостью, по кото-
рой граждане могут купить и 
продать золотые слитки. 

В данный момент казах-
станцам доступны мерные 
слитки аффинированного зо-
лота весом 5, 10, 20, 50 и 100 
граммов. По состоянию на 2 
июля стоимость, по которой 
банки продают их, варьиру-
ется от 183 929 тенге за пя-
тиграммовые слитки до 3 681 
175 тенге за 100-граммовые. 
Однако цена покупки начина-
ется от 164 381 тенге за пять 
граммов и заканчивается 3 
449 999 тенге за 100 граммов. 

Если с ценами все понятно, 
то не все казахстанцы пони-
мают, зачем им вкладываться 
в золотые слитки, а не, к при-
меру, в валюту. 

Здесь экономические экс-
перты дают простой ответ: 
драгоценные металлы яв-
ляются защитным активом. 
То есть помогают сохранять 
деньги даже во время серьез-
ных потрясений на фондовом 
рынке. Также в перспективе 
золото позволяет получать до-
ход благодаря росту стоимо-
сти металла. 

Но почему именно золо-
то? Как показывает мировая 
практика, из всех финансо-

Дороже денег

фраструктуры на 2023-2029 
годы, где одним из рассма-
триваемых вопросов явля-
ется повышение доступ-
ности жилья для широких 
слоев населения. 
Как отмечают анали-

тики, несмотря на такую 
активность Правительства 
по реформированию поли-
тики доступного жилья, на 
самом деле в этой сфере 
никакой серьезной рефор-
мы не происходит. И хотя 
с середины двухтысячных 
годов власти уделяли пер-
воочередное внимание во-
просу доступности жилья в 
Казахстане, до сегодняш-
него дня Правительство 
ни разу не осуществило 
системного анализа эф-
фективности мер, кото-
рые принимали за все эти 
годы.
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ЗАЧЕМ ПОКУПАТЬ ЗОЛОТО? 
Казахстанское золото сильно растет в цене. Сей-
час грамм драгметалла стоит 35 562,71 тенге. Но, 
судя по всему, казахстанцы продолжают его поку-
пать. Исходя из этого возникает резонный вопрос: 
зачем?

вых активов золото — один 
из наиболее устойчивых: оно 
никогда не обесценивалось 
полностью, чего нельзя ска-
зать о банкнотах или ценных 
бумагах. 

Если говорить не о фи-
нансовых потрясениях, а о 
практичности, то бумажные 
деньги могут обесцениться, 
вещи — испортиться, золото 
же при правильном хране-
нии не подвержено влиянию 
времени — окислению или 
коррозии. Также его не за-
тронут ни трудности в обо-
роте валюты, ни сбои в бан-
ковских системах. 

Но это вовсе не означает, 
что его не нужно бережно 
хранить. Наличие дефектов 
на слитке ведет к снижению 
его цены, поэтому важно 
определиться с подходящим 
способом хранения. Чистое 
золото — довольно мягкий 
металл, его легко повредить. 
А продать слиток можно 
только без дефектов, которые 
влияют на его массу. Мелкие 
недочеты вроде небольших 
пятен или царапин роли не 
играют. При этом нужно сле-
дить за сохранностью серти-
фиката завода-изготовителя. 
Без него продать слиток в 
будущем не получится. Еще 
лучше — положить слиток в 
банковскую ячейку. Главный 
риск при хранении золота в 
том, что его могут украсть, 
оно может сгореть при пожа-
ре или потеряться. 

Что примечательно, золо-
той слиток — полноценное 
имущество, на которое рас-
пространяются все права соб-
ственности. Его можно отдать 
под залог, наследовать, заве-
щать или подарить, а еще из 
него можно сделать ювелир-
ное украшение. 

Слитки бывают разные по 
методу изготовления: литые 

или штампованные. Первые 
получаются при перелива-
нии расплавленного металла 
в формы, вторые — путем 
давления штампа на разогре-
тое золото. Но для инвестора 
принципиальной разницы 
между такими слитками нет. 

Вопрос в том, насколько 
покупка золота станет вер-
ным решением для его вла-
дельца. Экономисты напо-
минают, что золото не любит 
спекуляций. Это инструмент 
долгосрочных сбережений. 
В этом главная его особен-
ность. Этот вариант инве-
стиций не для тех, кто хочет 
быстрого заработка. На гори-
зонте один-два года сделки с 
золотом не выгодны, так как 
даже если оно и вырастет в 
цене по итогам года, то всю 
выгоду от этого роста имеет 
разве что комиссия банка, 
который продает нам золото 
значительно выше биржевой 
цены.  

Помимо этого, золото не 
создает пассивный доход. То 
есть это вложение не прине-
сет владельцу деньги без его 
участия за определенный пе-
риод времени. 

Золото — вариант сбере-
жения денег от инфляции на 
какие-то цели в будущем. На-
пример, на образование детей, 
которые сейчас маленькие, на 
вторую пенсию, на крупную 
покупку в будущем — квар-
тиру или дом. Так что жить на 

проценты от золота не выйдет. 
Но через много лет цена на 
него точно не упадет.

Правда, нужно помнить 
о том, что цены на золото 
сильно зависят от инфляции. 
Когда инфляция растет, ра-
стут и цены, покупательская 
способность валют падает. 
Происходит общее падение 
экономического уровня, на 
фоне которого стоимость ак-
ций компаний снижается.  У 
золота обратная зависимость 
с валютой и акциями: когда 
валюта и акции дешевеют, 
инвесторы начинают пере-
кладывать средства в золото, 
которое начинает дорожать 
и спасает инвестиционный 
портфель от обесценивания.  

Это следует учитывать 
при расчете доходности от 
инвестиций в золото. Также 
перед покупкой этого актива 
посмотрите прогнозы эко-
номистов по цене на золо-
то. Они выходят регулярно. 
Продажа золота в перспек-
тиве пяти лет может при-
нести убытки из-за спредов 
в цене покупки и продажи, 
даже если цены на металл 
показывают рост. Поэтому 
не рассчитывайте переждать 
кризис на золоте в течение 
пары лет. А лучше не вкла-
дывайте все сбережения в 
него и распределяйте свои 
накопления равномерно.   

Ольга Крутова 

ВРЕМЕННОЙ 
ИЛИ ВРЕМЕННЫЙ 
ЭКСПЕРИМЕНТ
Уже пятый месяц казахстанцы живут в 
режиме нового времени, которое многим 
оказалось не по нраву. Поданная петиция 
привела к формированию рабочей группы, 
первые результаты работы которой вряд 
ли порадуют сторонников нового часового 
пояса

ТАК И НЕ ВПИСАЛИСЬ
Минувшей весной, а точнее с 1 марта, казах-

станские чиновники решили повернуть время 
вспять и перевели большую часть Казахста-
на из традиционного часового пояса UTC+6 в 
UTC+5. Проще говоря, часы перевели на час 
назад. Ничего не поменялось лишь в Актю-
бинской, Атырауской, Западно-Казахстанской, 
Кызылординской и Мангистауской областях — 
регионах, которые и прежде жили в UTC+5. То 
есть примерно 3,9 миллиона человек живут, как 
и прежде, а 16 миллионов до сих пор пытаются 
привыкнуть к новой жизни.

Если не автором, то, по крайней мере, актив-
ным сторонником идеи был депутат Мажилиса 
Еркин Абиль. Большую активность по данному 
вопросу он начал проявлять еще в конце 2023 
года.

— Мы предлагаем установить в Казахстане 
единый часовой пояс. Сейчас в Казахстане два 
часовых пояса: Западно-Казахстанская и Кызы-
лординская области находятся в часовом поясе 
UTC+5, а остальная территория Казахстана — 
в поясе UTC+6. Мы очень долго этот вопрос 
обсуждали, есть межведомственная комиссия, 
научно-исследовательские институты, которые 
имеют отношение к этому вопросу, свою точку 
зрения высказали, Министерство здравоохране-
ния дало положительное заключение, — сказал 
депутат.

По словам мажилисмена, несколько институ-
тов дали положительное заключение, в том числе 
якобы и Астрофизический институт имени Ф.Г. 
Фесенкова, институт географии. Да и в целом, как 
тогда утверждал Абиль, практически все ведом-
ства, которые имеют какое-то отношение к теме, 
дали положительное заключение.

Отметим, что против смены часового пояса жи-
тели ВКО выступали еще до его принятия, с чем, 
собственно, обращались к акиму Восточно-Казах-
станской области Ермеку Кошербаеву. Главные 
аргументы: рассвет в два часа ночи и вероятные 
проблемы со здоровьем.

Следом в Правительстве Казахстана было про-
ведено совещание рабочей группы и глав регио-
нов по вопросу установления единого часового 
пояса. Тогда его участники сошлись во мнении, 
что переход на единый часовой пояс UTC+5 ста-
нет для Казахстана «наиболее правильным и оп-
тимальным вариантом».

(Окончание на 7-й стр.)

Алексей Мальченко

Тогда же заведующая лабораторией физики 
звезд и туманностей ТОО «Астрофизический ин-
ститут имени Ф.Г. Фесенкова» Любовь Шестакова 
объяснила, почему считает переход на единое вре-
мя благом, в том числе для жителей ВКО: «Мест-
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FOURЭ НА ВСЮ
ЖИЗНЬ
В этом году фестиваль 

FOURЭ состоится в 13-й 
раз, в истории событийного 
туризма на территории Ка-
захстана такого масштабно-
го и стабильного фестиваля 
еще не было. О главных ак-
тивностях его организаторы 
рассказали на пресс-конфе-
ренции в минувшую пятни-
цу, которая прошла с эле-
ментами самого фестиваля. 
Здесь звучали необычные 
инструменты, можно было 
постоять и походить голыми 
ногами по битому стеклу, 
попробовать себя в роли ка-
натоходца. Но более всего 
энергию и дух долгожданно-
го праздника продемонстри-
ровал видеоролик с новой 
песней, которая уже стано-
вится гимном фестиваля.       
— Этим клипом мы хоте-

ли показать, каким ярким и 
дружным табором мы идем 
к фестивалю, — комменти-
рует Татьяна Пилпани, глав-
ный организатор FOURЭ. 
— В отличие от двух про-
шедших фестивалей этот 
возвращается к формату 
outdoor. Два последних года 
мы были на немного огра-
ниченной территории, не 
хватало природы, ее красо-
ты и свободы, поэтому мы 
приняли решение вернуться 
к панорамным видам за-
снеженных горных вершин, 
откуда стекает чистейшая 
вода, есть просторная тер-
ритория, где можно развер-
нуть многочисленные шатры, 
несколько музыкальных пло-
щадок и сцен. В таком про-
странстве мы вместе будем 
встречать замечательные 
рассветы и закаты, общать-
ся, получать новые знания, 
знакомиться с приглашен-

ными из разных стран прак-
тиками. Ждем всех гостей с 
палатками, также их можно 
будет взять на месте. Мож-
но возвращаться на ночь 
домой и утром вновь при-
езжать на фестиваль. Лейт- 
мотивом этого года мы 
выбрали многосмысловое 
FOUREver Live, потому как 
хотим, чтобы все почувство-
вали фестиваль живым. Он 
живет, меняется, и в этих 
изменениях есть его посто-
янное проявление. Фести-
валь FOURЭ всегда был и 
остается для расширения и 
проявления талантов людей. 
Нам от этого очень тепло и 
светло, и мы хотим, чтобы 
как можно больше гостей 
испытали вкус нашего фе-
стиваля. 

КРАТКИЙ 
«ПУТЕВОДИТЕЛЬ»
В этом году фестиваль 

пройдет в Almaty Horse & 
Polo club, что в 35 кило-
метрах от Алматы, и, как 
обычно, соберет тысячи лю-
дей, любящих этот летний 
праздник. 
Главной сценой будет «за-

ведовать» Виолетта Зассе-
ва. На этой музыкальной 

площадке хедлайнерами 
выступят группа Drummatix, 
звезда жанра worldmusic и 
этно GURUDE. 
— В этом году у нас 

будет много гостей из Уз-
бекистана: коллективы 
Qaraqoom, Minas Connect, 
певица Sayyora Musaeva с 
мощным природным голо-
сом, — рассказывает Ви-
олетта. — И, конечно же, 
уже полюбившиеся всем 
Hapanasasa, Kosta Trio, 
Dair Ard, Bugarabu, RaSvet, 
Katerina Letto также прие-
дут на FOURЭ.  Программа 
насыщенная, интересная. В 
ней будет как классическое 
этно, так и необычное сме-
шение стилей с поп, хип-хоп 
и электронной музыкой. 
В прошлом году Sunchill и 

главная сцена были объеди-
нены, и музыка практически 
не прекращалась. Теперь 
же программа будет при-
мерно до полуночи, чтобы 
гости могли в тишине при-
нимать участие в ночных 
программах и практиках. 
Обновление коснулось и 

расположения сцены — в 
этом году все сделано так, 
чтобы мощный звук сцены 
уходил в противоположном 
направлении от других пло-
щадок и не мешал проведе-
нию практик в течение дня. 
Что касается арт-площад-

ки, то, по словам ее кура-
тора Кристины Охрименко, 
здесь ожидается множество 
мастер-классов, к примеру, 
по нейрографике, технике 
мехенди, росписи античных 
свечей, изготовлению из-
делий из керамики. Здесь 
будут познаваться и созда-
ваться ароматы. Под откры-
тым небом художники будут 

писать свои картины, а кто-
то по лабиринтам желаний 
увидит пути для их реали-
зации. 
— Люди находят на фе-

стивале единомышлен-
ников. Такого события с 
похожей энергетикой в Ка-
захстане нет. Люди притя-
гивают к себе похожих лю-
дей. Происходит какая-то 
магия, — считает Кристина 
Охрименко. 
Наталья Серкова, куратор 

детской площадки, поведала 
о концепции этой активной 
зоны. Она будет основана 
на принципах цирка-шапито. 
— Цирк — это особый 

мир, в котором счастливы 
все — и взрослые, и дети. 
Здесь каждый будет смеять-
ся от души. А смех, как мы 
знаем, продлевает жизнь. 
Мы предлагаем провести 
время вместе и наполнить-
ся счастьем, радостью, слу-
шать смех детей и самим 
стать ребенком на время. В 
нашем шапито пройдут ма-
стер-классы творческих сту-
дий, где можно научиться 
создавать сувениры, шить, 
вязать, рисовать, лепить, 
— говорит Наталья. — Ве-
селые игры, аквагрим, бо-

диарт, флешмоб со светом, 
костюмированные театраль-
ные выступления для детей 
— все для всех! 
Ева Бехер, продюсер, со-

листка и руководитель груп-
пы «Кино и немцы», уже 
который год выступает ку-
ратором еще одной малой 
сцены и немецкой деревни. 
— Это мой самый люби-

мый фестиваль, и в этом 
году мы станем чем-то 
большим, чем немецкая де-
ревня. Мы расширяемся, к 
нам присоединяется Союз 
поляков Казахстана. Будут 
танцы, кино с переводами. 
На малой сцене гости фе-
стиваля услышат огромное 
количество разных музы-
кантов с интересными тем-
брами, использованием эт-
нических инструментов. Для 
того чтобы зрителям было 
комфортно, мы строим уют-
ную локацию с местами для 
отдыха, вкусного чаепития и 
общения, — объяснила Ева 
Бехер.
Анастасия Тарасова, ис-

полнительный директор те-

атра ARTиШОК, куратор 
театральной площадки фе-
стиваля, прокомментирова-
ла, как будут работать арти-
сты на FOURЭ: 
— ARTиШОК возник как 

уличный театр, и кому как 
не нам прыгнуть на помост 
FOURЭ среди дневного све-
та! Это экстремально, но 
вероятно. Мы подобрали 
три спектакля, которые бу-
дут идти в пять часов ве-
чера. Это будет «Корова» 
по сказке «Крошечка-Хав-
рошечка», «Мир красивых 
бабочек» и «Облако в шта-
нах» Маяковского.

FOURЭ ПРЕДЛАГАЕТ
СКОРОСТНЫЕ 
ПРЕОБРАЖЕНИЯ
Среди множества площа-

док — креативной, театраль-
ных, детской, спортивных, 
музыкальных, шаманской — 
будет также фуд-корт, бани 
от Дмитрия Дишанди, авто-
ра тренингов по развитию 
человека, одного из первых 
организаторов FOURЭ, и 
многое другое. Основной же 
акцент фестиваля ставится 
на открытии возможностей 
для раскрытия личности, ее 
внутренних ресурсов.     

Будет на FOURЭ и один 
из самых известных в 
мире мастеров по тантри-
ческим практикам Сева 
Прем, с музыкальными 
практиками и темой откры-
тия сенсорных способно-
стей выступит Берт Сулей, 
а Сергей Алексеев, мастер 
кундалини-йоги, познако-
мит со своей знаменитой 
белой тантрой, поработает 
со всеми желающими на 
утренней садхане, прове-
дет женский и мужской 
класс кундалини-йоги. Ле-
тит на фестиваль с Бали 
со своей программой йоги 
в гамаках Бали Стефания 
Дениско, основательница 
студии «Воздух». На этом 
эволюционном поле каж-
дый сможет пройти «об-
нимательную» терапию, 
совершить танцевально-ме-
дитативное путешествие, 
обрести практику для пар 
wax-play с поливанием тела 
горячими свечами, утолить 
свой тактильный голод, а 
также послушать лекции 
о том, как избавиться от 
вредных привычек, прий-
ти к счастливой здоровой 
жизни. Врачи-психотера-
певты, наркологи, экспер-
ты по созданию личных 
брендов, увеличению про-
даж и улучшению сервиса 
услуг — со всего света все 
слетаются на FOURЭ. 
В женском шатре на 

этой же площадке будет 
представлена коуч-сессия 
«Сделай мужа миллио-
нером», пройдут многие 
другие тренинги. С арома-
терапией познакомит Да-
рья Губерт, а чакральную 
практику «Исцеление голо-
сом» проведет совместно 
с камертонами Владимира 
Руппа. 

ДОВЕРЬТЕСЬ 
СВОЕМУ СЕРДЦУ
Организаторы FOURЭ 

уверены, что мы все эво-
люционируем, и сейчас 
появилось больше возмож-
ностей, когда наши способ-
ности могут раскрыться со 
стремительной силой. На 
фестивале будет много ка-
чественных процессов, и, 
чтобы не потерять ориенти-
ры и не заблудиться в пред-
лагаемой насыщенной про-
грамме, надо довериться 
своей интуиции — немного 
побыть в тишине, чтобы 
почувствовать, куда зовет 
ваше сердце. 
— Конечно, нужно посмо-

треть расписание, наметить 
для себя желанные темы, 
но в первую очередь важ-
но реагировать на течение 
своей энергии, — реко-
мендует Татьяна Пилпани. 
— Доверьтесь себе, и вы 
непременно окажетесь на 
нужных именно вам про-
цессах. 
Более подробную инфор-

мацию можно получить на 
сайте фестиваля https://www.
fourever.live/, а также в ин-
стаграм-аккаунте @fourekz.
Билеты доступны на «Ти-

кетоне», sxodim.com, https://
foure.eventum.one/ru.

 Фото Талгата
 Галимова

 

ТРАДИЦИОННЫЙ ЛЕТНИЙ ФЕСТИВАЛЬ В КАЗАХСТАНЕ 
Самый грандиозный летний фестиваль в Ка-
захстане FOURЭ пройдет в этом сезоне с 18 
по 21 июля на прежней полюбившейся всем 
форешникам площадке Almaty Horse & Polo 
club. Здесь в течение четырех суток алматин-
цев и гостей города будет вдохновлять празд-
ник радости, здоровья, энергии, позитива и 
свободы духа  

ОЛЬГА ЗОРИНА

— Из года в год люди при-
ходят на FOURЭ за транс-
формациями, но в этот раз 
на фестивале будут энергии 
нового качества, — говорит 
Дарья Губерт, ченнелер и 
проводник энергий, арома-
практик, куратор площад-
ки «Эволюция». — Сейчас 
люди смогут ощутить, как 
никогда раньше, что такое 
повышение вибрационной 
частоты. Сегодня мы прожи-
ваем новые скорости пре-
ображения. То, что раньше 
требовало времени, не-
скольких часов, дней, сей-
час возможно осуществить 
за несколько минут. То есть 
сознание людей сейчас го-
тово к пониманию того, что 
сегодня нам помогают выс-
шие силы. И в этом году 
фестиваль будет отличаться 
от прошлых, потому что в 
его работу мы привлекаем 
энергию свыше, проводни-
ков, которые выдают новые 
инструменты, технологии, 
рецепты, продукцию. Экс-
перты, знающие свое дело, 
способствуют улучшению 

здоровья, долголетия, повы-
шению уровня сознания. На 
фестивале будет много лю-
дей, работающих на тонкой 
частоте. На моей площадке 
будут предложены новые 
технологии взаимодействия 
с энергией абсолюта, где 
сердце исцелится. То есть 
не надо будет долго делать 
дыхательные практики, по-
гружаться в йогу. Лишь 
только находясь в нужном 
вибрационном поле, чело-
век почувствует очищение. 
Это работа на межатомар-
ном уровне с клетками 
организма. И сам состав 
гостей фестиваля будет из-
менившимся. Кто-то гово-
рит, что в прошлом году 

фестиваль не понравился, и 
они, ориентируясь на энер-
гии прошлого года, думают, 
что и сейчас будет так же. 
На самом деле кому надо, 
тот и приедет, и тот, кто 
готов к быстрой скорости 
изменений состояния своей 
силы, будет здесь вместе с 
нами. 
Дарья отметила, что в на-

стоящее время происходит 
обновление и по цветовому 
активу наших энергоцен-
тров. Если ранее сердце на-
ходилось в зеленом цвете, 
то сейчас — в фиолетовом, 
и ведущий центр сейчас — 
наше сердце. Чтобы быть в 
потоке времени, стоит полу-
чить необходимые знания и 
настройки, а фестиваль дает 
такую возможность. 
Также Дарья рассказала 

об основных хэдлайнерах 
площадки «Эволюция». Из 
Москвы к нам едет Влади-
мир Рупп, инженер радио-
электронной техники, ра-
ботающий более 40 лет в 
сфере особо точных сверх-
высокочастотных волновых 
технологий. Он привезет с 
собой некий камертон энер-
гии абсолюта, позволяющий 
усилить все благие процес-
сы, дать чистую эталонную 
энергию всем гостям фе-
стиваля и самому собы-
тию. Камертоны Владимира 
Руппа дают многократное 
усиление по результату и 
времени всем практикам, 
медитациям, намерениям, 
укрепляют защитную функ-
цию организма человека, 
ускоряют очищение через 
метаболизм. Это благо-
творное влияние снижает 
и останавливает процессы 
старения и даже омолажи-
вает организм.
— Такой чистой энергии 

пока не было на земле. 
Это четвертое поле, новые 
технологии, которые пода-
ются от высших курирую-
щих систем сейчас на зем-
лю в помощь людям для 
роста нашего сознания, — 
комментирует Дарья. — В 
этом поле чистоты и силы 
будет расширяться наше 
сознание.  
Также приедет на FOURЭ 

философ, теолог, писатель 
и путешественник Гуру 
Свами Вишнудевананда 
Гири с темой «Путь про-
светления в традиции ад-
вайты сиддхов: алгоритмы, 
этапы», который, по вер-
сии издания ВВС, входит в 
тройку наиболее влиятель-
ных санньяси-индуистов 
из числа европейцев. Он 
является автором более 50 
книг и нескольких сотен 
статей по философии йоги. 

Дискуссия

ВРЕМЕННОЙ 
ИЛИ ВРЕМЕННЫЙ 
ЭКСПЕРИМЕНТ

(Окончание. Начало на 6-й стр.)
Тогда же заведующая лабораторией физики звезд и 

туманностей ТОО «Астрофизический институт имени 
Ф.Г. Фесенкова» Любовь Шестакова объяснила, по-
чему считает переход на единое время благом, в том 
числе для жителей ВКО: «Местное время населенных 
пунктов определяется максимальной высотой солнца в 
этой местности, то есть соответствием 12 часов дня ис-
тинному полдню. Центральный меридиан UTC+5 (75 
градусов восточной долготы) подразумевает, что пол-
день на этом меридиане должен наступать в 12.00. Ши-
рина часового пояса допускает плюс-минус полчаса к 
этому времени. ВКО находится на границе двух часо-
вых поясов. В Усть-Каменогорске полдень при UTС+5 
наступает в 11.30. Таким образом, город вписывается в 
этот часовой пояс. А вопрос ранней темноты и света — 
это уже вопрос географической широты».

Надо признать, что принятое в марте ноу-хау вы-
звало массу критики не только со стороны жителей 
ВКО, но и людей, проживающих в других регионах, 
расположенных западнее указанной области. Получа-
ется, что «не вписались» казахстанцы в чиновничьи 
расклады, подтверждением чему стало появление в 
середине марта петиции за возвращение прежнего ча-
сового пояса.

ПРИЗНАТЬ ОШИБКУ
Чуть больше двух месяцев — тот срок, которого 

хватило, чтобы прочувствовать все «прелести» жизни 
в новом времени. Особенно остро этот вопрос встал 
с наступлением летнего периода, когда многие казах-
станцы начали испытывать, мягко говоря, дискомфорт 
из-за того, что солнце озаряет небо уже после трех 
ночи. Некоторые жители стали испытывать физиче-
ский и психологический дискомфорт из-за несоответ-
ствия биоритмов человека и графика работы, учебы 
и отдыха, что привело к повышенной утомляемости, 
снижению работоспособности и ухудшению качества 
сна. Нельзя утверждать, что такое состояние испыта-
ли все казахстанцы, во всяком случае, авторы петиции 
отметили именно эти ключевые аспекты.

В действительности можно бесконечно жонглиро-
вать цифрами и, привязываясь к меридианам, утвер-
ждать, когда именно должен наступать полдень, но 
есть ряд более приземленных критериев, которые 
вносят гораздо больше ясности.

Один из них — понятие «географический часовой 
пояс». Ведь если стереть все политические границы, 
то земля имеет форму шара, на который по мере вра-
щения свет от солнца падает равномерно. То есть на 
рассвете луч плавно движется с востока на запад. Зем-
лю разделили 24 условными полосами шириной ров-
но по 15 градусов, где каждый сектор — час. Так вот, 
Казахстан полностью перекрывает два часовых пояса 
и цепляет еще по одному на крайних частях страны. В 
сухом остатке можно говорить, что страна находится 
в четырех (!) часовых поясах, и ставить в один часо-
вой пояс такие города, как, скажем, Ридер и Уральск, 
в корне неправильно. Не случайно с 1989 по 1991 год 
в Казахстане действовало время трех часовых поясов, 
а именно (в зимний период): UTC+4 — Уральская 
область; UTC+5 — Гурьевская, Мангышлакская, Ак-
тюбинская, Кустанайская и Кзыл-Ординская области; 
UTC+6 — остальные области.

Как же вышло так, что сейчас их все начали грести 
под одну гребенку? Может, солнце стало освещать Ка-
захстан как-то по-особому, разом всю страну? Конеч-
но же, нет. Гораздо реалистичнее выглядит предполо-
жение, что научное подтверждение «необходимости» 
и «безобидности» единого часового пояса кроется 
в том, что различные НИИ, находясь на бюджетном 
обеспечении, оказались в такой ситуации, когда вы-
нуждены говорить то, что скажут сверху. Возможно? 
Время рассудит.

Петиция набрала необходимые 50 тысяч подпи-
сей, и документ был направлен чиновникам на рас-
смотрение. Министр торговли и интеграции Арман 
Шаккалиев заявлял, что сейчас проходит первый этап 
обсуждения петиции специально созданной рабочей 
группой. А накануне стало известно, что к вопросу 
подключились независимые мировые эксперты, кото-
рые посчитали перевод времени ошибкой.

В частности, медицинский психолог, член рабочей 
группы по рассмотрению петиции за отмену перевода 
времени Евгений Ян привлек к обсуждению между-
народных экспертов из России и Америки. Он побе-
седовал с ведущим хронобиологом США, директором 
лаборатории сна и циркадных ритмов Мэри Карска-
дон, которая считает, что нужно признать ошибку и 
вернуться к «разумным часовым поясам».

«Многие люди в Казахстане пребывают в посто-
янном состоянии джетлага (синдром смены часового 
пояса, при котором нарушаются циркадные ритмы 
организма. — Прим. ред.). Их тела, их ритмы не син-
хронизированы с ритмами дня и ночи… Какой смысл 
в рабочем дне с девяти утра, если солнце светит уже 
в пять-шесть часов? Для большинства людей невоз-
можно адаптироваться под такой график. Поэтому 
для организма это экстремальное испытание», — счи-
тает Карскадон.

Евгений Ян также утверждает, что российские и 
американские эксперты отмечают, что переход на еди-
ный часовой пояс обязательно скажется на здоровье 
казахстанцев и может привести к снижению иммуни-
тета и болезням.

Также биохимик лауреат премии ЛКСМ Казахстана 
Аида Альжанова рассказала, что в текущих реалиях 
время отбоя нужно менять кардинальным образом: 
«Прерывая фазу выработки мелатонина, мы отрица-
тельно влияем на здоровье человека. Для того чтобы 
мы переходили на время, когда у нас в час вырабаты-
вается пик мелатонина, мы должны ложиться в семь 
часов вечера. Думаю, это недопустимо».

Вот и получается, что для того, чтобы вписаться в 
новый временной ритм, нужно просыпаться в пять 
утра, а ложиться спать прежде, чем дети успеют прий-
ти со школы. Можно ли такой график считать нормой? 

Как говорится, не ошибается только тот, кто ниче-
го не делает. Да, мы попробовали жить по-новому, но 
это самое время, похоже, показывает, что эксперимент 
пора сворачивать.

Алексей Мальченко

Дарья Губерт
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люди

“КНИГИ В РУКИ 
НЕ БЕРУТ, 
ИХ ЗАМЕНИЛИ 
ДУШЕГУБЫ-
СМАРТФОНЫ”
С трудами Сагымбая Ка-

башевича Козыбаева, из-
давшего на казахском и 
русском языках 56 книг (и 
это не предел), не считая 
многочисленных эссе, анали-
тических и публицистических 
материалов, каждый из ува-
жающих себя редакторов и 
журналистов знаком. 
В одной из своих книг 

«Душа моя — перо» автор 
пишет о том, что «книга для 
журналиста — закономерный 
итог свершенного» и тут же 
в эссе «Монисто» заявляет, 
что «единственное прояв-
ление роскоши — книжные 
полки». У самого Сагым-
бая Кабашевича стены его 
квартиры — это сплошные 
книжные полки. Читать не 
перечитать. Мы как-то за-
писывали с ним интервью в 
этом книжном раю, но в этот 
раз беседуем с казахстан-
ским мэтром журналистики и 
литературы, сидя на лавочке 
возле дома-музея Мухтара 
Ауэзова. Здесь тоже царит 
атмосфера литературы.  
— Сейчас молодежь стала 

намного меньше читать книг, 
и это общая тенденция со-
временного времени, когда 
«книги в руки не берут — их 
заменили душегубы-смарт-
фоны». А раз книг не чи-
тают, не интересуются сво-
ей профессией и печатными 
изданиями, выходящими по 
всему миру, то, значит, не-
сведущи в ситуациях, проис-
ходящих в обществе, полити-
ке, культуре. Многие даже не 
знают названий городов сво-
ей страны. Не знают, кто та-
кие Мухтар Омарханович и 
Мурат Мухтарович Ауэзовы, 
кто такой Кунаев. Что гово-
рить о большем! Это беда. 
Не хочется их в этом обви-
нять, но студенты загружены 
многими ненужными веща-
ми, а журналистика — это 
прежде всего работа со сло-
вом, творческая профессия. 
Огорчает уменьшение в ву-
зах количества профильных 
дисциплин. К примеру, таких 
как журналистское мастер-
ство. Оно сегодня вообще 
исчезло. Ранее были обяза-
тельные практики, но сейчас 
они номинальные. Если в по-
токе выпускников отделения 
журналистики сто человек, 
то лишь 10 процентов из 
них в лучшем случае будут 
работать по специальности. 
Остальные уйдут в сферы 
PR, IT, ИИ и так далее. В 
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Недавно Казахстан отметил День журналисти-
ки, а 16 июля свой 80-летний юбилей встре-
тит журналист, писатель, публицист, доктор 
исторических наук, профессор, основатель 
Академии журналистики Казахстана, почетный 
заведующий кафедрой печати и электроники 
СМИ Казахского национального университета 
имени аль-Фараби, где он бессменно трудится 
с 1974 года, Сагымбай Кабашевич Козыбаев

свое время устойчивые изда-
ния, такие как «АиФ», «Мо-
сковский комсомолец» в Ка-
захстане», «Комсомольская 
правда», «Новое поколение», 
не сразу брали в штат вы-
пускников журналистских 
факультетов, проверяя сна-
чала их навыки и таланты. 
Думаю, и сегодня дело об-
стоит также. Лишь тот станет 
журналистом, у кого в крови 
его дело, есть стремление к 
совершенству. Такой всегда 
устроится и куда-то прорвет-
ся, — говорит он. 

КАК ИЗМЕНИТЬ 
СИТУАЦИЮ В СМИ?
Душа Сагымбая Кабашеви-

ча болит за отечественную 
журналистику. Точнее, за ее 
настоящее качество. И вся 
его боль подтверждается сло-
вами Президента страны, ко-
торый накануне Дня журна-
листики отметил, что пресса 
есть лицо общества. «В це-
лом нынешние публикации в 
газетах отличаются высоким 
качеством и уровнем пода-
чи информации… Процесс 
выпуска газет и культура их 
чтения никогда не должны 
прерываться. Мы должны со-
хранить преемственность в 
этом деле. Это традиция, сло-
жившаяся во всех цивилизо-
ванных странах». Говорится 
здесь как раз об устойчивых 
СМИ, подтверждающих свой 
высокий профессионализм 
десятилетиями.    
— Во-первых, в настоящее 

время журналистика ста-
ла немного женской, и это 
объясняется тем, что в СМИ 
мало платят. Парням после 
окончания вуза хочется за-
няться бизнесом, получать 
нормальные деньги, чтобы 
кормить семью, поддержи-
вать родителей, — размыш-
ляет Сагымбай Кабашевич. 
— Оплата труда журналистов 
сегодня всюду мизерная. 
Где-то гонорары вообще не 
платят. Если журналистика 
ранее была больше мужской 
профессией и приходилось 
сутками не спать, работать 
с тяжелой техникой, ездить 
на перекладных в отдален-
ные районы, другие города, 
то такой нагрузки женщинам 
было не выдержать. Сегодня 
появилось много возможно-
стей благодаря связи и ин-
тернету. Работать можно и 
дистанционно, но оплата тру-
да журналиста просто унизи-
тельна. 
Во-вторых, надо менять 

отношение к СМИ в целом. 
На законодательном уровне. 

Если это «четвертая власть», 
то так и должно быть. Ра-
нее к мнению прессы при-
слушивались, уважали его. 
Проблема состоит еще и в 
том, что закон о печати не-
устойчив. Во многих странах 
такие законы были приняты 
лет 200-300 назад и остались 
базовыми, прежними. У нас 
каждый раз что-то меняется. 
СМИ передают из одного ми-
нистерства в другое. Нет ни 
в чем системности.   Мы как 
опытные журналисты с тре-
вогой на это смотрим, и та-
кое отношение к СМИ и за-
конам о средствах массовой 
информации надо в корне 
менять. СМИ должны встать 
на один уровень с законо-
дательной и исполнительной 
властью, именно четвертой 
властью. Выражаю сугубо 
свое мнение, и это душевная 
боль для меня, поскольку я 
переживаю за профессию и 
отношение к ней. 
Роль СМИ необходимо 

поднять, чтобы возвеличить 
уважительное отношение к 
журналистам. На критиче-
ские выступления прессы не 
отзываются, не реагируют. 
Само газетное профессио-
нальное поле уменьшилось, и 
это касается не только Алма-
ты, но и всех регионов Ка-

захстана. Тиражи падают, пе-
риодичность выхода изданий 
сокращается. К примеру, не-
которые газеты в Алматы вы-
пускались трижды в неделю. 
Сегодня — всего один раз. 
«Экспресс К» и «Караван» 
вовсе закрылись. Такая ситу-
ация недопустима. В Чехии, 
к примеру, на 750 человек 
работает один газетный ки-
оск. В Италии утро начинает-
ся с кофе и свежих выпусков 
газет, как и во многих циви-
лизованных странах. Исчез-
новение газетных киосков в 
нашей стране пагубно влияет 
на все общество и на журна-
листов — тоже. Интернет не 
заменит качества професси-
оналов своего дела. Мороже-
ное, продаваемое на месте 
прежних киосков печати, не 
сделает человека умнее.   

СПАСЕНИЕМ СТАНУТ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ 
— В целом же жизнь 

идет. Средства массовой ин-
формации есть. Традицион-
ные СМИ как были, так и 
останутся. Это невозможно 
истребить. Но еще на один 
момент хотел бы обратить 
внимание, — акцентирует 
наш собеседник. — Некото-
рые государства, к примеру, 
Армения, в последние дни 
закрыли первый канал Рос-
сии из-за нелицеприятных 
высказываний по отноше-
нию к республике. В других 
соседних государствах уже 
давно нет таких изданий, 

как «Комсомольская прав-
да», «АиФ» и других. Все 
это влияет на общую осве-
домленность общества: мы 
даже не знаем, что происхо-
дит в ближних государствах 
— Узбекистане, Кыргызста-
не, Таджикистане. А было 
время, когда у нас веща-
ли телеканалы из Бишкека, 
Ташкента и других городов 
союзных республик. СМИ 
закрываются как средство 
общения, обмена актуаль-

ной информацией, и мы 
не знаем, что творится бук-
вально в нескольких киломе-
трах от нашей границы.
 В этом вопросе есть два 

пути решения — если это 
экспансия, то надо прини-
мать определенные меры, 
но все, что касается дипло-
матии, дружбы, взаимоотно-
шений, интернационализма, 
надо развивать и искать 
новые формы взаимодей-
ствия. 
Еще момент отмечу. У 

нас есть казахская пресса, 
которая знает, чем живет и 
дышит русскоязычная. Ра-
нее в прессе, выходящей на 
русском языке, давались об-
зоры казахоязычной, узбек-
ской, немецкой, уйгурской, 
татарской и другой печати. 
Сегодня русскоязычные из-
дания не знают, чем занима-
ются их коллеги, вещающие 
на государственном языке. А 
это два поля, которые долж-
ны дышать в унисон, что 
будет сплачивать всех друг 
с другом в освещении зло-
бодневных проблем жизни 
современного общества.  

ЖУРНАЛИСТ — ЭТО 
ЗВУЧИТ ГОРДО! 
Сам Сагымбай Кабаше-

вич родился в Костанайской 
области. После армии был 
единственным казахом, ко-
торый учился в легендарном 
ЛГУ — Ленинградском го-
сударственном университете 
на факультете журналистики.  

РОЗЕНТАЛЬ НА ДОРОГЕ 
НЕ ВАЛЯЕТСЯ

Затем он приехал в Алматы, 
поднялся на Казахском ра-
дио до заместителя главного 
редактора. Работал собко-
ром Всесоюзного радио, чей 
главный офис находился в 
Москве. Часто готовил мате-
риалы из союзных республик 
(не только из Казахстана), 
защитил кандидатскую дис-
сертацию «без отрыва от 
производства», после чего 
его пригласили в КазГУ. 
Сагымбай Козыбаев — 

единственный в стране ше-
стикратный лауреат Премии 
Союза журналистов, лауреат 
нескольких международных 
премий, в том числе премии 
имени Олжаса Сулейменова, 
премии Президента РК, по-
четный профессор ряда ву-
зов, член четырех академий,  
в том числе Московской ака-
демии радио и телевидения.
—  До 90-х годов журфак 

в Казахстане на базе Каз-
ГУ был единственным на 
территории всего Казахста-
на.  Он высоко котировал-
ся, был известен далеко за 
пределами страны, считался 
одним из ведущих во всем 
Советском Союзе. Здесь 
работали мэтры журнали-
стики. Это был мощнейший 
костяк педагогов. Конечно 
же, поступить на этот фа-
культет было сложно. КазГУ 
выпустил многих выдающих-
ся журналистов, которые 
работают по всему миру. 
А сегодня готовят журнали-
стов в более чем 20 непо-
нятных вузах, где по сути 
идет профанация. Факуль-
теты, только открывшись, 
тут же закрываются. Нет в 
них ни базы, ни кадров. Я 
работаю в КазГУ, ныне — 
КазНУ имени аль-Фараби, 
51-й год подряд. Никогда 
не уходил отсюда. Был за-
ведующим кафедрой, зам-
декана, деканом. Прошел 
все ступени научно-педаго-
гической работы. И сейчас, 
являясь ветераном, остаюсь 
на своем посту. Есть рядом 
со мной человек 15 кол-
лег, которых считаю своими 
учениками, и они сегодня 
работают в вузе под моим 
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руководством. Моих выпуск-
ников за 50 лет работы — 
сотни журналистов, многие 
из которых возглавляют се-
рьезные средства массовой 
информации. Иные, к сожа-
лению, уже ушли из жизни.   
Сагымбай Кабашевич в 

2001 году инициировал со-
здание Академии журнали-
стики Казахстана, призван-
ной оказывать поддержку 
СМИ, проводить тематиче-
ские брифинги, круглые сто-
лы, конференции. Также 
академия ежегодно вручает 
премии лучшим представи-
телям СМИ. За все время 
премию получило более ста 
журналистов и редакторов 
нашей страны.  
— Есть у нас почетные 

члены академии из-за рубе-
жа — Китая, Украины и дру-
гих стран. Мы поддерживаем 
всесторонние международ-
ные связи, а среди почетных 
членов академии есть такие 
имена, которые уважают вся 
страна и журналистская об-
щественность. Это Олжас 
Омарович Сулейменов, Му-
рат Мухтарович Ауэзов, ныне 
ушедший, главные редактора 
казахоязычных и русскоя-
зычных изданий. Страна у 
нас интернациональная, и 
мы поддерживаем консенсус 
между всеми.  
«Никто еще не заменил 

компьютером созидающий, 
единственный в своем роде, 
неповторимый мозг чело-
века, который развивается 
только в процессе созерца-
ния окружающего мира, и не 
блуждающий в пространстве 
интернета, а прежде всего 
— в процессе чтения умной 
книги», — завершим цитатой 
Сагымбая Козыбаева это 
интервью. И пожелаем юби-
ляру от имени всего коллек-
тива двух редакций «Нового 
поколения» и «Московского 
комсомольца» в Казахстане» 
долгих-долгих и бодрых лет 
жизни, новых успешных про-
ектов в сфере журналистики, 
написания книг, которые не-
обходимы нашим современ-
никам и последующим поко-
лениям.     

ДОСТИЖЕНИЯ — 
НА СТРАНИЦАХ 
КНИГИ

СЕКРЕТЫ УСПЕХА ОТ ALMAU 

В эпоху активно развивающихся рыночных 
отношений мотивация и успех — вещи, 
которые часто оказываются связанными. 29 
июня состоялась презентация новой мотива-
ционной книги от AlmaU —  Aлматы 
Менеджмент Университета. Книга носит на-
звание «Секреты успеха Jūrttyñ balasy»

В большинстве таких работ вы встретите похо-
жие друг на друга высказывания. Один из таких 
словесных штампов — «своя дорога». Из книги в 
книгу переходят мотивирующие истории людей, 
которые «рискнули» свернуть с протоптанной 
тропы. Особенно часто попадается история Стива 
Джобса и его первого бизнеса в гараже. Стоит от-
метить, что все это совсем не про эту книгу. 

«Сейчас очень много книг мотивационных про 
бизнес и успешный успех. Однако продвигающих 
важность получения образования ничтожно мало. 
Наша книга, каждая история в ней несет в себе 
культ знания. Культ знания —  это восприятие об-
разования как основной ценности, влияющей как 
на жизнь индивидуума, так и на жизнь общества в 
целом. Герои книги — это 26 выпускников Алма-
ты Менеджмент Университета программ бакалав-
риата, MBA и DBA. Каждый ценит образование, 
полученное в стенах альма-матер, и продолжает 
учиться по сей день. Хочется отметить, что это 
уникальный кейс, когда университет призыва-
ет учиться всю жизнь, написав мотивационную 
книгу со своими выпускниками. Надеемся, что 
молодежь, ее прочитав, сделает верное решение. 
Средства, вырученные с продажи данной книги, 
будут направлены в эндаумент-фонд AlmaU», — 
делится руководитель проекта Жазира Байдалы.

ИСТОРИИ ИЗ ЖИЗНИ
Большинство героев книги — представители 

малого и среднего бизнеса. На открытии многие 
из них делились своим мнением о неизменной 
фундаментальности образования. 

«Очень много было пропаганды, что не обяза-
тельно в принципе учится, можно идти сразу де-
лать бизнес. Да, есть такие кейсы, но это единицы. 
А в целом я думаю, что образование — это осно-
ва, фундамент, построение человека как личности. 
Зачем проходить какой-то сложный тернистый 
путь, когда у тебя есть возможность получить ка-
чественное образование от лучших специалистов?! 
В целом для меня сам процесс обучения достав-
ляет удовольствие. После повседневной рутины 
ты идешь в лекционный зал, погружаешься в эти 
знания и находишь отдушину. Бакалавриат — это 
взросление и становление личности, построе-
ние коммуникации, приобретение друзей на всю 
жизнь. В MBA, DBA подбирается очень качествен-
ное окружение. Это обмен опытом, энергообмен, 
нетворкинг, зарождение сообщества», — говорит 
Индира Адиль, основательница бренда Adili, вы-
пускница DBA Высшей школы бизнеса.

Отмечали и социализирующую роль образова-
ния. Все-таки, как ни крути, социализация и ком-
муникабельность — ключевые аспекты, необхо-
димые в современном обществе.

«Сообщества всегда играли большую роль в на-
шей истории. Казахи проводили асар, люди спла-
чивались ради одной идеи. Даже соғым — это 
часть культуры сообщества. Люди объединялись 
для того, чтобы жить и развиваться рядом с теми, 
с кем они становятся лучше, с кем им легче, бы-
стрее двигаться по жизни. Единственное — сей-
час, конечно, люди выбирают сообщество уже по 
своим ценностям. Проблема мира заключается в 
нарастающем одиночестве. Чем успешнее ста-
новится страна, тем больше одиноких людей. В 
августе была в Скандинавии. В Норвегии есть це-
лые районы одиноких людей. VQ — это проект 
на всю жизнь, и люди, которые к нам приходят, 
связывают клуб не только с развитием бизнеса, но 
и с взрослением. Это значит, что каждый из нас 
должен задуматься о том, с кем он будет, когда ему 
будет 40, 50, 60, 70 лет. Хорошее окружение с неба 
не падает. Дружба — это тоже работа, сообщество 
— это тоже работа», — подчеркнула Лейла Кай-
назарова, VQ Business Club, выпускница MBA 
Высшей школы бизнеса AlmaU.

И таких историй на презентации была масса. 
Наверное, здесь уместнее привести цитату из 
финальной части книги: «Где есть усилия, где 
человек проявляет себя, отдает себя безгранично 
любимому делу, успех обязательно придет и ре-
зультат все окупит».

Наиль Мивтохотдинов, фото организаторов

САГЫМБАЮ КОЗЫБАЕВУ — 80. НЕ МОЖЕТ БЫТЬ!

"Журналистика — это прежде всего 
работа со словом…"

Культурная жизнь столицы так же на-
сыщена, как и ее политическая часть. 
В рамках празднования Дня столицы 
в Астане к радости местных модниц 
состоялся показ этнических изделий 
дизайнеров Казахстана, Узбекистана 
и России

Праздничную программу по случаю Дня 
столицы открыла Bozjyra Fashion Week — 
единственная неделя моды в Казахстане, по-
священная этнической моде в современной 
интерпретации.

Шоу открылось с показала изделий знаме-
нитого у себя на родине дизайнера из Узбе-
кистана Ноили Усмановой. Ее бренд MEROS 
пользуется популярностью не только в ре-
спублике, но и далеко за ее пределами. Яркие 
ручной работы чапаны и платья с оригиналь-
ной вышивкой охотно покупают женщины 
из ОАЭ, Ирана, Ливана, Иордании. Чапан ее 
работы был подарен матери Илона Маска, ко-
торая посетила Ташкент. 

Bozjyra Fashion Week и Ару Султан
 ЭТНИЧЕСКАЯ НЕДЕЛЯ МОДЫ В АСТАНЕ

Не менее интересным был показ бренда 
Volskaya, который специализируется на соз-
дании стильной одежды для детей. Казахстан-
ский бренд AccelErlan показал свои творения 
из трикотажа. Все показанные на шоу изделия 
представляли собой оригинальное сочетание 
традиций и современности.

«Цель Bozjyra Fashion Week объединить ди-

зайнеров тюркского мира, чтобы в будущем 
создать целое сообщество, влияющее на эт-
ническую моду в мире. Мы так называемая 
«мигрирующая» неделя, цель которой объез-
дить страны Шелкового пути и вывести ка-
захстанских дизайнеров в том числе в Европу, 
показав наш национальный стиль», — заявила 
на пресс-конференции перед началом показа 
его организатор Лурена Доскаева.

По ее словам, каждый сезон Bozjyra Fashion 
Week рассказывает о женщинах великой степи 
— настоящих героинях тюркского мира, оста-
вивших неизгладимый след в истории.

«Это женщины-амазонки, которые объе-
динили целые народы, скрепив их дружбой, 
духом свободы, любви друг к другу и своему 
тюркскому наследию», — рассказала она. 

Прошедшая неделя моды была посвяще-
на исторической личности Ару Султан (Ару 
Султана, Aura Soltana, Aru Soltana Ippolita) — 
представительнице высшей казахской аристо-
кратии XVI века.

«Ару Султан приехала в Лондон 14-15-лет-

ней девушкой ко двору Королевы Елизаветы I в 
1561 году вместе с послом английской короны 
сэром Энтони Дженкинсоном — дипломатом, 
картографом казахского государства.

Именно она помогла ему точно, до мель-
чайших деталей, в иллюстрациях отразить 
на картах казахское государство, его военное, 
экономическое положение, быт и традиции», 
— рассказал, открывая показ, доктор полито-
логии, кандидат филологических наук, про-
фессор и исследователь древней картографии 
Казахского государства XI-XIX веков Мухит 
Ардагер Сыдыкназаров.

Историк рассказал, что Ару Султан была не-
обыкновенна красивой, умной, знала несколь-
ко языков и ввела в Англии моду на кожаную 
обувь. В Соединенном Королевстве девушку 
прозвали Aru Soltana Ippolita, так как англича-
не ассоциировали ее с амазонками — умными, 
воинственными и красивыми, женщинами-во-
ительницами, легендарной предводительницей 
которых была царица Томирис.

Кульпаш Конырова, фото автора
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Тогда мусульманские «ико-
ноборцы» сдирали со стен 
штукатурку с фресками и 
разбивали скульптуру. 
Много ценностей утекло за 

границу стараниями таких 
именитых исследователей, 
как Грюнведель и Стейн, Ле-
кок. Теперь они украшают 
европейские музеи. В том 
числе и Эрмитаж. Некоторые 
из наиболее хорошо сохра-
нившихся фресок были сняты 
немецким исследователем 
Альбертом фон Ле Коком 
и отправлены в Германию. 
Значительная часть бесцен-
ных фресок, хранившихся в 
Этнологическом музее Бер-
лина, оказалась утраченной 
во время Второй мировой 
войны в результате попада-
ния бомбы союзников.  
В спасении-уничтожении 

(с какой стороны посмо-
треть) уникального декора 
Бейзеклика принял участие 
и знаменитый российский 

ориенталист Сергей Ольден-
бург, экспедиция которого 
вывезла из заброшенного 
монастыря 18 снятых со 
стен «фрагментов». Благо-
даря чему наиболее полное 
представление о том, что 
украшало кельи и храмы 
монастыря в пору расцвета, 
можно увидеть в Эрмитаже.
Бейзеклик разрушался 

долго. Не прошли мимо и 
апологеты «культурной рево-
люции». Следы религиозного 
фанатизма, революционного 
невежества и ученого вар-
варства хорошо видны и 
сегодня: исцарапанные лики 
святых, зияющие на месте 
похищенных фрагментов 
дыры, закопченные своды. 
На фоне этого не иначе как 
защитой свыше можно объ-
яснить то, что в 77 пеще-
рах Бейзеклика сохранилось 
1000 квадратных метров 
фресок, самые ранние из 
которых дошли до нас аж с 
IV века!
И несмотря на то, что 

сохранившееся — капля в 
море от былого богатства, 
даже оставшееся способно 
«работать» и воздействовать 
своей сконцентрированной 
внутри созидательной энер-
гией еще на многие поколе-
ния случайных и неслучай-
ных посетителей. 
Хотя теперь появилась дру-

гая опасность — чрезмерная 
музеефикация комплекса. 
Пещеры закрыты дверьми, 
и большинство из них все 
время на замке, да и суета 
тут нынче бывает изрядная 
(утверждаю все это ответ-
ственно — мне есть с чем 
сравнить). Потому сюда луч-

В память о путешествии 
Сюаньцзана (того, литератур-
ного) и его спутников (среди 
которых самым умным был 
ушлый обезьянин) ниже мо-
настыря для туристов соору-
дили целый мемориальный 
комплекс с глиняными фигу-
рами героев романа.
Сами горы — идеал без-

жизненности. Их склоны, ис-
пещренные морщинистыми 
складками, воскрешают в 
памяти поверженного дра-
кона. Того самого, которому 
безропотные жители скарм-
ливали своих детей, покуда 
не появился храбрец-змее-
борец, бросивший вызов чу-
довищу. Семь дней и ночей 
длилась эпохальная схватка, 
пока израненный и окровав-
ленный дракон не рухнул к 
ногам победителя и не пре-
вратился в эти красноватые 
горы. Так гласит местная 
уйгурская легенда. Говорят, 
что огненный цвет Хуяньша-
ню придает содержащийся в 
слагающей его породе же-
лезняк.

ДЕЛА БЕСОВСКИЕ
С юго-запада Турфанская 

впадина ограничена ориги-
нальной горной системой, 
состоящей из циклопических 
барханов. Кто видел наш 
знаменитый Поющий бархан 
на Или, может понять, что 
это такое, если вообразит, 
что подобные песчаные горы 
высотой свыше 200 метров 
тянутся тут более чем на 50 
километров. 
По словам Роборовско-

го, местные жители были 
убеждены, что под песком 
— развалины города, кото-
рый Всевышний покарал за 
ту самую знаменитую «раз-
нузданность нравов». Но 
если из Содома спаслась 
(почти полностью) семья 
боголюбивого Лота, то из 
этого поселения в Турфане 
уцелел лишь один праведный 
учитель. По наущению анге-
ла праведник, пока с неба 

ЗАРЯЖЕННЫЕ 
КОСМОСОМ 
Впрочем, «пещерная 

жизнь» не заканчивается 
здесь в прохладных кяризах. 
Гористые лессовые «стены» 
котловины испещрены еще 
и рукотворными норами 
древних монастырей. Дав-
ным-давно отжившие свое и 
оставленные духовными оби-
тателями, эти обители после-
дователей Будды, Мани и Не-
стория продолжают излучать 
тонкую, но ощутимую энер-
гию, которой вполне реально 
можно врачевать исхлестан-
ные нервы современного че-
ловека. И не только «заря-
женность» самих пещер, но 
и харизма окружения влияет 
на пришельца. 
Не знаю, по каким призна-

кам выбирали монахи места 
для своих монастырей, но то, 
что они строили их в особых 
сакральных точках с сильной 
«энергетикой», несомненно. 
Даже для последовательного 
атеиста, на которого суровое 
величие этих мест действует 
так же, как на самого ис-
кренне верующего.

Большинство пещерных 
монастырей Турфана (да и 
всего Западного Китая) — 
это темные полуобвалившие-
ся дыры-тоннели в лессовых 
обрывах. И лишь немногие 
из них исхитрились донести 
до нашего времени толику 
своего изначального вели-
колепия. В Турфане наи-
более знаменит комплекс 
Бейзеклик (Безеклик) в Ог-
недышащих (Пылающих) го-
рах. Мне посчастливилось 
бывать тут неоднократно.
Потрясение от какого-то 

необъяснимого «космическо-
го» влияния, которое всякий 
раз испытываешь в этом 
месте (если, конечно, дож-
дешься, когда схлынет толпа 
туристов и останешься со 
всем более-менее наедине), 
—  обычная составляющая 
каждого визита сюда. Вид, 
открывающийся из створа 
пещер, а равно тот, который 
подхватывает все твое суще-
ство по выходе на обширную 
террасу, завораживает свои-
ми глубиной и силой. Здесь 
сразу забываешь о наличии 
внешнего мира, отсюда не 
хочется никуда уходить. Что 
и говорить — умели мона-
хи выбирать места для не-
навязчивого уединения и 
спокойного постижения сути 
сущего. 

СОКРОВИЩА 
БЕЙЗЕКЛИКА
Как и все прочие буддий-

ские монастыри Синьцзяна 
(они известны миру как «пе-
щеры тысячи Будд»), Бей-
зеклик сильно пострадал во 
время «дунганского восста-
ния» в середине XIX века. 

ше приезжать во внесезонье, 
когда посетителей немного, а 
служителям лень спускаться 
к пещерам и они благодушно 
предоставляют тебя самому 
себе и окружающему.
Как тут ни вспомнить на-

шего путешественника Гри-
гория Грумм-Гржимайло, 
открывшего Бейзеклик миру: 
«Живопись, замечательная 
яркостью и свежестью своих 
красок, алебастровая шту-
катурка и даже деревянный 
переплет — все это сохрани-
лось здесь так хорошо, точ-
но еще недавно в монастыре 
кипела жизнь и отправлялись 
богослужения!».

ОГНЕДЫШАЩИЕ 
ГОРЫ
Несмотря на свое грозное 

название, невысокая горная 
гряда, ограничивающая Тур-
фанскую впадину с севера, 
— наиболее живое место во 
всех окрестностях. Недаром 
именно тут, во чреве этих 
гор, вырыта большая часть 
пещерных обителей. Но про-
текающие сквозь Огнедыша-
щие (Огненные, Пылающие) 
горы (Хуншань, Хояньшань) 
реки, такие как Муртук, 
оживляют лишь самые дни-
ща каньонов. Верхушки же 
полностью оправдывают 
свое название.
Кстати, название это 

можно причислить к «ли-
тературным» топонимам. 
Горы были красочно описа-
ны в классическом романе 
«Путешествие на Запад» 
(одного из «четырех вели-
ких китайских классических 
романов»), в котором доста-
точно вольно описывается 
реальное странствие за тек-
стами буддийского канона в 
Индию знаменитого танского 
монаха Сюаньцзана. Лите-
ратурные персонажи (глав-
ным героем был не монах, 
а царь обезьян Сунь Укун) 
встречали на пути множе-
ство препятствий. Среди 
которых были и горы Хо-
яньшань, преградившие путь 
за священными книгами. 
Чтобы пройти их, пришлось 
трижды добывать благотвор-
ный «банановый ветер» с 
помощью волшебного ба-
нанового веера, отнятого 
у принцессы, которую на-
зывали Железным веером.  
Впрочем, горы «загорелись» 
не без участия непоседли-
вого Сунь Укуна, который 
еще до путешествия поша-
лил в чертогах небожителей 
и опрокинул восьмиуголь-
ный горн владыки Лао, где 
готовились «пилюли бес-
смертия». Упавшие на гору 
угли и породили незатухаю-
щий огонь на вершине. 

сыпал песок, бегал вокруг 
своего посоха, все время 
вытягивая его вверх. (И ка-
ково было ему наутро, когда 
бедолага понял, что учить-то 
ему больше некого!)
Рассказы о чудовищных 

ветрах и их ужасных по-
следствиях вообще очень 
характерны для Западного 
Китая — этого природного 
заповедника бурь. Еще одно 
зловещее место располо-
жено недалеко — по пути 
из Турфана в Хами. Это 
известная Долина бесов. 
Ветра тут налетали так нео-
жиданно и с такой яростью, 
что люди почти перестали 
пользоваться проезжей до-
рогой, проложенной по дну 
долины. Рассказывают: «В 
начале ХIХ века по этой до-
роге шел казенный караван 
из Пекина, везший серебро 
в Восточный Туркестан; его 
сопровождали войско и чи-
новники. Поднялась страш-
ная буря и разметала весь 
караван; посланные на пои-
ски отряды не нашли ника-
ких следов».
Понятно, что живо инте-

ресовавший китайскую об-
щественность вопрос, куда 
делись деньги, предназна-
ченные для выплаты жалова-
ния войску, по обыкновению 
повис в воздухе. Спросить 
было не у кого. Но ответить 
кто-то был обязан. Китайцы 
вышли из затруднения остро-
умно и своеобразно. Чтобы   
не повадно было творить 
такие непотребства впредь, 
была наказана… сама до-
рога. По традиции ее били 
палками, после чего закида-
ли все колодцы, разрушили 
станции и запретили дви-
жение караванов. Основной 
путь переместился под защи-
ту гор. Но и он был немно-
гим безопаснее. Тут тоже 
во время бурь пропадали и 
отдельные всадники, и целые 
обозы.
Все это позволило дру-

гому нашему первооткры-

ТУРФАН: ЧЕМ ЖИВЕТ 
ВЕЛИЧАЙШАЯ ЯМА 
В ЦЕНТРЕ АЗИИ
В прошлый раз, начиная маршрут по одной из 
самых интересных точек планеты Турфанской 
впадине, мы вспоминали страхи Рериха, откры-
тия Роборовского и разрешили загадку местных 
жителей, вынужденных «скрываться в пещерах» 
от летнего зноя, которым пышет эта гигантская 
яма. «Пещеры» турфанлыков оказались кяриза-
ми — оригинальнейшими подземными канала-
ми, которые и позволили людям существовать 
здесь, в самых экстремальных условиях на 
планете 

вателю, известному путе- 
шественнику Грумм-Гржи- 
майло воскликнуть с па-
фосом: «Нет, кажется, в 
Центральной Азии другой 
местности, которая поль-
зовалась бы такой дурной 
репутацией, как эта часть 
Гобийской пустыни!».
(И он был совсем не прав 

— мест таких в этой части 
Азии было еще предоста-
точно!)

ВОЙ ВОЛЧИЦЫ
С Турфаном вообще свя-

зано великое множество ле-
генд и сказаний. Например, 
интересная для нас история 
о происхождении тюрков. В 
ней так тонко переплетают-
ся миф и реальная история, 
что не поймешь, где конча-
ется вымысел и начинается 
истина.
Ведь именно тут, «в го-

рах к северу от Турфана» 
(уж не Богдо-ула ли?) жила 
та самая волчица, которая 
вскормила найденного маль-
чика, последнего уцелевшего 
из целого племени. Враги, 
отрубив ему предварительно 
руки и ноги, бросили мало-
го умирать в болоте (уж не 
солончак ли Боджанте?). А 
волчица нашла и вскормила, 
чтобы позже зачать от свое-
го выкормыша чудесное по-
томство и родить десятерых 
сыновей, которые и стали 
прародителями нового пле-
мени.
Возмужав, сыновья волчи-

цы спустились с гор в Тур-
фан и взяли себе в жены 
местных девушек. Союз этот 
знаменателен тем, что в ко-
нечном итоге он-то и дал 
начало всем тюркским на-
родам.
Но в те времена до три-

умфа пантюркизма было еще 
далеко. Главной задачей мо-
мента было выживание. По-
тому-то один из братьев, 
Ашина, ставший вождем и 
давший племени свое имя, 
постоянно перемещался, то 
уводя сородичей к Алтаю, то 
возвращая сюда, к Гаочану, 
где властвовали алчные жу-
жане (жуань-жуане), ужиться 
с которыми ашины никак не 
могли. 
Во время очередной от-

кочевки на Алтай племя и 
приняло имя тюрков. Это 
произошло после 460 года. 
А спустя сто лет окрепшее 
и возросшее в ходе крово-
пролитной войны 551 - 555 
годов племя тюрков уничто-
жило своих исконных врагов 
жужан и явило миру одно 
из обширнейших государств 
того времени Тюркский ка-
ганат.

Фото автора

ЕДА ИЗ ВОЗДУХА

Одна из главных проблем 
человечества — нехватка 
биоресурсов. Голод — вторая 

после болезней причина смертности землян. 
И это при том, что примерно половина до-
ступных площадей для производства питания 
на планете уже используется. В прошлом их 
оскудение и исчерпание неоднократно приводи-
ли к социальным катаклизмам и резкой убыли 
населения

Например, в Китае за последние две тысячи лет сни-
жение численности населения из-за нехватки пище-
вых ресурсов происходило несколько раз. И в каждом 
случае процесс сопровождался сокращением населе-
ния, иногда в два-три раза всего за 50 лет.

Как сообщает газета «Известия», российские уче-
ные разработали глобальный проект по развитию 
микробиологического производства для получения 
новых продуктов питания. Для этого они предлага-
ют использовать бактерии, образующие органику из 
неорганических веществ за счет электросинтеза. Ав-
торы проекта — ученые Института общей генетики 
(ИОген) имени Вавилова совместно с коллегами из 
ряда других российских научно-исследовательских 
организаций — пришли к выводу, что есть перспек-
тива кратного увеличения производства кормов для 
животных и еды для людей. Эти продукты можно 
получать из неорганических веществ в окружающей 
среде (земле, воде и воздухе) путем электросинтеза с 
помощью микроорганизмов.

О деталях замысла «Известиям» рассказал научный 
руководитель ИОген, академик РАН Николай Ян-
ковский. По его словам, планируется применять уже 
известные бактерии, которые образуют органику (то 
есть предшественников будущей «еды») из неорга-
нических молекул. При этом в качестве «пищи» для 
себя они используют вещества, которые можно добы-
вать практически из воздуха. Это вода, азот, кислород, 
углекислый газ и другие соединения. Кроме того, от-
мечает Янковский, специалисты могут задавать раз-
личные направления микробиологических процессов 
на основе селекции нужных бактерий. Источником 
энергии для жизнедеятельности микроорганизмов 
могут быть не фотоны (как при фотосинтезе, который 
происходит в растениях естественным образом), а, на-
пример, электроны с металлической пластины (като-
да), подключенной к электросети.

Это и есть электросинтез. Для него не обязатель-
ны свет, поверхность земли, почва. Требуются только 
вода с раствором солей и специальные контейнеры, 
внутри которых поддерживаются параметры, необ-
ходимые для развития микроорганизмов. КПД таких 
«реакторов» может существенно превосходить тради-
ционные способы получения кормов и предшествен-
ников «еды».

«К примеру, если урожай пшеницы в среднем пре-
вышает количество посаженных семян в 100 раз, то 
биомасса бактерий при благоприятных условиях за 
год может возрасти в миллиарды раз», — сообщил 
академик. Он подчеркивает, что предлагаемые тех-
нологии обладают мультипликативным эффектом. В 
частности, использование микроорганизмов, которые 
поглощают углекислый газ, поможет снизить парни-
ковый эффект, что позволит смягчить глобальное по-
тепление.

Благодаря бактериям можно вырабатывать продук-
ты (например, ацетат с последующим преобразовани-
ем его в сахара), в которых, как в огромном природ-
ном аккумуляторе, человечество сможет на черный 
день накапливать энергию, преобразуя излишки в за-
пас. Такие продукты можно долго хранить, например, 
в условиях вечной мерзлоты и использовать по мере 
необходимости.

Но пища, полученная на основе бактерий, будет на-
полнена веществами неестественного происхождения, 
сложными для восприятия человеческим организмом, 
и без того перегруженным ксенобиотиками — чуже-
родными соединениями, которые плохо сказываются 
на человеке, предупреждает врач-диетолог Маргарита 
Королева. По ее словам, в результате конфликта им-
мунитета с новыми продуктами организм может дать 
сбой и, как следствие, появятся новые заболевания. 
Чтобы адаптироваться к новой пищевой среде, нужно, 
чтобы сменилось не менее десяти поколений.

Поэтому, настаивает Королева, каждый шаг по вне-
дрению микробиологических технологий для созда-
ния питания должен сопровождаться масштабными 
исследованиями, которые обеспечат безопасность для 
людей. С этим полностью согласен Николай Янков-
ский, считающий, что внедрять микробиологические 
технологии можно только постепенно и на первых 
порах лишь для производства кормов для животных 
и других представителей фауны. Например, всеядных 
лососей или свиней, которых разводят в фермерских 
хозяйствах. Это позволит сохранить привычные виды 
продуктов и обогатит корма и еду необходимыми ве-
ществами (витаминами, аминокислотами и другими), 
которые невозможно получить с помощью микробов.

В целом широкое внедрение микробиологических 
технологий позволит сделать продукты питания бо-
лее доступными, полагают российские специалисты. 
Именно поэтому проект был предложен на рассмо-
трение главам академий наук стран БРИКС, одна из 
главных целей которого — построение справедливого 
и устойчивого миропорядка. Доклад, посвященный 
инициативе, был представлен на их встрече 30 мая 
в РАН с участием научно-исследовательского цен-
тра «Курчатовский институт». Как считают авторы 
идеи, их реализация поможет человечеству избежать 
кризиса, обусловленного сокращением территорий и 
акваторий, необходимых для производства еды.

Андрей Жданов

АНДРЕЙ МИХАЙЛОВ

ЗЕМЛЕОПИСАТЕЛЬ, АВТОР 
ГЕОГРАФИЧЕСКОЙ ДИЛОГИИ 

“К ЗАПАДУ ОТ ВОСТОКА. 
К ВОСТОКУ ОТ ЗАПАДА”

ДО ПРЕИСПОДНЕЙ — РУКОЙ ПОДАТЬ (ЧАСТЬ 2)



Афиша Алматы
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EGIN ART SPACE
Алматы, улица Нурмакова, 

79
Пересекая границы
13 июля в 18.00 состоит-

ся перформанс Decontrol от 
Maqan productions. Через аудиовизуальные сред-
ства он стремится заставить зрителей задумать-
ся о том, что для них значат границы — будь то 
личные, социальные или территориальные. Вход 
свободный.

ТРЦ «РИТЦ-ПАЛАС»
Алматы, микрорайон Самал-3, 1
Слово за слово
13 июля в 19.00 театр 2act представит спектакль 

«Мне не смешно». Автор написал комедию, но 
для того, чтобы она достигла сцены, нужно одо-

брение Цензора. Однако Цензор слишком вдумчи-
во берется за работу. Автор против Цензора, Цен-
зор против Автора. Спектакль о том, как в споре 
рождается (или не рождается) истина.

Две судьбы
14 июля в 19.00 сыграют постановку «Любовь. 

Письма». Парень и девушка оказываются в комна-
те, полной писем. Они молоды и непосредствен-
ны, нахальны и грубы. Узнать, что случилось с ав-
торами этих писем, можно лишь одним способом 
— попытаться собрать из обрывков чужих жизней 
цельную историю. 

ДЖАЗ-КЛУБ EVER JAZZ
Алматы, улица Зенкова, 24
Музыкальное воскресенье 
14 июля в 14.00 стартует джазовый бранч. На 

сцене выступит Full House Trio. Гитарист Дми-
трий Рябов, выпускник училища имени Чай-
ковского, уже имеет в дискографии два сольных 
альбома. Его произведения прочно связывают 
традицию игры великого Уэса Монтгомери с со-
временным прочтением гитары в духе голландца 
Jesse Van Ruller.

Джазовая одиссея
16 июля в 20.00 джаз-бэнд Elektrio даст возмож-

ность прокатиться по волнам эпох джаза от самых 

его истоков до современности. Невероятные му-
зыканты группы подготовили программу, состо-
ящую из джазрокового репертуара таких испол-
нителей, как Guthrie Govan, Herbie Hancock, Alain 
Caron, Eric Johnson и др.

Медное звучание
18 июля в 20.00 начнется Trumpet Nights. Трубач 

Всеволод Цыпин хорошо известен слушателям 
участием в проектах, посвящениях Чету Бейке-
ру и Майлзу Дэвису. Молодой и техничный тру-
бач великолепно и с должным уважением играет 
вещи классического джаза. И тем интереснее по-
слушать его возможности в экспериментальном 
современном проекте.

МУЛЬТИМЕДИЙНЫЙ МУЗЕЙ 
LUMIERE-HALL
Алматы, проспект Аль-Фараби, 13, к. 2В
Иллюзии Дали
До 15 августа представлены уникальная коллек-

ция литографий великого мистификатора Саль-
вадора Дали и мультимедийное шоу «Ожившие 
полотна» по работам художника. Мастер обратил 
собственную жизнь в легенду, в которой правда не-
отделима от выдумки, фантазии неотличимы от под-
линных воспоминаний, а истинное лицо художника 
скрыто под привычной маской эксцентрика. 

МУЗЕЙ ГОРОДА АЛМАТЫ
Алматы, улица Кабанбай Батыра, 132
Город контрастов
До 20 августа открыта выставка «Очарование Се-

ула». Выставка отражает историю и культуру, тра-

диционное наследие столицы Южной Кореи, где 
гармонично сплетены искусство и образ жизни. В 
экспозиции представлено более 100 уникальных 
экспонатов, включая традиционную одежду, пред-
меты быта, книги и исторические документы из 
фонда Музея истории Сеула. Вход свободный.

Подготовила Эльвира Сыздыкова
Фото из открытых источников

ВСЕ ТЕАТРЫ В ГОСТИ К НАМ!

Фестиваль, охвативший все 
локации центрального город-
ского парка и площадь на 
правом берегу столицы, а 
также Международный форум 
«Театр в XXI веке: вызовы 
времени», проведенный в 
русском театре драмы име-
ни Горького, стали важней-
шей инициативой российского 
благотворительного Фонда со-
циальных инициатив «Мир и 
гармония» в лице его прези-
дента Эльмиры Щербаковой. 
Она к тому же непосред-
ственно явилась директором 
«Театральной Евразии». 
По замыслу организаторов, 

эти мероприятия должны 
были способствовать активи-
зации культурного обмена на 
международном уровне, под-
держав имидж Астаны как 
культурной столицы мира.
Так, в день открытия фе-

стиваля актеры из столицы 
России сыграли спектакль 
московского театра «Школа 
драматического искусства» 
«Дядюшкин сон». После чего 
в Русском доме в Астане 
прошел мастер-класс извест-
ного российского режиссера 
Глеба Черепанова, который 
поставил этот спектакль.  
При этом трудно было ска-

зать, что именно у зрителей 
вызвало больше позитив-
ных эмоций — блистатель-
ная игра молодых актеров 
московского театра «Школа 
драматического искусства» 
или сюжет произведения, ко-
торое Федор Михайлович со-

здал на казахстанской земле 
в Семипалатинске. 
В любом случае спектакль, 

украсивший афишу I Между-
народного фестиваля «Теа-
тральная Евразия», никого 
не оставил равнодушным и 
стал отличным прологом к 
состоявшемуся в Русском 
доме серьезному разговору 
о роли театра в формиро-
вании современной город-
ской среды, о гражданской 
ответственности режиссера, 
об интересных российско-ка-
захстанских культурных про-
ектах, где особое место от-
водится молодежи.
Глеб Черепанов, общаясь с 

начинающими режиссерами 
и актерами, подтвердил свою 
репутацию смелого новатора 
и интеллектуала, умеющего 
говорить о серьезных вещах 
простыми словами. Похоже, 
его проект «Биржа молодой 
режиссуры» найдет в Казах-
стане много приверженцев. 
По крайней мере, Русский 
дом в Астане эту идею уже 
активно поддержал. Также 
состоялся мастер-класс ре-
жиссера из Эстонии Станис-
лава Варкки. 
Между тем за два дня 10 

знаменитых уличных театров 
из России, Казахстана, Эсто-
нии и Польши сыграли более 
20 спектаклей, которые посе-
тило свыше 100 000 жителей 
и гостей Астаны. Знаком-
ство с такими театрами, как 

«АспектР», «СоЛу», «Мими-
крия», Vokrug, «Театр кукол» 
Астаны, театр Мурата Мутур-
ганова, театр «Королевский 
жираф» подарило незабыва-
емые и яркие впечатления 
зрителям самых разных воз-
растов. К слову, каждое вы-
ступление было бесплатным 
— такой подарок был сделан 
в честь Дня города.
— В обстановке конфрон-

тации и напряженности на 
международной арене, когда 
отдельные государства пыта-
ются навязать всему миру 
так называемую культуру 
отмены, Россия и Казах-
стан совместно настойчиво 
продвигают межкультурный 
диалог и гуманитарное со-
трудничество, — поделился 

своим видением развития 
культурных связей в Евра-
зии в ходе форума «Театр 
в XXI веке: вызовы време-
ни» Чрезвычайный и Пол-
номочный Посол РФ в РК 
Алексей Бородавкин. Кроме 
того, дипломат добавил, что 
«сотрудничество двух стран 
основано на общих традици-
онных духовно-нравственных 
ценностях».  
При этом директор фести-

валя Эльмира Щербакова от-
метила, что этот фестиваль 
в Казахстане проводился 
впервые. 
— Однако, учитывая вы-

сокую заинтересованность 
в этом проекте Минкульту-
ры РК, намечены планы на 
дальнейшее продолжение 

сотрудничества в области 
развития жанра уличного те-
атра, — подчеркнула она. 
Остается добавить, что 

Международный фестиваль 
«Театральная Евразия» про-
водится в странах Евразий-
ского континента, предпола-
гая широкий охват аудитории 
и восстановление единства 
культурного пространства 
Евразии. Более того, фе-
стиваль «Театральная Ев-
разия» заряжен огромным 
потенциалом творческого 
обмена, потому что вклю-
чает проведение дискуссий, 
мастер-классов и творческих 
встреч театральной публи-
ки со всеми представителя-
ми исследуемых областей. 
Общение профессионалов 

В рамках Дня города в столице Казахстана 
впервые состоялся Международный фестиваль 
«Театральная Евразия», организатором кото-
рого выступил благотворительный фонд «Мир 
и гармония» при поддержке Русского дома в 
Астане и городского акимата
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ЧТО ПРОИСХОДИЛО НА УЛИЦАХ АСТАНЫ В ПРАЗДНИЧНЫЕ ДНИ

и объединение культурного 
сообщества является прио-
ритетной целью форума. При 
этом организаторам фести-
валя принципиально важно 
давать равную возможность 
приобщения к мировым ше-
деврам как жителей столиц, 
так и регионов, поскольку 
такая работа планомерно 
ведет к культурной децентра-
лизации территорий.
Автор благодарит за по-

мощь в написании матери-
ала президента российского 
благотворительного фонда 
социальных инициатив «Мир 
и гармония» Эльмиру Щер-
бакову и сотрудника Русско-
го дома в Астане Константи-
на Воробьева. 

Астана 

Все начнется в зале «Ба-
рокко» театра «Астана 
Опера», где состоится кон-
церт под названием «По 
страницам оперной класси-
ки». Этот вечер предложит 
слушателям музыкальное 
путешествие через вели-
кие произведения мировой 
оперы. Участники концерта 
— молодые, энергичные во-
калисты Лейла Аламанова, 
Фируза Рахметова, Анаста-
сия Ремескова, Нурсултан 
Ануарбек, Шохрух Юнусов 
и Мерей Кадырханов, а так-
же Султан Бакытжан, Бе-
кулан Ерболатулы, Юрица 
Юрасич Капун и Нематил-
ло Зкруллаев. Программа 
концерта включит широкий 
спектр оперных арий, дуэ-
тов и ансамблей. Над под-
готовкой к их исполнению 
с артистами поработали 
известные отечественные 
педагоги Азамат Желтыр-
гузов, Жупар Габдуллина 
и концертмейстеры Дина 
Мирманова и Жанар Ахме-
това.  

Затем уже в камерном зале 
имени Байсеитовой прозву-
чит другой значимый кон-
церт под названием Vivat, 
Academia! Он представит 
публике достижения слу-
шателей Международной 
оперной академии, подчер-
кнет их мастерство и те при-
обретенные знания, кото-
рые получили академисты 
в течение учебного года. К 
слову, состав исполнителей 

Гулнэзия Кастеева — дочь художника:                                
— Наш отец был несколько рассеянным 

человеком, полностью посвященным твор-
честву. Когда ему звонили из Союза худож-
ников и спрашивали: «Сколько у вас детей 
школьного возраста?», он сразу переадре-
совывал этот вопрос матери. Когда подряд-
чику поручили построить дом для семьи 
моего отца, он, воспользовавшись ситуаци-
ей, построил себе дом из кирпича, а нам — 
из камыша. По этой причине мы не можем 
использовать этот дом для создания музея. 
Помню в нашем детстве наш дом посети-
ла делегация из Америки. Нам было кате-
горически запрещено фотографироваться, 
предлагать угощения. Мой же отец в силу 
своего гостеприимного характера не мог 
такого допустить и накрыл дастархан.

Хакiмжан Наурызбаев — народный ху-
дожник Казахстана:

— В его доме я чувствовал себя как в 
своем. Познакомился с Эбiлхан ага в 1943 
году. В 1944-м я выехал на учебу в Москву. 
На каникулах вместо того, чтобы ехать к 
себе домой, я приезжал в Алма-Ату к Эбiл-
хан ага. Этот дом для меня был своим, все 
встречали меня с радостью, заключая сра-
зу в крепкие объятия. С тех пор моя судьба 
была прочно связана с ним. Эбiлхан Касте-
ев в нашем искусстве — личность с редким 
дарованием. Его произведения отражают 
дух, чувства и мировоззрение народа.           

Мэмет Султанулы Иманбай — худож-
ник, педагог:

— Как известно, аул Шежин находится 
недалеко от китайской границы. В голодные 
годы жители нередко переходили границу 
в целях обмена продуктами с китайцами. 
Советские пограничники, понимая труд-
ную ситуацию, не задерживали земляков, 
предупреждая при этом, что люди сами не-
сут ответственность за свою безопасность. 
В 1933 году Эбiлхан с другом также реши-
ли попытать счастья и перешли через гра-
ницу. Однако вскоре были пойманы мест-
ным жителем-китайцем и отданы в руки 
полицейских. Таким образом, они попали 
в трудовой лагерь, где их эксплуатировали 
самым жестоким образом. Выдерживать 
подобное было практически невозможно, и 
они рискнули совершить побег через озеро 
Хоргос вплавь. Правда, последствия также 
оказались тяжелыми.

Решающее значение в его жизни имела 
встреча с художником Хлудовым Николаем 
Гавриловичем. Эбiлхан уже утвердился в 
своей мечте стать живописцем, но он очень 
нуждался именно в профессиональной 
поддержке. Хлудов с открытым сердцем 
встретил юношу. Ему импонировали его 
рвение к искусству, старательность. Опыт-
ным взглядом он сразу отметил его худо-

Виват, академия! Грани личности художника

Столичное лето в са-
мом разгаре, однако 
Международная оперная 
академия Astana Opera 
готовится порадовать лю-
бителей оперной музыки 
несколькими незабыва-
емыми концертами. Ор-
ганизаторы уверены, что 
эти мероприятия станут 
не только демонстра-
цией таланта молодых 
исполнителей, но и явят 
высокий уровень подго-
товки, которым по праву 
гордится академия

МЕЖДУНАРОДНАЯ ОПЕРНАЯ АКАДЕМИЯ ASTANA 
OPERA ЛЕТОМ-2024

ВОСПОМИНАНИЯ СОВРЕМЕННИКОВ ОБ А.КАСТЕЕВЕ

включит в себя тех же та-
лантливых вокалистов, что 
и в первом концерте. 

Фируза Рахметова, одна 
из участниц музыкальных 
вечеров, недавно стала по-
бедительницей первого 
Международного конкурса 
вокального искусства Нур-
жамал Усенбаевой, заняв 
почетное второе место. Ее 
коллега Лейла Аламанова 
тоже завоевала второе ме-
сто, но уже на IX Между-
народном конкурсе вока-
листов имени Бюльбюля в 
Азербайджане. Эти значи-
тельные достижения под-
черкивают высокий уровень 
мастерства, достигнутый 
молодыми вокалистами ака-
демии, отметили организа-
торы концерта. 

Другой известный вы-
пускник академии Astana 
Opera Динмухамед Кош-
кинбаев завоевал первый 
приз на Международном 
телевизионном конкурсе 
«Большая опера». Его по-
беда принесла признание не 
только ему самому, но и, по-
жалуй, всему музыкально-
му Казахстану, став ярким 
свидетельством качества 
обучения, предлагаемого 
академией.

Кстати, напомним, что 
Международная оперная 
академия Astana Opera была 
основана на базе столич-
ного театра в целях подго-
товки молодых талантов к 
профессиональной оперной 

карьере. Академия предо-
ставляет своим слушателям 
уникальные возможности 
для обучения у ведущих 
педагогов и исполнителей, 
а также участие в разно- 
образных сценических 
проектах, прохождение ма-
стер-классов у всемирно 
известных коучей. Учебный 
план академии включает в 
себя не только вокальные 
дисциплины, но и актерское 
мастерство, сценическое 
движение и языковую под-
готовку, что обеспечивает 
всестороннее развитие бу-
дущих оперных звезд.

— Музыкальные вече-
ра «По страницам опер-
ной классики» и Vivat, 
Academia!  являются пре-
красной возможностью для 
слушателей продемонстри-
ровать свои таланты и ре-
зультаты кропотливой рабо-
ты. Мы гордимся нашими 
молодыми вокалистами и 
верим, что они внесут зна-
чительный вклад в разви-
тие оперного искусства не 
только в Казахстане, но и 
за рубежом, — заключила 
исполнительный директор 
Международной оперной 
академии Astana Opera 
Айсулу Тани, подчеркнув 
важность предстоящих  
концертов. 

Ольга Шишанова 
Астана 

Фото пресс-службы 
театра «Астана Опера» 

жественные способности и потому охотно 
делился с Эбiлханом секретами мастерства. 
Целый год творческого общения не прошел 
даром. К концу занятий Николай Гаврило-
вич сделал драгоценный подарок — аль-
бом, кисти и краски и в назидание сказал: 
«Наконец я вижу, что появился первенец 
в казахском искусстве, у которого впереди 
большие перспективы. Спустя год Эбiлхан 
вернулся к своему первому учителю, но он 
к этому времени умер.

Куаныш Султанов — депутат Сената 
Парламента Казахстана:

— Эбiлхан Кастеев в духовном потоке 
истории страны как отдельная река. Он был 
человеком искусства. Его невозможно было 
обнаружить среди неприятных сплетен, 
грязных склок. Он был неспособен при-
чинить боль, испортить настроение. На-
столько благородна была его душа. Эбiлхан 
Кастеев олицетворяет собой узнаваемые 
страницы славной истории нашей культу-
ры. Он в потоке казахской культуры пред-
ставляет собой самобытное направление. В 
творческой судьбе он идет своей дорогой, 
неповторимым стилем и особенностями 
своего искусства поднимая нашу культу-
ру на новый уровень мастерства. Хотя его 
творчество вписывается в общую канву 
отечественного искусства, оно таит в себе 
глубокие тайны. 

Гулдэрия Кастеева — дочь художника, 
научный сотрудник мемориального До-
ма-музея Эбiлхана Кастеева:

— Наши глаза настолько насмотрены на 
произведениях нашего отца…                                              

Я родилась в 1953 году, когда отцу было 
49 лет. Нас в семье воспитывалось девять 
детей. Мой брат Эбiлтай при жизни рабо-
тал кинооператором на киностудии «Ка-
захфильм». Брат после него, Нуртай, по 
воспоминаниям современников, по своему 
таланту опережал даже нашего отца. Когда 
отец показывал его работы, многие сомне-
вались в его авторстве, полагая, что это ра-
боты кисти самого Эбiлхана. Он прекрасно 
играл на домбре, гитаре, мандолине, заме-
чательно исполнял песни. К сожалению, к 
16 годам его не стало из-за болезни сердца. 
Брат Нуртас по следам моего отца окончил 
художественное училище. Долгие годы ра-
ботал преподавателем, сейчас на пенсии. 
Отец по старой привычке всегда вставал 
рано, в 6.00, и в первую очередь подметал 
полностью весь двор. Затем поливал соб-
ственноручно посаженные цветы. В по-
следние годы все чаще встречаются карти-
ны-подделки с его подписью, которые мы 
мгновенно отличаем. Мы выросли среди 
его работ и сразу видим несоответствие его 
художественному почерку.

Мария Жумагулова
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Новости

КАЗАХСТАН МОЖЕТ
ВЫЙТИ ИЗ IBA
Президент Национального 

олимпийского комитета Казах-
стана Геннадий Головкин ре-

комендует Казахстанской федерации бокса (КФБ) 
выйти из Международной ассоциации бокса (IBA), 
сообщает телеграм-канал «Спорт Шредингера». 

IBA возглавляет россиянин Умар Кремлев. Между-
народный олимпийский комитет (МОК) лишил IBA 
признания якобы из-за непрозрачности и коррупции. 
С 2020 года МОК сам проводит олимпийские сорев-
нования по боксу.

В мае МОК заявил, что боксеры и боксерские фе-
дерации, участвующие в турнирах IBA, лишатся пра-
ва участвовать в Олимпиаде-2028 в Лос-Анджелесе. 
Так жестко МОК отреагировал на заявление Крем-
лева о трех миллионах долларов призерам Олимпи-
ады-2024 — турнира, к которому IBA не имеет ника-
кого отношения. 

По словам Головкина, он посоветует КФБ присое-
диниться к новой организации World Boxing, которая 
близка к признанию от МОК.

— Со своей стороны мы попытаемся убедить КФБ 
присоединиться к World Boxing и постараемся на-
стоять на этом, — говорит Головкин. — Но решение 
принимает КФБ. У них есть свобода выбора. С юри-
дической точки зрения у меня нет полномочий на та-
кое, я не могу влиять на решение КФБ, они действу-
ют согласно своим процессам. 

В World Boxing уже входят Австралия, Аргентина, 
Барбадос, Бразилия, Великобритания, Германия, Гон-
дурас, Дания, Доминиканская Республика, Канада, 
Монголия, Нидерланды, Новая Зеландия, Панама, 
Перу, Сингапур, США, Французская Полинезия и 
Швеция.

НА СТАРТ ВЫЙДУТ АЛЕКСЕЙ ЛУЦЕНКО
И ЕВГЕНИЙ ФЕДОРОВ
Команда Казахстана по велоспорту на шоссе объ-

явила имена спортсменов, которые примут участие 
в Олимпиаде в Париже. В столице Франции честь 
страны будут защищать два велогонщика — Евгений 
Федоров и Алексей Луценко, сообщает Olympic.kz.

В активе казахстанских велогонщиков три 
квоты. Все три являются неименными. Путевки 
были распределены согласно результатам коман-
ды в сезоне 2023 года. В мировом рейтинге UCI 
Казахстан занял 19-е место. В итоге мы получи-
ли две квоты на групповую гонку. Еще одна дает 
право выставить спортсмена в индивидуальной 
гонке с раздельным стартом.

Интересно, что два наших велогонщика, кото-
рые поедут в Париж, становились чемпионами 
мира среди андеров (до 23 лет). Алексей Луценко 
сделал это в 2012 году, а Евгений Федоров спустя 
десять лет в 2022-м.

— На Олимпиаде выступят два сильнейших спорт- 
смена — Алексей Луценко и Евгений Федоров. Лу-
ценко выступит и в групповой, и в индивидуальной 
гонках. Федоров поедет только групповую. 

В течение года они принимали участие в различ-
ных мировых соревнованиях в составе команды 
Astana Qazaqstan Team. Сейчас парни бьются на мно-
годневке «Тур де Франс». Затем они сделают неболь-
шой перерыв, восстановятся, после чего выступят на 
Играх, — отметил старший тренер команды Даниил 
Фоминых.

Для лидера команды Казахстана Алексея Луценко 
это будет вторая Олимпиада. Ранее он принял уча-
стие в Играх в Токио и занял 21-е место в групповой 
гонке и 32-е — в индивидуальной. 

Луценко — четырехкратный победитель Азиат-
ских игр. Он выигрывал этапы «Вуэльты» и «Тур де 
Франс».

В свою очередь Евгений Федоров впервые ста-
нет участником Олимпиады. Молодой спортсмен в 
2018 году стал обладателем золота юношеских Игр 
в Аргентине. В прошлом году он выиграл Азиаду, а в 
2022-м — чемпионат мира среди андеров.

Медали в индивидуальной гонке на время на Олим-
пийских играх разыграют 27 июля. Победители и 
призеры групповой гонки определятся 3 августа.

ЕЩЕ ОДНА ЛИЦЕНЗИЯ В ВОЛЬНОЙ
БОРЬБЕ
Казахстанский борец вольного стиля Мейрамбек 

Картбай в интервью Olympic.kz прокомментировал 
получение олимпийской квоты:

— В глубине души я чувствовал, что поеду в итоге 
на Олимпиаду. Ведь участие сборной России было 
под вопросом с самого начала. Поэтому ни на мгно-
вение не переставал тренироваться. Сейчас вместе с 
национальной командой готовлюсь в Дагестане. Я, 
конечно, обрадовался, когда услышал, что мне выда-
ли квоту.

Теперь нас ждут Игры в Париже. На Олимпиаде не 
будет легкого соперника. Однако я боролся со многи-
ми, знаком с ними. Я сделаю все возможное, осталь-
ное покажет ковер.

Добавим, что спортсмен на Олимпийских играх 
представит страну в весе до 57 килограммов. Он по-
лучил путевку после перераспределения квот из-за 
отказа российских борцов выступать на Играх.

ЛЕБРОН ДЖЕЙМС ПРОДЛИЛ КОНТРАКТ
С «ЛОС-АНДЖЕЛЕС ЛЕЙКЕРС»
Баскетбольный клуб «Лос-Анджелес Лейкерс» 

заключил новый контракт с лучшим снайпером На-
циональной баскетбольной ассоциации (NBA) Ле-
броном Джеймсом, написано на kommersant.ru. Срок 
соглашения не разглашается. Ранее ESPN со ссылкой 
на источники писал, что речь идет о двухлетнем кон-
тракте на сумму 104 миллиона долларов.

Леброн Джеймс подписал контракт почти одновре-
менно со своим сыном Леброном Рэймоном Джейм-
сом-младшим (Бронни). В июне текущего года 
Бронни был выбран «Лейкерс» под 55-м номером на 
драфте 2024 года. Игрок подписал контракт на четы-
ре года на сумму 7,9 миллиона долларов.

Леброн Джеймс представляет «Лейкерс» с 2018 
года и является четырехкратным чемпионом NBA. 
Сейчас он единственный игрок, набравший 40 тысяч 
очков. Он занимает четвертое место по передачам, 
восьмое — по перехватам и трехочковым, третье — 
по штрафным броскам.

В сборной Казахстана по 
шпаге уроженец Усть-Каме-
ногорска 32-летний Руслан 
Курбанов является самым 
титулованным. Он единствен-
ный в стране призер чем-
пионата мира. Стал первым 
казахстанцем, поднявшимся 
на пьедестал мирового фо-
рума в 2023 году. В 2021-м  
Руслан в единственном чис-
ле представлял страну в 
фехтовании на Олимпиаде 
в Токио. Понятно, что это 
был индивидуальный, а не 
командный зачет.
Немногие понимают, на-

сколько трудно пробиться 
на Олимпиаду командой, — 
рассказывает Руслан Курба-
нов. —  Всего в командном 
зачете выступают восемь 
сборных, а на чемпионатах 
и кубках мира обычно уча-
ствует до 60 команд. В Па-
риж не поедут китайцы. А 
Китай — это топовая страна 
в  фехтовании. На прошлой 
Олимпиаде они заняли чет-
вертое место. Не едут на эти 
Игры южнокорейские шпа-
жисты — бронзовые призе-
ры Олимпиады в Токио. Это 
наши прямые конкуренты в 
Азии. Если бы они поехали, 
мы бы остались за бортом... 
Но мы своими результата-
ми их выбили.  Год назад 
президент нашей федерации 
Мирбулат Абуов поставил 
задачу отобраться командой 
на Олимпийские игры. Если 
честно, тогда это звучало 
нереально. Такого никог-
да не было. Мы были где-
то 11-ми, 12-ми в мировом 
рейтинге. Но приезжаем на 
первый отборочный турнир 

— Кубок мира в Стамбу-
ле — с боевым настроем и 
выигрываем золото! Кстати, 
это тоже исторический ре-
зультат. И тут я начал по-
нимать, что мы сразу ста-
ли первым номером и надо 
держать позицию. Потом мы 
взяли серебро на чемпио-
нате Азии, а на чемпионате 
мира стали седьмыми (пока 
наше самое высокое место 
на чемпионатах мира), про-
играв французам. На следу-
ющих кубках мира мы так-
же выступали успешно, ни 
разу не опустившись ниже 
заветной восьмерки и еще 
дважды став призерами! В 
отличие от наших конкурен-
тов! Наш худший результат 
— восьмое место в Швейца-
рии. Мы заняли шестую по-
зицию в Канаде, в Германии 
оказались на пятой строчке, 
в Тбилиси и Париже завое-
вали бронзу.
— Недавно наша коман-

да стала чемпионом Азии, 
победив в финале Японию.
— Это были заключитель-

ные соревнования перед 
Олимпиадой, на которых 
можно было проверить свои 
силы. Японцы — наши дав-
ние соперники. Много они 
нам крови попили. В 2023 
году проиграли им в финале 
чемпионата Азии. На Азиат-
ских играх уступили японцам 
лишь один укол. Нужно было 
подобрать к ним ключи, сло-
мить их. Подготовка велась 
на очень высоком уровне. 
Все, что нужно, делалось со 
стороны Министерства ту-

ризма и спорта РК, нашей 
федерации, главного тренера 
сборной Казахстана по фех-
тованию Ералы Тиленшиева, 
тренерской аналитической 
группы, которая досконально 
изучает соперников. Вся эта 
комплексная работа привела 
нас к победе. Мы девять лет 
не выигрывали чемпионат 
Азии! Я считаю, что уверен-
ность в собственных силах 
приходит с победами. Раз 
победили, значит движемся 
в правильном направлении.
Благодаря успеху на чем-

пионате Азии, мы поднялись 
на четвертую строчку в рей-
тинге, опередив Венгрию. На 
Олимпиаде первую встречу 
на 99 процентов проведем 
с венграми. По правилам, 
если счет в матче равный, 
то побеждает та команда, 
которая выше в рейтинге. 
То есть победа на этом чем-
пионате Азии имеет очень 
важное значение не только 
в психологическом плане, но 
и в тактическом.
— Фехтование в Казах-

стане развивается давно, 
но таких результатов рань-
ше не было. За счет чего 
они появились?
— Прежде всего надо ска-

зать об усилении поддержки 
со стороны государства и 
федерации фехтования, сде-
лавших все возможное для 
нашего успеха. И, конечно, 
мы не могли не ответить на 
это повышением нашей от-
ветственности и самоотдачи. 
Для нас в 2019 году пригла-
сили тренера-консультанта 
из Венгрии Ференца Тота. 
Он по шпаге. С саблиста-
ми стал работать украинец 
Олександр Topчук.
Раньше мы фехтовали в 

советском стиле, а это упор 
на скорость и силу. Фе-
ренц привнес европейские 
моменты, которых нам не 
хватало. Теперь мы берем 
обманными приемами. Ког-
да нужно терпеть, терпим. 
Наше фехтование стало раз-
нообразным. Мы теперь мо-
жем миксовать стили. Берем 
все хорошее из советского, 
добавляем венгерское и по-
лучаем наше казахстанское. 

Можем запудрить мозги лю-
бому сопернику (улыбается).
В фехтовании к каждому 

нужно подбирать ключики, 
так как стилей много. Есть 
итальянский, французский, 
китайский, корейский, аме-
риканский... У всех разные 
скорости, разные приемы.
Поэтому фехтование счи-

тается непредсказуемым ви-
дом спорта. Букмекеры на 
него ставки не принимают, 
так как непонятно, кто по-
бедит. Например, прошлую 
Олимпиаду выиграл мало-
известный спортсмен. Чест-
но говоря, спроси меня, кто 
выиграет Oлимпиаду, честно 
отвечу, что не знаю. Но, на-
деюсь, кто-то из наших.
— Ференц Toт говорил, 

что девиз сборной Казах-
стана — один за всех и 
все за одного. Расскажи, 
пожалуйста, о товари-
щах по команде Эльмире 
Алимжанове, Вадиме Шар-
лаимове, Epлике Cepтай.
— У нас не просто друж-

ный коллектив, мы все одна 
семья. Понятно, что боль-
шую часть жизни я провожу 
на сборах, соревнованиях 
вместе с ребятами. Мы на-
столько хорошо друг друга 
знаем, что даже по интона-
ции, по мимике понимаем, 
кто в каком настроении. Ка-

Когда год назад перед сборной Казахстана по 
фехтованию на шпаге поставили задачу пробиться 
на Олимпиаду командой, казалось, что это нере-
ально. Никогда еще казахстанские шпажисты не 
выступали на Играх в командном зачете, так как 
на олимпиадах соревнуются всего восемь сбор-
ных. Однако наша команда осилила эту дорогу и 
сенсационно добилась успеха.
Сейчас казахстанские шпажисты на тренировоч-
ном сборе в Испании готовятся к выступлению в 
Париже.
В преддверии вылета на сборы корреспонденты 
газеты «НП“ встретились с одним из тех, кто ко-
вал победы —  бронзовым призером чемпионата 
мира, чемпионом Азии Русланом Курбановым

питан нашей команды Эль-
мир Алимжанов — самый 
старший, самый опытный, 
я бы даже сказал, самый 
искушенный. Он знает, как 
правильно готовиться к важ-
ным соревнованиям, когда 
нужно отдохнуть, кому что 
нужно сказать, а порой и 
когда нужно промолчать.
Вадим Шарлаимов — глав-

ный локомотив нашей коман-
ды. Настоящий командный 
боец. По одному взгляду Ва-
дима я понимаю, что сегод-
ня его не остановить.
Ерлик Сертай — одарен-

ный парень и к тому же 
пахарь. Он менее известен 
зарубежным фехтовальщи-
кам, только раскрывается. 
Бывает, что соперники его 
недооценивают, так как он 
самый молодой, ниже в рей-
тинге, а он их выигрывает. 
Ерлик — бриллиант нашей 
команды.
Со всеми ребятами пле-

чом к плечу мы прошли 
через многие испытания. 
Бывали очень обидные по-
ражения и очень громкие 
победы. И тяжелые нагрузки 
вместе переносили, и трав-
мы, и болезни.
Сейчас у нас сложился 

тот коллектив, который ну-
жен. Все объединены одной 
целью. Не нужно никого под-

гонять, кому-то что-то объяс-
нять. Все работают в одной 
связке.
— Вы же уроженец 

Усть-Каменогорска. Фех-
тование ассоциируется 
все-таки с Алматы. Kaк 
оказались в этом виде 
спорта?
— С детства был спор-

тивно-подвижным ребенком, 
очень сильно любил фут-
бол. Это была моя жизнь, 
страсть. Однако не увидел 
перспектив. В какой-то мо-
мент летом друг пригласил 
на фехтование. В первый же 
день сломал руку, но вскоре 
снова возобновил трениров-
ки. Постепенно втянулся, по-
нравилось.
— А что же друг?
— Друг ушел из фехтова-

ния, а я остался. Но когда я 
уже стал профессиональным 
спортсменом, наши пути 
снова пересеклись. Друг не-
ожиданно вернулся в спорт. 
Он теперь государственный 
тренер по фехтованию (шпа-
га, Тимур Байтасов). Вносит 
большой вклад в развитие 
казахстанского фехтования.
Сборная Казахстана из 

Испании 23 июля прибыва-
ет в олимпийскую деревню. 
Спустя пять дней казахстан-
цы начнут выступление в 
Париже. 

НАША КОМАНДА ПО ФЕХТОВАНИЮ СИЛЬНА ЕДИНСТВОМ
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Бокс. Мужская команда 
Казахстана по боксу завер-
шила тренировочный сбор в 
олимпийском центре «Акбу-
лак» в Алматинской области. 
По словам главного тренера 
Мырзагали Айтжанова, под-
готовка прошла на высоком 
уровне.  Последний этап под-
готовки к Олимпиаде прохо-
дит с 9 по 21 июля на базе в 
Туркестанской области.  

Спортивная гимнастика. 
Спортсмены во главе с Ми-
ладом Карими и Нариманом 
Курбановым вернулись со 
сборов, которые состоялись 
во французском Труа. В ходе 
УТС состоялся международ-
ный турнир с участием пяти 
европейских стран.

Наши спортсмены также 
приняли участие в этом со-
ревновании. Карими занял 
первое место в многоборье. 
Второе место занял британец 
Джо Фрейзер, третьим стал 
итальянец Марио Маккиати.

Наши гимнасты 8 июля 
вновь отправились во Фран-
цию. Очередной УТС прод-
лится до 24 июля. 

Обратный отсчет
До старта Олимпийских игр в Париже, которые 
пройдут с 26 июля по 14 августа, осталось немного. 
Сегодня спортсмены, прошедшие квалификацию, на-
ходятся на заключительном этапе подготовки. Часть 
атлетов продолжает готовиться в Казахстане. Неко-
торые команды запланировали сборы за пределами 
нашей страны.
Olympic.kz представляет вашему вниманию план 
предолимпийской подготовки казахстанских спорт- 
сменов

ДО ОЛИМПИАДЫ ОСТАЛОСЬ ДВЕ НЕДЕЛИ

Вольная борьба. Команда 
Казахстана по вольной борь-
бе в данный момент прини-
мает участие в УТС, который 
завершится 15 июля. Подго-
товка проходит в Махачка-
ле. С 20 июля по 5 августа 
пройдет заключительный 
сбор в Центре олимпийской 
подготовки в Алматинской 
области. 

Пулевая стрельба. Ка-
захстанские пулевики также 
будут готовиться в Центре 
олимпийской подготовки в 
Алматинской области. Сбо-
ры запланированы на 9-22 
июля. 

Художественная гимна-
стика. Эльжана Таниева в 
преддверии Игр будет трени-
роваться в Германии.

«Мы усложнили програм-
му Эльжаны и попробуем 
новые упражнения на двух 
международных соревнова-
ниях. Потом проведем сборы 
в Германии. А за неделю до 
Олимпиады мы будем в Испа-
нии, чтобы адаптироваться к 
климату», — сказала главный 
тренер Алия Юсупова.

Бадминтон. Дмитрий Па-
нарин, завоевавший истори-
ческую путевку в этом виде 
спорта, сейчас тренируется в 
Малайзии. 

«Дмитрий Панарин в дан-
ный момент тренируется 
в Малайзии. Он готовится 
с сильнейшим клубом Ку-
ала-Лумпура. До этого он 
проводил тренировки с ко-
мандой на базе в Туркестан-
ской области.

Теперь все разъехались по 
соревнованиям. Панарин про-
будет в Малайзии до 22 июля. 
Позже мы полетим на Олим-
пийские игры в Париж», — 
поделился главный тренер 
Аскар Орманов.

Всего сборная Казахстана 
завоевала 92 лицензии в 25 
дисциплинах. На Олимпиа-
ду в Париж отправляются 80 
спортсменов. 

Вот список тех, кто пред-
ставит страну на Играх. 

Бокс. Женщины: Назым 

Кызайбай (50 кг), Карина 
Ибрагимова (57 кг), Вален-
тина Хальзова (75 кг). Муж-
чины: Сакен Бибосынов (51 
кг), Сабырхан Махмуд (57 
кг), Мухаммедсабыр Базар-
байулы (63,5 кг), Асланбек 
Шымбергенов (71 кг), Нурбек 
Оралбай (80 кг), Айбек Орал-
бай (92 кг), Камшыбек Кунка-
баев (+92 кг). 

Дзюдо. Женщины: Абиба 
Абужакынова (48 кг), Эсми-
гуль Куюлова (63 кг), Камила 
Берликаш (+78 кг). Мужчины: 
Елдос Сметов (60 кг), Гусман 
Кыргызбаев (66 кг), Данияр 
Шамшаев (73 кг), Абылайхан 
Жубаназар (81 кг), Шархан 
Нурлыхан (100 кг). 

Спортивная гимнасти-
ка. Милад Карими, Нариман 
Курбанов. 

Легкая атлетика. Жанна 
Мамажанова (марафон), Нора 
Джеруто (3000 м с препят-
ствиями), Дэйзи Джепкемей 
(3000 м с препятствиями и 

бег на 10 км), Надежда Ду-
бовицкая, Елизавета Матвее-
ва (прыжки в высоту), Ольга 
Сафронова (200 метров), Да-
вид Ефремов (110 метров с 
барьерами).  

Пулевая стрельба. Ислам 
Сатпаев (пневматическая вин-
товка, 10 м), Арина Алтухова 
(стрельба из трех положе-
ний, 50 м), Никита Чирюкин 
(скорострельная стрельба из 
пистолета, 25 м), Александра 
Ле (пневматическая винтовка, 
50 м), Константин Малинов-
ский (стрельба из винтовки из 
трех положений, 50 м), Ирина 
Юнусметова (пневматиче-
ский пистолет). 

Гребля на байдарках и 
каноэ. Сергей Емельянов 
и Тимур Хайдаров (каноэ), 
Мария Бровкова и Руфина 
Искакова (каноэ),  Бекарыс 
Раматулла и Сергей Токар-
ницкий (байдарка). 

Фехтование. Руслан Кур-
банов, Вадим Шарлаимов, 
Ерлик Сертай и Эльмир 
Алимжанов (шпага, индиви-
дуальный и командный зачет), 
Айгерим Сарыбай (сабля). 

Теннис. Елена Рыбакина, 
Юлия Путинцева, Александр 
Бублик, Александр Шевчен-
ко. Александр Бублик и Алек-
сандр Недовесов —  парный 
разряд. 

Греко-римская борьба. 
Айдос Султангали (60 кг), Де-
меу Жадраев (77 кг), Нурсул-
тан Турсынов (87 кг), Алим-
хан Сыздыков (130 кг). 

Вольная борьба. Азамат 
Даулетбеков (86 кг), Алишер 
Ергали (97 кг), Юсуп Батыр-
мурзаев (125 кг). 

Стрельба из лука. Иль-
фат Абдуллин, Даулеткелди 
Жанбырбай и Александр Ере-
менко (индивидуальный и ко-
мандный зачет). 

Велоспорт. Шоссе. Алек-
сей Луценко, Евгений Федо-
ров. 

Велоспорт. Трек. Андрей 
Чугай.

Стендовая стрельба. Ма-
рия Дмитриенко, Эдуард 
Ещенко, Асем Орынбай. 

Плавание. Адильбек Му-
син (100 метров баттерфляем, 
100 метров вольным стилем), 
Ксения Игнатова (100 метров 
на спине).  

Современное пятиборье. 
Елена Потапенко, Георгий 
Борода-Дудочкин. 

Таеквондо. Самирхон Аба-
бакиров (58 кг), Батырхан То-
леугали (80 кг). 

Бадминтон. Дмитрий Па-
нарин.

Академическая гребля. 
Владислав Яковлев.

Батутная гимнастика. Да-
нил Мусабаев.

Художественная гимна-
стика. Эльжана Таниева.

Триатлон. Екатерина Ша-
балина. 

Настольный теннис. Ки-
рилл Герасименко. 

Спортивное скалолаза-
ние. Амир Маймуратов. 

Брейк-данс. Амир Закиров. 
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КАЛЕЙДОСКОП ЭМОЦИЙ

ЭЛЬВИРА СЫЗДЫКОВАБактыбек Талкамбаев 
родился в 1949-м в городе 
Ленгере Толебийского рай-
она Южно-Казахстанской 
(Туркестанской) области. 
Сейчас он живет в Аста-
не, но ранее проживал и 
творил в Шымкенте. Его 
творческий путь, тесно 
сплетенный с областями 
искусства и науки, начался 
с окончания Алматинского 
художественного училища 
имени Гоголя в 1968-м. 
Стремясь к профессио-
нальному росту и новым 
знаниям, в 1974-м Бак-
тыбек Омарович успешно 
завершил обучение в Мо-
сковском Всемирном ин-
ституте архитектуры, а че-
рез семь лет, в 1981 году, 
присоединился к Централь-
ной учебно-практической 
дизайн-студии Розенблю-
ма при Союзе художников 
СССР.
С 1981-го Талкамбаев 

является членом Союза ху-
дожников СССР, а сейчас 
—  почетным членом Со-
юза художников Казахста-
на. Его вклад в развитие 
культуры исключителен: в 
1978-м он презентовал ав-
торскую методику «Форми-
рование духовной лично-
сти через художественное 

свободное мышление», что 
оказалось знаковым собы-
тием в мировой художе-
ственной практике.
Доктор наук и искусств 

по международным стан-
дартам ЮНЕСКО Бакты-
бек Талкамбаев является 
заслуженным деятелем 
культуры Республики Ка-
захстан. Его вклад в изо-
бразительное искусство по-

истине неоценим: он стал 
обладателем 34-й в мире 
медали Leonardo Da Vinci 
за выдающийся вклад в 
развитие сферы науки (уч-
режденной президиумом 
Российской академии есте-
ствознания). Сегодня ху-
дожник возглавляет студию 
экоэтнодизайна «Дауа». 
Кроме того, живописец 
является профессором 
арт-терапии, энерготера-
певтом, целителем, а так-
же увлеченно занимается 
поэзией, воплощая свой 
неиссякаемый творческий 
потенциал в самых разных 
формах искусства.
Бактыбеку Талкамбае-

ву удалось проявить себя 
в различных жанрах при-
кладного искусства: работе 
с деревом, графике, мас-
ляной живописи и камне, 
а специализация в обла-
сти архитектуры и дизай-
на была закреплена в двух 
учебных заведениях, где 
он углубленно изучал эти 
направления.
С 1995 года Бактыбек 

Омарович активно органи-
зует выставки как самосто-
ятельно, так и совместно 
с учениками. Его работы с 
уникальными стилизован-
ными автографами были 
представлены на многочис-
ленных республиканских и 
международных выставках 
в США, Англии, Японии и 
многих других странах.
К 75-летию художника в 

Музее искусств имени Ка-
стеева 9 июля открылась 
масштабная персональная 
выставка «Новая эра», 
включившая в себя более 
80 полотен. Это произведе-
ния, написанные в технике 
интуитивной, медитативной 

В Музее искусств имени Абылхана Кастеева 
в Алматы проходит персональная выставка 
известного художника Бактыбека Талкамбаева, 
приуроченная к его 75-летию. Автор уникаль-
ной художественной методики, самобытный 
живописец, мастер прикладного искусства, он 
убежден, что искусство способно исцелять 
не только творящего, но и наблюдающего. В 
его новой экспозиции представлено более 80 
полотен, исполненных буйством цвета и заво-
раживающей симметрии, рефлексирующих на 
самые разные темы: от мифических сюжетов 
до глубоких эмоциональных состояний

живописи. Бактыбек Тал-
камбаев убежден, что ис-
кусство исцеляет, что, на-
блюдая за прекрасным и 
уж тем более созидая его, 
человек совершает своео-
бразный квантовый скачок, 
обретает покой и просвет-
ление. 
И действительно — сто-

ит оказаться в простран-
стве экспозиции, как твое 
внимание затягивает в 
удивительные миры на 
полотнах художника. Не 
отдавая себе отчета, ты 
бродишь от одной картины 
к другой, завороженный 
калейдоскопом цветов и 

ТЕРАПЕВТИЧЕСКОЕ ИСКУССТВО БАКТЫБЕКА ТАЛКАМБАЕВА

ФИЛОСОФИЯ 
НА ВЗЛЕТЕ 
КИСТОЧКИ

ВЫСТАВКА ХУДОЖНИЦЫ ЗУРЫ АСЫЛГАЗИ-
НОЙ В ПАВЛОДАРЕ

В Павлодарском художественном музее прошла 
персональная выставка Qainar («Истоки») мест-
ной художницы и педагога Зуры Асылгазиной.
О работе художника лучше всего говорят его 
картины, критики и эксперты

Как отметила искусствовед, член Союза художников 
РК, эксперт ICOM ASPAC по актуализации культур-
ного наследия в странах Азии Ольга Пашко, название 
новой выставки Зуры Асылгазиной Qainar как нельзя 
наиболее емко подчеркивает обдуманность созданных 
работ. 

«Өнердің қайнар көзі халықта» — «Источник искус-
ства в народе». Какое интересное слово — Qainar… 
Это и «горячий», и «жаркий», и «раскаленный», а так-
же «пламенный», «бурный». А еще «родник», «ключ», 
«источник» — то, что дает начало.  Вот он, «симво-
лизм» в искусстве. Сдержанность цвета, целостность 
и цельность. Работы предыдущих лет, почти моно-
хромные, можно воспринять как подготовительный 
этап к самовыражению в этой серии произведений. 
Прекрасно использован язык художественного вопло-
щения: цвет, форма, композиция. Ожившие глыбы, как 
те, что мы видим, глядя на горы Баянаула, ущелья и 
каньоны близ Алматы, — образы людей и животных, 
так и эти, глядя на людей в сплетении с силуэтами 
лошадей, сродни камням. Целая россыпь крупных и 
мелких округлых камней, а вместе — цельный строй 
завернутых в круговые и линейные композиции жи-
вых движущихся фигур», — отозвалась эксперт об 
увиденной выставке.

Родом Зура Асылгазина из Алматы, но Павлодар 
стал главным домом на сегодня для нее. Член Союза 
художников РК. Чуть более 20 лет назад она получила 
специальность учителя изобразительного искусства 
и черчения, окончив художественно-графический фа-
культет Казахского Национального педагогического 
университета имени Абая. Работала старшим препода-
вателем кафедры архитектуры и дизайна Торайгыров 
университета, а теперь преподает специальные дисци-
плины в местном художественном колледже.

В ее послужном списке — награда «Серебряный 
ключ» за персональную выставку в музее современно-
го искусства на Северном Кипре. Это был предпанде-
мийный 2019 год. Зура вместе с пятью казахстанцами 
стала первопроходцем, приняв участие в междуна-
родном симпозиуме современного искусства, где она 
получила интересный и незабываемый опыт работы, 
создавая картины наряду с другими художниками, как 
иностранными, которые попали на этот проект. Павло-
дарка сделала триптих, и он был оценен. 

Творческие эксперименты всегда интересны ху-
дожнице. Она любит работать с молодежью — это 
позволяет не только делиться своими знаниями, но и 
параллельно чему-то учиться. Своей главной задачей 
Зура Асылгазина считает передачу настроений и со-
стояний, а любимый жанр — пейзаж. И как всякий 
творческий человек старается не пропускать всевоз-
можных конкурсов, фестивалей и других мероприя-
тий. Это позволяет не зацикливаться на одних темах, 
а выражать через рисунок свои философские раз-
мышления о жизни, а она такая разнообразная. 

Как отметила искусствовед, член Союза художни-
ков РК, член-корреспондент АХ РР Елена Дубовая, 
зрелое проникновение художника в тему всегда при-
тягательно. 

«Выставка Qainar — о многом. О большой вере 
в природную силу, красоту и мудрость человека. О 
древних всадниках кочевий с их страстью к свобо-
де, космосом отваги и беспощадным миропорядком 
воли. Триумф гармонии в орнаменте народных ков-
ров, реализм и стилизация сцен «терзания» зверино-
го стиля бронзовых веков. Из накопленного опыта 
предыдущих выставок остаются верность эпиче-
ским темам, большой формат, ясность композиции, 
сдержанная палитра», — отмечает эксперт.

Зура Асылгазина считает, что художник должен 
творить от души и следовать этому принципу: твор-
чество должно идти от сердца к сердцу. Она видела 
много работ художников из разных стран, но рабо-
ты казахстанских мастеров, по ее мнению, заметно 
отличаются философским смыслом. И краски здесь 
далеко не главное. Зрителю необходимо разгадать 
замысел художника. Если это получается, то так 
рождается единение душ.

Марина Попова, Павлодар
Фото с Facebook 

Эльмира Карманова — автор видеопроек-
тов «В поисках лучшего образования» (2018), 
«Әкем туралы» (2017), «Без отцов» (2016), 
серии подкастов об образовании «Карма до-
гонит» (2022), соавтор книги-практикума по 
созданию сообществ «В поисках Элемента 
Икс» (2024).

Картина «Номады образования» поднима-
ет вопрос неравного доступа к качественно-
му образованию в Казахстане и рассказывает 
об опыте столичного учителя математики 
Аралбека Берикулы, который в сентябре 2021 
года вместе с командой единомышленников 
отправился на несколько лет в отдаленный 
аул Восточно-Казахстанской области, чтобы 
стать директором сельской школы и разви-
вать первый в Казахстане сельский комьюни-
ти-центр. Население села Кулынжон состав-
ляет 700 человек, в школе учится около 180 
детей, треть из них приезжает из ближайших 
сел. Школа смешанная, в ней преподают на 
казахском и русском языках. Автор фильма 
дала возможность высказаться учащимся 
разных возрастов. Один ученик из столицы 
уговорил родителей перевести его в школу 
села Кулынжон, чтобы продолжить учебу у 
Аралбека.

Герои фильма — учителя из команды 
Аралбека и педагоги соседних сел, которые 
поверили ему и стали частью этой школы. 
Они откровенно рассказывают об особен-
ностях работы в селе и делятся своими 
взглядами на проблемы системы образова-

орнаментом деталей. Тер-
зающий мысли тревожный 
гул растворяется, уступая 
место умиротворяющим 
образам. Будь то раскры-
вающий в полете крылья 
дракон или же пылающий 
феникс, ускользающий об-
лик богини Умай или сим-
волическое изображение 
внутреннего состояния, 
зритель безошибочно уга-
дывает заложенные авто-
ром эмоции и впитывает 
их без остатка. 
Изучение его полотен 

подобно разглядыванию 
бесконечных узоров в ка-
лейдоскопе. Произведения 

ния нашей страны. «Сорок пять процентов 
всех школьников страны живут и учатся в 
сельской местности, где практически нет 
дополнительных курсов, творческого раз-
вития, хороших учителей, хороших книг. У 
них меньше возможностей по сравнению с 
городскими. В этом заключается разрыв в 
образовании…» — говорит главный герой 
фильма Аралбек Берикулы. По его мнению, 
уровень развития городских учителей опе-
режает сельских, и с годами этот разрыв бу-
дет увеличиваться. Источник развития для 
детей в сельской местности — это школа, 
но она закрывается в два часа дня, в ней нет 
кружков, занятий для дополнительного раз-
вития, раскрывающих потенциал как детей, 
так и самих учителей. В своей практике он 
записывал качественные уроки для даль-

Номады образования
ДОКУМЕНТАЛЬНЫЙ ФИЛЬМ ОБ ОБРАЗОВАНИИ В КАЗАХСТАНЕ

Бактыбека Омаровича от-
личаются непревзойденной 
симметрией, идеально вы-
веренной, искусно оформ-
ленной, а оттого неудержи-
мо гипнотической. 
Куратор экспозиции от-

мечает: «Живописные по-
лотна Бактыбека Талкам-
баева — это не просто 
декоративные композиции. 
Это знаки-символы в со-
знании человека, связы-
вающие его психику и 
эмоции, его чувство соб-
ственного внутреннего 
«Я», энергетическую силу 
высшего сознания. Худож-
ник ощущает, что эти зна-
ки пришли от Творца как в 
творческом процессе, так 
и в элементарных жизнен-
ных явлениях».
Прикоснуться к пота-

енным частичкам своей 
души, услышать себя и об-
рести умиротворение мож-
но до 30 июля 2024 года. 
Персональная выставка 
Бактыбека Талкамбаева 
«Новая эра» ждет зрителей 
на третьем этаже ГМИ РК 
имени Абылхана Кастеева.

Фото Талгата Галимова

В Алматы состоялся закрытый показ до-
кументального фильма Эльмиры Карма-
новой «Номады образования», затраги-
вающий вопросы сельского образования 

нейшего распространения, начал составлять 
сборники задач по математике и готовил 
учителей из числа своих учеников. Дома 
культуры устарели. По словам Аралбека, 
кроме запланированных трех-четырех ивен-
тов в год в них ничего не проводится, кино-
зал на 60 зрителей заполняется наполовину. 
Отчасти так происходит, потому что меро-
приятия планируются в центре, без учета 
пожеланий местных жителей. Аралбек гово-
рит, что во всем районе 19 школ, многие из 
которых недоукомплектованы. Почему бы 
ни модернизировать одну из них, ни собрать 
в ней сильный педагогический коллектив и 
ни превратить ее в интернат с 7-го по 11-й 
класс, где будут комфортные условия, бас-
сейн, секции, пятиразовое питание. А в ма-
леньких школах проводить обучение с 1-го 

по 6-й класс, продлить работу этих школ до 
шести часов вечера, чтобы дети могли зани-
маться в кружках по интересам.

Одним из решений проблемы отсутствия 
равного доступа к образованию автор карти-
ны Эльмира Карманова видит в поддержке 
низовых инициатив в регионах и консолида-
ции усилий всех стейкхолдеров системы об-
разования.

Фильм «Номады образования» снят в рам-
ках проекта «ElementX: кочевая школа сооб-
ществ». Проект начался осенью 2023 года, 
когда  вместе с командой общественного 
фонда «КОМУНИТИПЛЮС», сооснова-
тельницей которого она является, Эльмира 
Карманова отправилась в четыре области 
Казахстана (Алматинская, Туркестанская, 
Восточно-Казахстанская и область Жетысу), 
чтобы проводить тренинги по комьюнити-ор-
ганайзингу и другим «мягким» навыкам для 
активистов и лидеров локальных сообществ. 
Целью было вооружить местных лидеров 
необходимыми практическими инструмен-
тами создания и развития устойчивых со-
обществ для повышения вовлеченности 
жителей регионов в решение общественно 
значимых вопросов. По итогам проекта были 
созданы каталог региональных сообществ и 
книга-практикум для лидеров комьюнити. 
Проект ElementX длился 10 месяцев. Говоря 
о дальнейших планах фонда «КОМУНИТИ-
ПЛЮС», Эльмира Карманова добавила, что 
команда намерена продолжать активную де-
ятельность в сфере работы с региональной 
молодежью и активистами в целях снижения 
разрыва в качестве образования.

Зухра Табаева
Фото предоставлено съемочной группой
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